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“INFORMACIÓN GENERAL PARA HACER NEGOCIOS EN PARAGUAY” 
 
 

El documento que se ha titulado “Información General para hacer 
negocios en Paraguay” es el compendio de información económica de 
diversa índole, seleccionada de los diarios de mayor circulación, por 
considerar que puede ser de interés para los empresarios peruanos que 
deseen exportar, importar o invertir en el Paraguay. Se entiende que en 
cualesquiera de las tres opciones está de por medio la rentabilidad para 
ambos lados. Esta edición, cubre el período  de “enero a febrero del 
2012”.  Aquí algunos alcances adicionales: 
 
1.- Esta información, al igual que los anteriores informes, ofrece un 
conjunto de datos y estadísticas de manera amplia y omnicomprensiva 
sobre los aspectos bancarios, tributarios, financieros, sociales y de 
infraestructura, entre otros. 
 
2.- Su estructura responde al esquema convencional de un documento 
estándar para presentar las oportunidades de negocios que puede haber 
en determinado país. Sin embargo, su contenido temático tiene la ventaja 
de desarrollar los tópicos con mayor amplitud, así como tienen el 
seguimiento respectivo a lo largo del tiempo. Por ejemplo, el Indice 
considera cuestiones tales como los Informes del FMI sobre la forma como 
la economía paraguaya hace frente a la crisis mundial; la nueva regulación 
financiera; indicadores sobre el empleo y cuestiones tributarias. 
 
3.- Una ventaja adicional, es que a diferencia de un documento que solo 
consigna  los avances o los progresos,  este documento incorpora también  
los aspectos negativos, críticos  o que no reciben la atención adecuada, 
por el momento, en Paraguay. De esa manera la decisión de hacer 
negocios es mucho más razonada y equilibrada. 
 
 
 
 
                                                               Jorge Lázaro Geldres 
                                                                       Embajador     
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I. Economía 

 
1. Indicadores Económicos 

 

 

 
 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 24 de enero de 2.012 
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2. Inflación 

 

Inflación será moderada en enero pese a las amenazas 
 
Pese al anuncio del inminente aumento de combustible y gas, y la suba del dólar y el real, la inflación de 
enero será moderada, estima el economista Daniel Correa. Recordó que enero suele ser un mes 
bastante estable en cuanto a inflación, debido a que hay dos fuerzas: la bajista y la alcista.  
 
"Los precios de los alimentos bajan en este primer mes del año, sobre todo los que son consumidos en 
diciembre, es decir los productos comestibles y la vestimenta", explicó detallando la fuerza hacia abajo 
en la inflación. 
 
Por otro lado, está la fuerza alcista, que es la presión del tipo de cambio que sube y, por ende, también 
todos los productos importados. "No suben de precio por mayor demanda, sino porque el precio de ese 
bien sube por influencia del dólar", indicó. 
 
En ese sentido, dijo que más del 30 % de los productos de la canasta familiar están influidos por el 
precio del dólar. 
 
En tanto que el aumento del precio del combustible, si se da, su efecto se sentirá de manera fuerte 
recién al mes siguiente, es decir en febrero. Esto debido a que en promedio el aumento del precio solo 
afectará a la última quincena de enero, y no a todo el mes, como sí será el próximo mes. 
 
"Los aumentos del precio del gas, combustible y los productos importados tendrán su impacto en la 
inflación, pero el precio de los alimentos hacia abajo, hacen que al final la inflación sea moderada. No se 
disparará la inflación", afirmó el profesional. 
 
Añadió que el Banco Central tiene bien controlado el efecto inflacionario. "Además estamos entrando a 
una fase de actividad económica más moderada que tiene un efecto sobre los precios. La gente no tiene 
una presión para seguir comprando bienes y servicios y la inflación se mantiene relativamente estable", 
concluyó. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente. Diario Última Hora, 20 de enero de 2.012 
 
 

3. Gastos Públicos 
 
 
EL AÑO PASADO LA EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA CRECIÓ 18,74% CON RESPECTO AL 2010 

Gastos en la administración central superaron los US$ 4.234 

millones 
La ejecución presupuestaria de la administración central superó el año pasado los 19,6 billones de 
guaraníes (US$ 4.234 millones), lo que implica 18,74% más con relación al ejercicio anterior, según un 
informe preliminar dado a conocer ayer por el Ministerio de Hacienda. 
 
La ley de presupuesto asignó un gasto inicial (sin incluir ampliaciones) de 20,3 billones de guaraníes (US$ 
4.393 millones) y al 31 de diciembre de 2011 la ejecución acumulada representó el 96,3%. 
 
La administración central está conformada por el Poder Legislativo, Poder Ejecutivo, Poder Judicial, la 
Contraloría General de la República y la Defensoría del Pueblo (incluye a todas las instituciones 
dependientes como los ministerios). 
 
La cartera fiscal señala en su informe, de acuerdo a una clasificación por funciones, que el gasto social 
creció 25,77% al cierre del año pasado con relación al 2010, diferencia que representa 2,1 billones de 
guaraníes más de recursos destinados a áreas como salud, educación, acción social, entre otros. 
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Al citado sector se destinaron 10,4 billones de guaraníes, lo que representa el 53,09% del presupuesto 
total ejecutado en el mencionado periodo e implica que por cada 100 guaraníes, 53 guaraníes fueron 
destinados al área social, dice Hacienda. 
 
Explica que en cuanto a la participación de los componentes del gasto social, “Educación y Cultura” 
registra la mayor participación con el 40,44%, seguido por “Salud” con el 22,07%, y “Promoción y Acción 
Social” con el 18,40%, respecto del total de gastos ejecutados por la administración central. 
 
“En lo que respecta al componente de ‘Promoción y Acción Social’ se encuentran programas de: 
Transferencias Monetarias Condicionadas, Tarifa Social de Energía Eléctrica, Pensión Alimentaria para 
Adultos Mayores, Transferencias al Inpro, entre otros”, agrega el informe. 
 
Agrega que los gastos para la administración gubernamental aumentaron 27,32%, el servicio de 
seguridad 17,97%, servicios económicos se redujeron 4,18% y la deuda pública también una disminución 
de 4,61% con respecto a lo pagado en el 2010. 
 
De acuerdo a los datos preliminares de Hacienda, el fisco estaría cerrando el año con un superávit de 
0,6% (más ingresos que gastos) del producto interno bruto (PIB). 
 
Este porcentaje equivale a 637.000 millones de guaraníes (US$ 137,5 millones), saldo positivo que se da 
por ocho años consecutivos desde el 2004. 
 
Desfinanciamiento 
 
Por su parte, el presupuesto 2012 tiene un desfinanciamiento de 2,8 billones de guaraníes (US$ 605 
millones al cambio actual), tras los aumentos aprobados por el Parlamento, principalmente salariales. 
Hacienda advierte que este desfinanciamiento conlleva un déficit potencial de 3,6% del PIB para el 
cierre del ejercicio. Sin embargo, las autoridades indicaron que se hará el esfuerzo para evitar caer en un 
saldo negativo que ponga en riesgo la estabilidad macroeconómica. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -----------
Fuente: Diario ABC, 15 de enero de 2012 
 
 
 
LA MAYOR CONCENTRACIÓN DE DEUDORES SE PRODUCE EN CENTRAL E ITAPÚA 
 
LEY AUTORIZA A COLOCAR HASTA US$ 260 MILLONES 

Hacienda prepara la emisión de bonos para cubrir el presupuesto 
 

El Ministerio de Hacienda prepara la emisión de bonos del Tesoro para cubrir parte de los gastos del 
Presupuesto General de la Nación. La intención es emitir, a más tardar, el próximo mes debido a los 
escasos recursos disponibles, según adelantaron técnicos de la institución. 

 
La Ley N° 4581, de Presupuesto General de la Nación, autoriza a la cartera fiscal a emitir bonos por valor 
de hasta 1 billón 150 mil millones de guaraníes (US$ 260 millones al cambio de ayer). 
 
Los bonos están destinados a financiar gastos de capital y cuotas de la deuda pública, así como aportes 
al fondo de garantías que  administra  el Banco Central del Paraguay (BCP), según lo establece la ley. 
 
El año pasado el presupuesto habilitaba a Hacienda a emitir hasta 1 billón 65.000 millones de guaraníes, 
pero no fueron colocados porque el fisco registró un superávit de 15% en la recaudación impositiva y 
porque iba a representar un elevado costo para el Estado. 
Técnicos de la entidad explicaron que este año el panorama fiscal es diferente y que  buscarán vender 
los bonos teniendo en cuenta que no existen fondos suficientes para cubrir el presupuesto. 
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A modo de ejemplo señalaron que el gasto en servicios personales (salarios y otros beneficios) creció 
30% con relación al año pasado, mientras que la recaudación de impuestos en el primer mes del año 
aumentó 6,3%, por lo que el Tesoro necesitará recurrir a los bonos. 
 
DESFINANCIAMIENTO 
 
El presupuesto tiene un desfinanciamiento de 2,8 billones de guaraníes (US$ 633 millones) a pesar de 
los recortes que serán aplicados con el plan financiero, que en promedio ronda el 6% de los gastos 
financiados con recursos del Tesoro (alrededor de 1,2 billones de guaraníes). 
 
La mayor parte de este déficit es producto de los aumentos salariales que fueron incorporados por el 
Parlamento, que representa un costo de 2,5 billones de guaraníes más con relación al año pasado. 
 
Esta situación, indicaron los técnicos, hace que se esté trabajando ya para que la emisión se realice “lo 
antes posible”. Para ello, un equipo técnico es el que definirá la modalidad de colocación, si se ofertará 
solo en el sistema financiero a través del BCP o también se recurrirá a la Bolsa de Valores. 
 
La emisión de bonos implica un mayor endeudamiento del país a corto plazo, generalmente hasta tres 
años o cuatro años. 
 
Con esta operación se cubren las cuotas de la deuda  e inversiones, teniendo en cuenta que con los 
recursos genuinos se asegura el pago de los salarios y otros beneficios de los funcionarios. 
 
En el 2010 Hacienda colocó bonos por valor de 408.500 millones de guaraníes (US$ 92,4 millones), en 
tanto que un año antes la operación se realizó por 682.000 millones de guaraníes (US$ 154,2 millones), 
que fue la más alta registrada en los últimos tiempos (ver infografía). 
 
PLAN FINANCIERO 2012 
 
La cartera fiscal está en pleno proceso de consolidación del proyecto de decreto que establece el plan 
financiero presupuestario. En principio, la idea es poner esta semana a consideración de la Presidencia 
de la República para su aprobación y puesta en vigencia. 
 
El plan financiero, según los datos adelantados, implica un recorte en promedio de 6% para las 
entidades que componen el Poder Ejecutivo y entes descentralizados que reciben transferencias, 
aunque en este sector la reducción sería mayor de acuerdo a denuncias. 
 
Hacienda argumenta que los topes de gastos se deben a que no hay fondos suficientes para cubrir el 
presupuesto, tal como fue aprobado. 
 

 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- --------------
Fuente: Diario ABC, 21 de febrero de 2.012 
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II. Crecimiento Económico 

 
1. Proyección Crecimiento Económico 

 

Empresarios: “La fiesta terminó” 
Sequía y aftosa, sumados a los conflictos sociales y un proceso eleccionario, podrían ser calamitosos. 
 
El crítico escenario económico que se avisora para este 2012 como consecuencia principalmente de la 
aftosa y la sequía motivó a los integrantes de la Cámara Nacional de Comercio y Servicios de Paraguay 
(CNCSP) a expresar su preocupación y solicitar una mayor intervención del Estado para mitigar el 
impacto negativo. 
 
Comunicado mediante, el gremio mencionado sostiene que “la fiesta terminó” y “lo peor es que terminó 
para el Paraguay, a través de elementos no controlables por el país como la sequía y la aftosa, que han 
puesto un freno a la tendencia que tuvimos en los últimos años; si a estos se le suma un entorno 
económico mundial cuya recuperación no fue visualizada, por lo que el panorama del Paraguay ante la 
ausencia de una estrategia país y un proceso eleccionario podría ser calamitoso”, apuntó. 
 
La cámara insta a las autoridades de los poderes Ejecutivo y Legislativo a llevar adelante las acciones 
necesarias para prevenir una debacle económica que “nos lleve a la situación de diez años atrás”. Pide 
además, a todos sus colegas empresarios y a la ciudadanía en general, a exigir a las autoridades las 
acciones que aseguren un futuro mejor, así como seguir invirtiendo y generando empleos y así sostener 
los logros que se han alcanzado en los últimos años. 
 
POSTURA 
 
Por otra parte, la Cámara Nacional de Comercio, tras la primera sesión de su directorio, también hace un 
llamado a la reflexión a todos los actores de la sociedad y en especial a aquellos que usan el conflicto 
como mecanismo de reivindicación de sus reclamos sociales. En ese sentido, la CNCSP rechaza las 
amenazas de invasión de propiedades, las amenazas de destrucción de bienes de terceros y las 
amenazas a la integridad de las personas que los denominados carperos vienen utilizando. 
 
Además se opone a los bloqueos de rutas que un grupo de propietarios de camiones usa como método 
para recibir mejores precios por sus servicios. 
 
POBREZA 
 
Para el gremio, la “pobreza” no se combate con el conflicto; al contrario, el conflicto ahonda la pobreza 
y destruye la riqueza. Por lo tanto, hace un llamado a las autoridades, en especial al Ejecutivo, y en 
particular a los ministros responsables, a que se sometan al mandato de las leyes y la Constitución y que 
busquen las soluciones a los problemas no por la vía del conflicto; sino por la vía del diálogo y la 
negociación. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 10 de febrero de 2.012 

 

 
“TENEMOS CONTRACCIÓN PERO NO CRISIS”, ASEGURÓ MINISTRO ROYG 

Gobierno no considera necesario implementación de plan 

anticrisis  
A lo sumo recomiendan la creación de un fondo de estabilización para compensar impactos negativos. 

 
 

La contracción económica que se viene registrando desde los últimos meses del año pasado y 
continuidad de este, como consecuencia de la sequía y la aftosa, genera preocupación por sobre todo en 
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el sector privado que propone un plan anticrisis o una estrategia para paliar los efectos de la caída de 
varios sectores importantes de la economía. Mientras que desde el Gobierno nacional hasta el 
momento no se han tomado medidas que apunten a mitigar el impacto negativo que sufrirá 
indefectiblemente nuestra economía. 
 
Ante la ausencia del jefe del Equipo Económico Nacional, el ministro de Hacienda, Dionisio Borda, 
consultamos al ministro de la Secretaría Técnica de Planificación(STP) de la Presidencia de la República, 
Hugo Royg y al Banco Central del Paraguay sobre si existe la necesidad de implementar un plan anticrisis 
como lo recomiendan economistas y apoyan los representantes del sector privado. 
 
Royg descartó recurrir a estrategias como las implementadas en el año 2009. 
 
POSTURAS 
 
A criterio del secretario de Estado, no existe necesidad de aplicar un plan teniendo en   cuenta que el 
país sólo está registrando una contracción en su economía. “No estamos en crisis”, enfatizó el Ministro. 
 
En tanto que desde el BCP señalaron que la situación por la que está atravesando el país a causa de los 
factores externos, no puede ser considerada aún como un escenario económico en crisis. 
 
Si bien no hubo un pronunciamiento oficial sobre el tema, sí manifestaciones de técnicos que es 
innegable de que existe una desaceleración lo que implicará una reducción de las ganancias de los 
sectores que posibilitan el movimiento económico del país, pero no una pérdida en su sentido 
conceptual. 
 
Para Royg, lo que se debería de aplicar como medida es una política de estabilidad, es decir habilitar un 
fondo de estabilización que permita compensar en parte la contracción importante prevista para este 
año y que se ubicaría en un crecimiento del 3,7%, en vez del 4%, según la proyección de la banca estatal. 
 
La instancia monetaria servirá para la seguridad alimentaria y por sobre todo un seguro del sector de la 
producción. “Debemos esperar los resultados del primer trimestre del presente ejercicio fiscal y en el 
caso de que arroje una tasa negativa, aún más crítica de lo observado, ya impulsar desde el Gobierno la 
implementación de una política más dura de sostenimiento”, expresó el ministro de la Secretaría 
Técnica de Planificación. 
 

                           
 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 11 de febrero de 2.012 
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EXPERTOS RECOMIENDAN INMEDIATA APLICACIÓN DE MEDIDAS 

Economía necesita inyección adicional de US$ 400 millones 
Advierten que si el Gobierno no implementa políticas de inversiones públicas, el 2012 se crecerá solo 
1%. 
 
Para evitar que la contracción económica del país causada por los problemas originados en el sector 
agropecuario agrave la expansión de la crisis hacia las demás actividades, economistas recomiendan la 
inmediata intervención del Gobierno nacional mediante la aplicación de políticas de inversiones 
públicas, restringir los gastos corrientes (como salarios), así como desde el Banco Central del Paraguay 
implementar una política de expansión de los circulantes, refinanciar la deuda del sector productivo, 
crear nuevos créditos con reducidas tasas de interés y a largo plazo, entre otras medidas. 
 
El ex ministro de Hacienda, César Barreto, y actual economista de la Fundación Desarrollo en 
Democracia (Dende), dijo que si bien Paraguay no está en crisis, es necesaria la implementación de 
estrategias económicas que permitan contener los efectos colaterales en el resto de los sectores 
económicos del país como el perteneciente al consumo, comercial, entre otros. 
 
Por su parte, el ex viceministro de Economía e Integración de la cartera económica, Manuel Alarcón, dijo 
que se debería recurrir a la implementación de un plan anticrisis, similar al diseñado en el 2009 que 
había sido ideado para hacer frente a los efectos de la crisis económica y la sequía, que provocó la 
depreciación del dólar y la caída de los precios de los comodities. 
 
El gerente de estudios económicos de Investor Economía, Daniel Correa, manifestó su coincidencia de 
manera conceptual con lo planteado por el ex viceministro, aunque dijo que es necesario apelar a otra 
modalidad de medidas económicas, ya que el plan anticrisis del 2009, había tardado demasiado en ser 
aplicado. 
 
PROYECCIÓN 
 
“El Gobierno desde ahora debe comenzar a aplicar las medidas ya que hacerlo en los próximos meses no 
podrá detener la caída en el crecimiento previsto para el 2012”, expresó Barreto. Sobre el punto, dijo 
que las proyecciones manejadas desde Dende se ubican entre el 1% y 1,5%. Del índice menos o más 
alentador dependerá exclusivamente de cuántos recursos se inyecten para dinamizar la economía 
nacional, teniendo en cuenta que hasta hoy la caída del sector agropecuario es de alrededor del 12% 
versus el crecimiento de otros sectores económicos que registran una suba del 4%. 
 
A criterio de Barreto, a la par de la inyección de capital de aproximadamente US$ 600 millones como 
consecuencia del incremento en los salarios de los funcionarios, contemplado en el Presupuesto 2012, el 
Gobierno debe destinar recursos adicionales de alrededor de US$ 400 millones para minimizar los 
efectos de la sequía y la aftosa. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 12 de febrero de 2.012 
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2. Caso Itaipú 

 

Itaipú identificó 17 sitios aptos para la instalación de represas 
Estos puntos se encuentran en los departamentos de Concepción, San Pedro, Alto Paraná e Itapúa. 

 

Itaipú identificó 17 sitios aptos para la implantación de hidroeléctricas. Fue en marco del taller 
organizado por la Fundación Parque Tecnológico Itaipú. El proceso de validación de estos lugares tiene 
como límite finales del 2012 cuando se sabrá efectivamente cuántos cauces hídricos pueden albergar 
represas. 
 
Al respecto, Rubens Almirón, responsable del proyecto en la FTPI, señaló que se tiene fijado el final de 
este año para la conclusión del proyecto, sin embargo, ya se tienen los lugares que poseen el potencial 
para ser explotados y que se trabajará en ellos para determinar su factibilidad. 
 
Refirió que de ahora en más se verán los detalles hidrológicos, geológicos y climatológicos para ver la 
factibilidad de los lugares. Explicó que estos trabajos se realizarán en aproximadamente un mes y que 
posteriormente los datos que se consiguieron se introducirán en un modelo matemático que permita 
jerarquizar los sitios, teniendo en cuenta la viabilidad de los sitios. 
 
Luego se tendrán que hacer trabajos de campo en los que habrá que visitar los lugares y verificar las 
condiciones en las que se encuentran. Almirón explicó que cada zona es diferente con relación al suelo, 
los cauces, los materiales que se deben utilizar para los trabajos, entre otros factores que se deben 
tener en cuenta. 
 
LUGARES 
 
El responsable señaló que los 17 cursos hídricos aptos para instalar represas están ubicados en los 
departamentos de Concepción, San Pedro, Alto Paraná e Itapúa. Comentó que estos lugares aún no son 
definitivos y que aún se deben realizar revisiones de otros sitios que pueden reunir las condiciones 
requeridas, sin embargo, explicó que difícilmente la cantidad de lugares se incremente. 
 
Con relación a los otros puntos que son potencialmente explotables dijo que “algunas zonas que 
tenemos precisadas pueden ser reemplazadas por otras, sin variar la cantidad que tenemos ahora”. 
 
Por otro lado comentó que con estos trabajos de revisión de los recursos se ha avanzado en el plan que 
se debe realizar, sin embargo destacó que deben trabajar contra el tiempo ya que se debe definir para 
finales de este año los lugares que podrán albergar a represas. 
 
Según las estimaciones de la entidad binacional, Paraguay, teniendo en cuenta el crecimiento 
demográfico, no tendrá inconvenientes de energía hasta los años 2025 ó 2027. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 19 de enero de 2012 
 
 
 
PERMITIRÁ ENFRENTAR DEMANDA HISTÓRICA EN FEBRERO Y MARZO, DIJO LUGO 

Con T5R5 Itaipú aumentará 25% la capacidad de energía al país  
Presidente dijo que se completa trabajo postergado por 14 años y se ufanó de estar haciendo obras que 
los anteriores no hicieron. 
 
Ciudad del Este. AGENCIA.- El transformador T5R5 permitirá a la Itaipú Binacional incrementar un 25% la 
capacidad de entrega de energía al Paraguay, equivalente al 20% de su demanda actual, de acuerdo a 
las palabras del presidente Fernando Lugo durante la inauguración. “Servirá para enfrentar la máxima 
demanda histórica del país prevista para febrero y marzo del 2012, además de dar mayor confiabilidad 
al sistema eléctrico paraguayo”, expresó. 
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“Que pronto pasó el tiempo, parece que ayer nomás hacíamos la palada inicial, y hemos aprendido esa 
palabra que se hizo casi cotidiano. Este equipo T5R5 que hoy inauguramos, tiene una importancia para 
nuestro sistema eléctrico pero también, aunque a primera vista no lo parezca, tiene un significado 
político muy importante para nuestro país”, apuntó. 
 
Fue en la subestación margen derecha de la hidroeléctrica donde fue puesto en funcionamiento oficial 
el autotransformador regulador T5R5. Con la instalación se completó el lote de equipos de 
transformación de 500 kV a 220 kV, previsto para el sistema eléctrico paraguayo. 
 
Como sustento de la importancia política planteó que “si revisáramos los planes de Itaipú, 
descubriríamos que esta inauguración que hacemos hoy en el 2012, debió haberse hecho en 1998; en la 
planificación inicial estaba prevista para 1998, 14 años atrás”. Remarcó que “en 3 años estamos 
reparando una década y media de atraso en nuestro país”. 
 
Dijo que “los gobiernos que pasaron, y las administraciones de connacionales sin compromisos con el 
país, nos hicieron perder 14 años de nuestro potencial de desarrollo”, manifestó. En alusión a sus 
opositores, Lugo dijo que fueron muchas las voces que agoraron de todo, que no pasaba de palabras en 
un papel. “Quizás dirán que no las terminaremos, que fracasaremos, cómo les gustaría pero no le 
daremos ese gusto, estas obras son la marca de la calidad y el compromiso de nuestros dos países en la 
Itaipú”, agregó. 
 
JORGE SAMEK 
 
El director brasileño de Itaipú, Jorge Samek, a su turno, puso énfasis en que estas obras reflejan la 
situación “del país con mayor crecimiento económico en los últimos tiempos”. Aclaró que aún cuando el 
Brasil está enmarcado en la construcción de 200 centrales hidroeléctricas, seguirá necesitando de Itaipú 
y que estas obras en la margen derecha, son para mejorar el sistema eléctrico paraguayo para que Itaipú 
use el 50% de la energía que le corresponde. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 3 de febrero de 2012 
 

 
3. Línea de 500 KV 

 

Otra remesa para línea de 500 kV 
 

La representación permanente del Paraguay ante Aladi y Mercosur informó que se concretaron 
desembolsos para obras que se ejecutan en nuestro país por un total de 14.289.793 dólares. Esto es 
luego de las gestiones realizadas ante la unidad técnica del Fondo de Convergencia Estructural del 
Mercosur (Focem), con sede en Montevideo, Uruguay. 

Del citado total, 1.489.793 dólares corresponden al financiamiento de la obra rehabilitación de 
corredores viales, en tanto que 12,8 millones son para la obra de construcción de la línea de transmisión 
de 500 kV Itaipú-Villa Hayes, la subestación Villa Hayes y la ampliación de la subestación margen 
derecha de Itaipú. 

Además de estos desembolsos, se procedió a la suscripción de dos adendas a los convenios de 
financiamiento, de los proyectos Programa de apoyo integral para las microempresas del Paraguay 
(PAIM-Focem), ejecutado por el Ministerio de Industria y Comercio; además del de pavimentación 
asfáltica sobre empedrado del tramo alimentador de la ruta 8, corredores de integración regional, Ruta 
8-San Salvador-Borja-Iturbe y ramal a Rojas Potrero, que está siendo ejecutada por el Ministerio de 
Obras Públicas y Comunicaciones (MOPC). 

Con la suscripción de estas adendas se logrará la simplificación de los cronogramas de desembolsos y de 
esa manera la aceleración de la ejecución de ambos proyectos. 
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Cabe señalar que con la provisión de los 12,8 millones de dólares para la línea de transmisión de 500 kV 
y obras vinculadas, se concretó el tercer y último parcial para completar el primer desembolso, que 
asciende a un total de 80 millones de dólares.  
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario Ultima Hora, 18 de enero de 2.012 

 
 
4. Sector de la Construcción 

 
 
JORGE CORVALÁN, PRESIDENTE DEL BCP 

“Paraguay puede crecer hasta 7% al año con obras de 

infraestructura” 

 
El titular de la banca matriz recordó que la construcción de caminos, puentes y mejoramiento de 
aeropuertos constituye un nicho aún no explotado en el país. 
 
 “Es momento de sacarle ventaja al orden que se tiene en la casa; Paraguay ya exportó mucho, está 
vendiendo energía a un precio más alto y ahora es momento de captar más capitales”. 
 
Las obras de infraestructura son el siguiente nicho que el país debe explotar para consolidar su 
crecimiento económico y lograr una expansión constante de sus actividades productivas, a fin de 
transmitir las buenas cifras macroeconómicas a la calidad de vida de las familias y obtener una clase 
media que contribuya con el afianzamiento de la democracia, sostuvo el presidente del Banco Central 
del Paraguay (BCP), Jorge Corvalán (JC), en entrevista exclusiva concedida a La Nación. 
 
El titular de la banca matriz recordó que ya se ha experimentado un incremento importante en las 
exportaciones, lo cual ha permitido el ingreso de tecnologías tanto para el hogar como para la 
producción al facilitar las importaciones, pero que la receta para sortear con éxito los vaivenes de la 
coyuntura local e internacional radica en generar condiciones propicias de logística que desemboquen 
también en mano de obra empleada y bien pagada. 
 
Por otro lado, recalcó que Paraguay brinda actualmente suficiente seguridad a los inversionistas que 
deseen aterrizar en el país y propicien así las obras que tanta falta hacen, debido a que cuenta con 
orden fiscal y monetario desde hace casi una década. 
 
LN: –¿Cómo evalúa la actividad económica de Paraguay durante el 2011 y ante qué desafíos se 
encuentra en los inicios del 2012? 
 
JC: –Crecer al 4% en el 2011 es un dato muy positivo a nivel internacional, hay que acordarse de que el 
crecimiento es un flujo: a medida que vamos creciendo, se va acumulando más capacidad productiva y 
más riqueza en el país. El desafío que se tiene para adelante es que, en un país pequeño y abierto como 
Paraguay, el desafío es saber acomodarse a los vaivenes internacionales; en el mundo ocurren eventos 
que están totalmente fuera del control de Paraguay, uno recibe buenas noticias y las hace más grande o 
las saca provecho y, cuando vienen shocks negativos, uno lo que tiene que hacer es resguardarse. 
 
LN: –¿Qué oportunidades se presentan para lograr un crecimiento económico sostenido y que genere 
un mayor bienestar de la población? 
 
JC: –El rubro que todavía no se explotó a toda su capacidad en nuestro país son las inversiones en 
infraestructura, que es todo un nicho de mercado también que vemos que se está explotando con 
mucha fuerza en Uruguay, Chile, Perú y Colombia, donde los inversionistas traen su dinero y hacen 
súper carreteras, puentes, modernizan aeropuertos y la logística; entonces uno dice, ¿es o no Paraguay 
un país potable para eso?, la respuesta es que claro que sí porque Paraguay es un país mediterráneo y 
va a tener que hacer en el corto o mediano plazo grandes inversiones en infraestructura y logística. 
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Eso va a ayudar a que nos integremos con mucha más fuerza a nuestros vecinos y el mundo; tenemos 
que hacer comercio porque no todo lo que se produce en Paraguay se consume en Paraguay, nosotros 
producimos muchas más comida de los que vivimos en el país, pero no producimos autos, aviones, 
computadores, entonces se necesita exportar para poder importar. 
 
LN: –¿Cuáles son las ventajas que Paraguay supo aprovechar para incrementar su nivel de producción y 
qué otras aún están pendientes de explotar? 
 
JC: –Estamos en ese trecho, las exportaciones de Paraguay vienen creciendo año tras año y, gracias a 
eso, los consumidores podemos tener cosas que antes no teníamos a precios más accesibles, toda la 
tecnología y los vehículos; el bienestar va llegando de a poco a las familias paraguayas pero para eso 
tenemos que ayudar a que la plataforma productiva pueda sacar con más velocidad sus productos, por 
eso hablo mucho de infraestructura. 
 
Una muy buena infraestructura, muy buena logística para el mediano plazo, lo más probable es que 
haga que el PIB (Producto Interno Bruto) del Paraguay crezca a niveles más altos pero año tras año, no 
con subidas repentinas y después una moderación, sino que sea constante por lo menos en 5% a 7% año 
tras año, que nos va a posicionar mucho mejor; eso va absorber mano de obra, empleo, o que la mano 
de obra que ya está empleada pueda tener mejores ingresos, así se genera una nueva clase media que 
consume y vive mejor, ayuda a consolidar la democracia porque va a haber menos fricciones entre la 
gente que gana mucho y la gente que gana poco.  
 
LN: –¿En qué condiciones está la economía paraguaya para afrontar la crisis financiera que azota a los 
países desarrollados? 
 
JC: –Paraguay tiene mecanismos para evitar que esos shocks negativos golpeen mucho a la economía 
local; se viene teniendo desde hace ocho años superávit fiscal, eso es un amortiguador súper importante 
para el país porque le blinda de que eventos nocivos lleguen con mucha fuerza; el segundo 
amortiguador son las reservas internacionales, que rondan los 5.000 millones de dólares, eso es otro 
importante colchón para amortiguar choques negativos. 
 
Es momento de ir sacarle ventaja al orden que se tiene en la casa; Paraguay ya exportó mucho, está 
vendiendo si energía a un precio más alto y ahora es momento de captar más capitales. 
 
LN: –¿Cuál es la imagen que Paraguay está proyectando a nivel mundial en los últimos años? 
JC: –Si bien hay mucha turbulencia, hay mucha liquidez, hay mucho dinero en el mundo que está 
buscando dónde invertir. 
 
–¿Dónde invertirían sus recursos los inversionistas? En aquellos lugares que le ofrezcan estabilidad y 
orden, creemos que Paraguay ya está en ese escenario porque hace ocho años que hay orden fiscal; al 
haber orden fiscal, automáticamente tenemos orden monetario, Paraguay se vuelve un lugar propicio 
para inversionistas institucionales y locales que vengan a poner su aporte en el país, que lo ponen 
buscando rentabilidad obviamente. 
 
Paraguay tiene muchas oportunidades de seguir generando rentabilidad porque nuestro país produce y 
exporta lo que el mundo quiere, que es alimentos. 
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----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 8 de enero de 2.012 
 
 
 
5. Sector Turismo 

 
 
LA CAPITAL DEL PAÍS SERÁ SEDE DEL PRIMER MERCOSUR TRAVEL MART 

Operadores de turismo de la región se reunirán en Asunción 
Según Paraguay Convention, organizador del encuentro, se busca potenciar a las naciones del 
Latinoamérica. 

 

Los días 24, 25 y 26 de agosto se realizará en Asunción -lugar a confirmar- el primer evento de Mercosur 
Travel Mart, en paralelo a la tercera edición del Paraguay Travel Mart. Esta es una iniciativa del Paraguay 
Convention y Visitors Bureau (PC&VB) en la que estarán involucrados operadores y representes de los 
diversos sectores del turismo de los países que integran el Mercosur, en este caso, además de Paraguay, 
Brasil, Argentina y Uruguay. 
 
Víctor Chamorro, director ejecutivo de PC&VB, sostuvo que el emprendimiento surge a partir de que 
vieron la oportunidad de formar un circuito entre estos países y lograr que más turistas 
latinoamericanos y europeos frecuenten Sudamérica, específicamente, en referencias turísticas de la 
región. 
 
Agregó que de promocionar solamente a Paraguay no es suficiente y que en ocasiones aliarse con países 
vecinos formando paquetes de diversos sectores del turismo hace bien, ya que se logra atraer a más 
extranjeros. 
 
“Representantes de la región tendrán su espacio en el Mercosur Travel Mart y de esta manera aportarán 
con el evento, porque la idea es que sitios turísticos definidos de cada país sean tenidos en cuenta a la 
hora de realizar una excursión, esta vez, en un solo circuito en que ya estén incluidos los cuatro países”, 
manifestó Chamorro. 
 
INVERSIÓN 
 
En este punto indicó que Mercosur Travel Mart demandará para el PC&VB una inversión de US$ 260.000 
con en el que se cubrirán los pasajes y estadía de los 80 operadores turísticos internacionales que 
fueron invitados para el evento. 
 
En otro punto dijo que la idea es potenciar especialmente el ingreso de turistas latinoamericanos, más 
que europeos, considerando la mala situación económica por la que atraviesa el continente europeo en 
la actualidad. 
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Sostuvo que el 60% de los 80 operadores invitados es de Latinoamérica, muchos de ellos, 
norteamericanos. Añadió que especialmente gran número de turistas de Norteamérica son los más 
interesados en incluir a Paraguay entre sus giras turísticas. 
 
En este sentido, dijo que hasta el 2010 apenas llegaba al 3% el número de turistas norteamericanos que 
se llegaban a Paraguay para hacer turismo, mientras que el porcentaje aumentó al 11 por ciento para el 
2011. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
Fuente: Diario ABC, 12 de enero de 2.012 

 
 

El turismo generó USD 240 millones en el 2011 
 
 
La cantidad de visitantes que llegan al Paraguay no para de crecer pese a los problemas de conectividad 
del país. 

La entrada de turistas durante el 2011 registró un incremento de 12 % con relación al año anterior. El 
número de visitantes ingresados fue de 520.926, en tanto que el año anterior fue de 465.264, según las 
estadísticas presentadas ayer por la Secretaría Nacional de Turismo (Senatur). 

La aplicación del promedio de gastos por turista, de 351 dólares per cápita, determina que el ingreso en 
este concepto fue de 183 millones de dólares. Los excursionistas que visitaron Paraguay totalizaron 
2.841.053 personas que al gastar 20 USD por día, dejaron más de USD 57 millones. 

Así, el total ingresado por turismo receptivo asciende a USD 240 millones. Las cifras recogidas por la 
Senatur son preliminares, pero están basadas en el sistema informático de control de entrada y de 
salida del Paraguay. 

El mayor número de turistas provino de América del Sur (88,6 %), donde los mayores emisores fueron 
Argentina y Brasil. De Europa el porcentaje llegó a 6,33 %, siguiendo en orden de importancia América 
del Norte y Asia. De otras regiones las cifras no fueron significativas. 

La llegada de turistas al Paraguay aumentó llamativamente en el segundo semestre del 2011. Salvo 
setiembre, que registró la entrada de 47.757 turistas, en los demás meses los números estuvieron por 
encima de las 50.000 personas. 

PROYECCIONES. El año inició bastante dinámico para el sector, los hoteles están con buena ocupación, 
incluso en la capital por el ingreso masivo de turistas argentinos y españoles que llegan en compañía de 
paraguayos que fueron a vivir a esos países. También hay muchos brasileños en Asunción; ya es habitual 
su estancia en esta época del año por los cursos de maestrías de verano que se dictan en las 
universidades locales. 

Todo esto hace que el sector servicios, especialmente hoteles, bares y restaurantes, registren una 
intensa actividad en el inicio del año. 

EVENTOS. Para los próximos meses, se espera una mayor afluencia de visitantes ya que se inicia la 
temporada de turismo de eventos. 

Asunción se aseguró la organización de grandes congresos y seminarios internacionales con los que este 
2012 se presenta prometedor. 
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Las cifras 

88,6 % 

de los turistas son de países de la región. 

USD 351 

es lo que deja, en promedio, un turista por día. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario Última Hora, 20 de enero de 2012 

 
 
UNO DE LOS SECTORES MÁS DINÁMICOS FUE EL DE LA HOTELERÍA 

El turismo dejó ingresos por 239 millones de dólares en 2011 
Eventos y convenciones fueron uno de los principales ítems que marcó el aumento en el sector. 
 
El turismo receptivo tuvo un crecimiento de 12% en el 2011, lo que representó un ingreso de 239 
millones de dólares, señala un informe de la Secretaría Nacional del Turismo ( Senatur). La llegada de 
turistas aumentó en el segundo semestre. 
 
Salvo setiembre que registró la entrada de 47.757 turistas, en los demás meses los números estuvieron 
por encima de las 50.000 personas. 
 
Según la ministra de la cartera de turismo, Liz Crámer  en el 2011, ingresaron al país 521.000 turistas, 
que representó un incremento del 11,96% en relación al 2010, que fue de 465.215 visitantes. 
 
Indicó que especialmente este crecimiento se debió a los diversos e importantes eventos y 
convenciones de los que Paraguay fue sede a nivel internacional y que atrajeron a muchos turistas y 
dejaron buen ingreso económico al país. 
 
Remarcó que uno de los ámbitos con mayor crecimiento fue el de la hotelería, que registró un 
incremento aproximado del 30 por ciento (en ocupaciones). Además, explicó que si bien no se tienen 
aún cifras exactas sobre el crecimiento del turismo interno, este sector también se vio muy bien 
beneficiado. 
 
Indicó que la meta es llegar a 1.000.000 de turistas en el 2018. 
 
LOGROS 
 
Crámer citó varios logros encarados por la Secretaría Nacional de Turismo (Senatur), el sector privado y 
otras instituciones públicas, como la Itaipú Binacional. Agregó que se llegó a ejecutar el 92 por ciento del 
total presupuestado en el 2011. 
 
Entre los principales se encuentra la implantación de las normas de competencias laborales del sector 
hotelero, siendo beneficiadas unas 600 personas, que recibieron cursos de capacitación. 
 
Además, la infraestructura básica en área de camping, senderos y señalética en la reserva de recursos 
manejados del Ybytyruzú; la revitalización del puerto de la localidad de Humaitá; la puesta en valor del 
puerto histórico de Concepción; restauración de la casona de Areguá, el reacondicionamiento del Hotel 
Nacional de Turismo de Vapor Cué, entre otros. 
 
Entre los trabajos realizados en conjunto con la Itaipú Binacional se menciona la reconversión del Hito 
Tres Fronteras, la puesta en valor del Salto del Monday, la reconversión del Complejo Turístico Itaipú, 
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del Museo del Ferrocarril en Sapucái y los spots publicitarios en CNN (difusión del turismo a nivel 
internacional). 
 
La creación de la Policía Turística, creación de más secretarías de turismo y el apoyo a los eventos 
internacionales. 
 

 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 5 de febrero de 2.012 

 
 
6. Sector Agrícola 

 
 
BANCO CENTRAL REALIZA MONITOREO CONSTANTE A LA PERSISTENTE SEQUÍA 

BCP analiza dotar de liquidez al sistema para refinanciar deudas 
En la banca matriz estiman que no sería necesaria la elaboración de nuevas reglamentaciones al 
respecto. 

 

La soja es uno de los rubros más afectados en el nordeste del departamento de Itapúa. Los productores 
plantearon la semana pasada la posibilidad de que se les refinancie sus deudas.  
 
Ante la persistente sequía que azota al país y principalmente a las zonas productivas, el Banco Central 
del Paraguay (BCP) analiza la posibilidad de dotar, de ser necesario, de mayor liquidez al sistema, de 
modo a refinanciar deudas de los productores afectados. 
 
Fuentes del BCP, a través del Departamento de Comunicaciones, confirmaron que la banca matriz 
realiza un monitoreo constante de la situación por la que atraviesa el sector agrícola. 
 
Con relación al pedido de productores de la zona sur del país de recalendarizar sus deudas, las fuentes 
de la banca matriz indicaron que las normativas vigentes tienen en cuenta el refinanciamiento de 
deudas para casos de este tipo, por lo cual estiman que no sería necesario la elaboración de nuevas 
reglamentaciones al respecto. 
 



20 

 

 

 

No obstante, admiten que de ser necesario, se articularán los mecanismos necesarios para dotar de la 
liquidez suficiente al sistema financiero, a fin de cubrir eventuales necesidades de los agricultores. 
 
PEDIDO 
 
Ante la escasez de lluvias que sufre el país desde hace unas semanas y las primeras señales de menor 
producción que empieza a demostrar el campo, los productores de soja levantan la voz de auxilio y 
solicitan al BCP que establezca medidas de salvataje en virtud de las cuales los bancos refinancien las 
deudas contraídas por el sector.  
 
Los préstamos otorgados al sector sojero ascendieron en noviembre pasado a 4,1 billones de guaraníes, 
monto que representa el 53,2% de los recursos desembolsados para el rubro agrícola y el 12,5% de los 
créditos totales registrados por el sistema bancario, según el Banco Central del Paraguay (BCP). 
 
Regis Mereles, presidente de la Asociación de Productores de Soja (APS), recordó que las deudas 
adquiridas por los miembros del gremio empiezan a vencer en marzo próximo, en coincidencia con el 
inicio de la cosecha, pero como la producción no está lanzando los resultados esperados necesitarán 
acudir a otros rubros, como trigo, maíz y girasol, para obtener las ganancias esperadas en el resto del 
año. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 9 de enero de 2012 

 
 
ITAPÚA, ALTO PARANÁ Y CANINDEYÚ SIGUEN EN SITUACIÓN CRÍTICA 

Lluvias no alcanzan para la soja 
En estos tres departamentos se concentra alrededor del 70% de los cultivos de la oleaginosa de todo el 
país, 1,9 millones de hectáreas. 

 

Las lluvias que se produjeron el jueves no llegaron a las principales zonas de producción de soja del país, 
que son Itapúa, Alto Paraná y Canindeyú, informó Edgar Mayeregger, director de la Unidad de Gestión 
de Riesgos (UGR), del Ministerio de Agricultura y Ganadería. 
 
Las lluvias que se produjeron en la madrugada del jueves no llegaron a las principales zonas de 
producción de soja del país, que son Itapúa, Alto Paraná y Canindeyú, informó Édgar Mayeregger, 
director de la Unidad de Gestión de Riesgos (UGR), del Ministerio de Agricultura y Ganadería. 
 
Estas zonas en donde se concentran alrededor del 70% de la producción sojera del país siguen con una 
situación crítica y los productores esperan que las precipitaciones lleguen a los cultivos o de lo contrario 
las pérdidas podrían agravarse. Alrededor de 1,9 millones de hectáreas de soja están implantadas en 
estos departamentos. 
 
PÉRDIDAS 
 
Según reportes de la Asociación de Productores de Soja, Cereales y Oleaginosas (APS), la sequía ya 
produjo daños irreversibles y ya se estima una pérdida del 40% de la producción del país. 
Aproximadamente 3 millones de toneladas de soja dejarían de cosecharse por la falta de lluvias, informó 
Regis Mereles, presidente del gremio sojero. 
 
Las más afectadas fueron principalmente las parcelas que se sembraron en forma temprana, pero los 
efectos de las sequías ya se está manifestando de forma generalizada, según productores de distintas 
zonas del país. 
 
En Itapúa, zona que fue declarada en emergencia por la sequía, se registraron unas pocas lluvias, al igual 
que en Alto Paraná. Canindeyú, por su parte, recibió sólo 7 milímetros. “Itapúa es la zona más golpeada 
porque tiene la mayor cantidad de cultivos de soja tempranera, que necesitan al menos 30 milímetros 
de lluvias para paliar el fuerte golpe de las altas temperaturas”, dijo Mayeregger. 
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LA REGIÓN 
 
Los impactos de la sequía se manifestaron en los principales países productores de soja de la región que 
son Argentina, Brasil y Paraguay. Según analistas, este año se cosecharían 12 millones de toneladas 
menos de la oleaginosa lo que representa una merma de producción del 11% con relación a las 
estimaciones iniciales que señalaban un volumen de producción de 138 millones de toneladas. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -----------
Fuente: Diario La Nación, 13 de enero de 2.012 

 
 
CALCULAN QUE SÓLO 50.000 HECTÁREAS SON REGADAS EN PARAGUAY  

Falta de financiación a largo plazo dificulta los sistemas de 

irrigación 
La medida más eficaz para luchar contra la sequía requiere de una fuerte inversión que tarda hasta diez 
años en recuperarse, según el sector bancario. 

 

Inevitablemente, la sequía es una situación adversa que se presenta cada cierto tiempo y forma parte de 
los ciclos climáticos; si bien se puede pronosticar, es imposible predecir el momento exacto en que 
aparecerá y cuánto tiempo durará. 
 
Ante esta problemática, la tecnología ha desarrollado sistemas de irrigación que permiten sortear los 
momentos de escasez de lluvias y han demostrado ya buenos resultados. 
 
En Paraguay, esta alternativa no puede ser implementada de manera masiva debido a que sus costos de 
instalación son elevados y requieren de amplios planes de financiación para que los productores los 
cubran. 
 
Fabián Pereira, de la Asociación de Productores de Soja (APS), informó que alrededor de 50.000 
hectáreas cultivadas de Paraguay cuentan actualmente con sistemas de irrigación y que la cantidad de 
productores que aplica esta tecnología no llega ni a la centena. 
 
COSTO 
 
Calculó que el costo de este instrumento ronda los 1.000 dólares por hectáreas y que el tiempo en que 
se recupera el monto invertido en él es de cinco años, en promedio.  
 
Pereira aseguró que la superficie de 300 hectáreas a las que proveyó de riego artificial está actualmente 
brindando resultados excelentes y evitará que sean perjudicados por la sequía. 
 
La urgente necesidad de adoptar estos sistemas se refleja en que alrededor del 50% de la producción de 
soja de la actual campaña está perdida como consecuencia de las precipitaciones insuficientes. 
 
FONDOS DE LARGO PLAZO 
 
La dificultad radica en que las entidades financieras no cuentan con fondos a largo plazo, debido a que 
el 63% de los depósitos captados por los bancos están a la vista, es decir, con la posibilidad de ser 
retirados en cualquier momento. 
 
Germán Rojas, vicepresidente del banco Sudameris, expresó que una opción viable consiste en dirigir los 
fondos de la Agencia Financiera de Desarrollo a este tipo de proyectos. 
 
“Se perdió una enorme oportunidad entre 2007 y el 2008, donde el acceso al crédito era muy fácil y 
sumamente atractivo, habíamos en su momento ejecutado este tipo de iniciativas. Hoy, la situación se 
presenta más difícil”, sostuvo. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -----------
Fuente: Diario La Nación, 13 de enero de 2.012 
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CAPECO ESTIMA UN ÁREA DE 810 MIL HECTÁREAS PARA ESTE AÑO 

Superficie de maíz crecería 10% y es la esperanza de productores 
El sector hará mayores apuestas al maíz y al trigo por las pérdidas que ocasionará la sequía en la 
producción sojera, según asesor Luis Cubilla. 
 
Ante la situación complicada que vive el sector de la agricultura mecanizada por los efectos de la sequía, 
los productores cifran sus esperanzas en los sucesivos rubros de importancia como lo son el maíz y el 
trigo para obtener grados de rentabilidad y compensar las mermas en el cultivo de la soja. Según 
estimaciones de la Cámara Paraguaya de Exportadores de Cereales y Oleaginosas (Capeco), el área de 
siembra de maíz tendrá un incremento del 10% con relación al año pasado, manifestó el Ing. Luis 
Cubilla, asesor agrícola de la institución. 
 
El profesional destacó que de darse las condiciones climáticas en el mes de febrero, en donde comienza 
la siembra del cereal en el país, se podrían instalar unas 810 mil hectáreas aproximadamente. Cabe 
destacar que el año pasado el área llegó a 736 mil hectáreas, que significó un crecimiento del 14% con 
relación al 2010. 
 
El volumen de producción dependerá del factor climático y de darse las condiciones se podría dar una 
producción mayor al del 2011 que superó las 3,1 millones de toneladas. Luis Cubilla anunció que los 
pronósticos anuncian una situación complicada por lo que el factor climático será clave para el 
desarrollo de la campaña de maíz zafrinha. 
 
TRIGO 
 
En lo que respecta al trigo se estima que también habrá un aumento del área de siembra y el rubro 
tendrá que tener que vencer el obstáculo impuesto por el clima. El año pasado hubo una merma de área 
de siembra del 6% y llegó a 508 mil hectáreas de acuerdo a los datos de Capeco. El volumen de 
producción del país fue de 1,2 millones de toneladas que representó una caída de 16% respecto al 2010. 
 
Siempre y cuando se den las condiciones climáticas se espera que estos rubros tengan mejores niveles 
de producción. 
 
LO NEGATIVO 
 
Luis Cubilla manifestó que a parte de la sequía se instaló una problemática sociopolítica en el campo y es 
alarmante que el Gobierno no dé ningún tipo de respuesta a los reclamos de los productores y gremios 
de productores. Las invasiones están generando mucha problemática en el campo. 
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Fuente: Diario La Nación, 24 de enero de 2.012 

 
 

Gobierno repartirá semillas a labriegos afectados por sequía 
La medida que tomará el Gobierno para asegurar la provisión de alimentos a las familias agricultoras 
afectadas por la sequía es la de entregar simientes para volver a sembrar rubros de consumo, informó el 
MAG.  
 
El Gobierno entregará semillas de rubros de consumo familiar como maíz, mandioca, arveja, poroto y 
frutihortícolas a los hogares afectados por la sequía, informó ayer el ministro de Agricultura y 
Ganadería, Enzo Cardozo, al término de una reunión en Mburuvicha Róga. 
 
Tras una evaluación en el campo sobre los efectos del fenómeno La Niña, se podrán cuantificar las 
pérdidas reales y el porcentaje de familias, con hasta 10 hectáreas, que serán beneficiadas con la 
provisión de simientes. 
 
El viceministro de Agricultura, Andrés Werhle, apuntó que unas 245.000 familias en Paraguay cuentan 
con menos de 20 hectáreas y que, además, existen aproximadamente 25.000 familias indígenas. Sin 
embargo, destacó que según los daños sufridos serán repartidas las semillas; es decir, no se pueden 
tomar estas cifras como determinantes. 
 
Los trabajos de análisis de impacto se realizarán en todo el país, aunque Werhle destacó que uno de los 
departamentos más afectados es, sin duda, Itapúa. 
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Igualmente, señaló que la asistencia será en el marco del mejoramiento de la productividad de los 
hogares campesinos, proveyendo la materia prima para volver a sembrar, ya que los pronósticos prevén 
lluvias para en unos 20 días. 
 
La identificación de los daños "en terreno" se llevará a cabo a través de una comisión interinstitucional 
conformada por la Secretaría del Gabinete, el Ministerio de Agricultura y Ganadería, el Ministerio de 
Hacienda y la Secretaría de Emergencia Nacional, según comunicó el jefe del Gabinete de la Presidencia, 
Miguel López Perito. 
 
ESTIMACIÓN DE COSTOS. Ninguna de las autoridades presentes se aventuró en mencionar los montos a 
los que podría ascender el costo de la asistencia, aunque Enzo Cardozo indicó que los fondos para la 
compra de semillas provendrán del MAG y serán adquiridos como estipula la ley; es decir, a través de 
licitaciones y, en el que caso de que la provisión sea urgente, se acopiarán semillas de las escuelas 
agrícolas del país. 
 
PRECISIONES. López Perito indicó que mañana se darán a conocer más detalles sobre los planes a ser 
llevados adelante. "Una vez que tengamos números más fidedignos, vamos a estar dando las 
estimaciones correspondientes", expresó el secretario del Gabinete. 
 
Por otra parte, afirmó que también se pondrán en marcha otras acciones de acuerdo a los resultados 
que arroje la evaluación de los daños en las parcelas. 
 
La titular de la SEN, Gladys Cardozo, agregó que buscarán que la distribución sea equitativa y que 
alcance a las familias que lo necesiten. 
 

La cifra 
 
245.000 
 
familias tienen menos de 20 hectáreas, a las que se suman 25.000 familias indígenas en todo el país, 
según la Dirección General de Estadística, Encuestas y Censos. 
 
EMILIO CAMACHO IRONIZÓ LAS CRÍTICAS AL DECRETO 
 
El asesor jurídico de la Presidencia, Emilio Camacho, criticó a quienes manifestaron que en pleno año 
electoral se efectúan este tipo de planteamientos. "Y yo no sé si probablemente ellos hablaron con Dios 
y controlaron la lluvia", señaló. 
 
Agregó: "A lo mejor el que dijo eso tiene poder divino y sabe cuánto llovió en San Pedro, cuánto en Alto 
Paraná, cuánto no llovió. Un diálogo con Dios o con su mente le dijo eso". 
 
En lo que respecta a las compras que se deberán efectuar para la emergencia, refirió que están previstas 
en la Ley de Contrataciones Públicas, teniendo en cuenta la gravedad de la situación. 
 
Asimismo, defendió que la declaración se haya hecho a través de un decreto. Algunos cuestionamientos 
apuntaban a que el procedimiento debió concretarse a través de una ley sancionada en el Congreso. 
 
En ese sentido, la semana pasada, campesinos e indígenas se habían reunido con el titular de la 
Comisión Permanente del Congreso, Efraín Alegre, para solicitar el estado de emergencia. 
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 18 de enero de 2.012 
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JUNTA DEPARTAMENTAL DECLARÓ EMERGENCIA AGROPECUARIA Y FORESTAL 

Hortigranjeros urgen provisión de semillas tras dura sequía 
Tienen apenas una semana para volver a cultivar, atendiendo a la situación climática, según informaron 
a los concejales. 
 
Ciudad del Este. Agencia Regional.- “Los grandes productores ya están plantando de nuevo maíz y todo 
lo que les hace falta. Los que realmente estamos con necesidades somos los hortigranjeros, los 
agricultores pequeños y medios, porque perdimos casi toda nuestra siembra, y no tenemos cómo 
reponer los cultivos, sin semillas”, dijo Teodoro Galeano, presidente de la Central de Hortigranjeros del 
Alto Paraná. Rubén Sanabria, de la Coordinadora Agrícola, confirmó la urgencia diciendo que tienen solo 
una semana para recibir las semillas y recuperar los cultivos en la agricultura familiar campesina. Agregó 
que los grandes productores, de hecho, ya plantaron de nuevo el maíz. 
 
“Hasta la media noche de ayer estuvimos reponiendo la siembra en lo que a mí me corresponde; de 
hecho, los que tienen grandes extensiones están en condiciones de comprar las semillas para no perder 
tiempo, aún cuando lo perdido ya no se recupera”, dijo Sanabria. 
 
Estas declaraciones se dieron en la sesión extraordinaria de la Junta Departamental, que luego declaró 
estado de Emergencia Departamental Agropecuaria y Forestal. Se incluyó la necesidad forestal, ante el 
informe dado por Rubén Sanabria sobre el problema que existe en las fincas dedicadas a la producción 
de madera que es un rubro que trabaja a largo plazo. 
 
Tanto el representante de los grandes productores, Rubén Sanabria; el de los hortigranjeros, Teodoro 
Galeano, y del sector indígena, Feliciano Martínez, manifestaron que la necesidad urgente es la 
provisión de las semillas para los que se quedaron sin nada. La necesidad de que entidades bancarias 
privadas y públicas tengan en cuenta estos estados de emergencia para reconsiderar las deudas y los 
intereses, es otro aspecto en el que insistieron. 
 
GOBIERNO NO ACTÚA 
 
Ante la consulta si la Declaración de Emergencia Alimentaria del Gobierno Nacional no es suficiente, 
Sanabria dijo que esa decisión no va acompañada de una agenda clara de asistencia al sector afectado, y 
lo que es urgente es que la gente ya cuente con la provisión de insumos y otras ayudas, porque el 
aspecto climático no da tiempo. 
 
Recordó que la medida gubernamental sirve para buscar la renegociación de los pagos de los créditos 
ante los bancos, pero remarcó que se necesita recuperar la producción con nuevas plantaciones y los 
que tienen menos hectáreas no tienen cómo. 
 
Informaron que en el caso de agricultura familiar campesina se necesita de hasta 90 días, y las 
producciones grandes de granos más de 120 días. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 19 de enero de 2012 

 
 
CONSEJO INTERNACIONAL PRESENTÓ SUS PROYECCIONES 

Especialistas estiman que producción mundial de cereales crecerá 

3,6% 
Esperan también un aumento del 4,5% del comercio y 2,2% de la demanda. El consumo industrial tendrá 
un incremento leve del 1,7%. 

 

La producción mundial de los cereales aumentará 3,6% en el 2012 y llegará a 1.816 millones de 
toneladas, según proyecciones del Consejo Internacional de Cereales. La institución estima una 
producción de 64 millones de toneladas mayor a la del 2011 año en que alcanzó 1.752 millones de 
toneladas. 
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El aumento interanual se debe en gran medida a una recuperación notable de la producción en Rusia, 
Ucrania y Kazajstán. Aumentará este año la producción de todos los cereales, con excepción del sorgo y 
el mayor incremento corresponderá al trigo y al maíz. 
 
Estiman una producción de 683 millones de toneladas de trigo, con un crecimiento del 4,5% con relación 
al 2011 y un volumen de 853 millones de toneladas de maíz, con un incremento interanual de 3,2%. En 
lo que respecta al arroz, que también forma parte de los principales cereales, se proyecta una 
producción mundial de 459 millones de toneladas, superando 1,7% el volumen logrado el año pasado. 
 
COMERCIO Y CONSUMO 
 
Las proyecciones también determinan que habrá un crecimiento de 4,5% en el comercio mundial de los 
cereales y alcanzaría el nivel de 254 millones de toneladas contra las 243 millones del año pasado. Se 
espera que aumente en 11 millones de toneladas para situarse en esta cifra que constituirá un nuevo 
récord. El incremento refleja unas compras más voluminosas de lo previsto de trigo, tras la recuperación 
notable de la oferta de trigo de calidad media e inferior. 
 
El consumo también aumentará y llegará a 1.826 millones de toneladas, experimentando un crecimiento 
del 2,2%, de acuerdo a las estimaciones de la entidad internacional de granos. No obstante, destacará 
este año el crecimiento más lento del consumo industrial, que podría incrementarse en solo 1,7%, para 
situarse en 303 millones de toneladas. 
 
El consumo de cereales para la producción de etanol combustible, que registró un crecimiento 
vertiginoso durante la última década, se mantendrá en torno a los 147 millones de toneladas del año 
pasado, suponiendo un ligero descenso del consumo de maíz con este fin en Estados Unidos, de acuerdo 
a los datos proyectados por el Consejo Internacional de Cereales. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 19 de enero de 2012 

 
 
ANUNCIAN BAJAS PARA SOJA, MAÍZ Y TRIGO 

Según Banco Mundial, precio de granos caerá 11% en el 2012 
Sin embargo la cotización de commodities creció 86% en los últimos cinco años. 
 
De acuerdo al informe del Banco Mundial (BM) los principales commodities agrícolas tendrán en este 
año un nivel de precios inferior al 2011 y se estima una caída del 11%, ya que el nivel de índice 
proyectado para el 2012 es de 185 dólares la tonelada contra los 209 dólares la tonelada del 2011, 
según el documento dedicado a los commodities del “Global Economic Prospects”, difundido por el BM 
en Washington. El BM, vaticina que en el 2012 el precio del trigo estará 9% más bajo, el maíz 12%  y la 
soja 16% inferior al año pasado. El organismo también prevé una merma del 10% en los precios del 
conjunto de los alimentos. El 2011 tuvo un nivel de  210 dólares la tonelada y para este año la 
estimación señala que estará en torno a los 188 dólares la tonelada. 
 
ALTOS NIVELES 
 
Sin embargo estos registros mantienen los niveles más elevados de los últimos decenios, a excepción del 
pico del año pasado que se dio en octubre, en el mercado de Chicago. Según detalla el informe, los 
precios de commodities agrícolas están hoy 86% por encima de los registrados en 2006. En el mismo 
período, el incremento en las cotizaciones del conjunto de alimentos fue aún mayor y alcanzó un 89%, 
añade el Banco Mundial. El organismo remarca que el promedio de los precios agrícolas aumentó 23% 
en 2011 y en términos reales alcanzó el nivel más alto desde el final de la crisis del petróleo de los años 
70 del siglo pasado. 
 
Los precios de la energía y los fertilizantes seguirán siendo altos, según las estimaciones del BM, por lo 
que los costos de producción también tendrán altos registros, principalmente combustible para hacer 
funcionar las maquinarias agrícolas y transporte a los mercados. En ese sentido, también influirá en el 
costo de los defensivos agrícolas y en la competencia de las tierras para producir biocombustibles, cuya 
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producción sigue en alza y actualmente representa el equivalente a 2,2% de la demanda global del 
crudo. 
 
FACTORES 
 
Los factores que impulsan en alza en los commodities agrícolas son la debilidad, en términos históricos 
del dólar y el hecho de que la mayoría de los mercados de cereales experimentan bajo nivel de 
existencias. El BM señala asimismo que la actividad de fondos que invierten en commodities llegó a un 
nivel récord, estimado en 450.000 millones de dólares en el cuarto trimestre de 2011. 
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 20 de enero de 2012 

 
 
PRODUCCIÓN BAJARÁ 4,3 MILLONES DE TONELADAS DE LO ESPERADO 

Estiman unos US$ 1.537 millones de pérdidas en soja por la 

sequía 
La merma de producción será del 47,6% según la Unión de Gremios de la Producción. 
La cosecha de soja llegará a 4,6 millones de toneladas, casi 4 millones menos de lo que se estimaba para 
este año, según la UGP.  
 
La dura sequía que está sacudiendo al sector productivo tendrá un efecto drástico en la economía 
nacional por una merma de los ingresos por exportaciones y una repercusión en toda la cadena que está 
en dependencia directa e indirecta de la producción agrícola del país. 
 
Estimaciones preliminares de la Unión de Gremios de la Producción (UGP) ya hablan de una pérdida en 
el rubro de la soja de unos 1.537 millones de dólares, cifra bastante alarmante para el comercio exterior. 
De acuerdo a estas proyecciones preliminares, el Paraguay producirá alrededor de 4,3 millones de 
toneladas menos de soja de lo esperado lo que representa una merma de rendimiento y producción del 
47,6%. 
 
A inicios de campaña los productores esperaban un volumen de 8,8 millones de toneladas y por la 
consecuencia del fenómeno de La Niña el volumen de producción bajará a 4,6 millones de toneladas 
(3,8 millones de toneladas menos del 2011), según datos de la UGP. 
 
RENDIMIENTO 
 
De acuerdo a las proyecciones de la institución el promedio de rendimiento nacional se ubica en torno a 
los 1.556 kilogramos la tonelada y se esperaban 3.000 kilos por hectárea. 
 
Luis Cubilla, asesor agrícola de la Cámara Paraguaya de Exportadores de Cereales y Oleaginosas 
(Capeco), manifestó que el productor para tener un punto de equilibrio y solventar los costos de 
producción debe alcanzar como mínimo de 1.300 a 1.500 kilogramos por hectárea e informó que más 
del 30% de los productores de soja están por debajo de estos niveles. 
 
Informó que el nivel de inversión en el campo para la producción de soja este año está en el orden de 
los 1.500 a 1.800 millones de dólares. El profesional explicó que los datos de producción aún pueden 
caer de no darse las precipitaciones necesarias ya que aún falta cosechar más del 70% del área de 
cultivo. 
 
Informó que esta campaña la superficie de siembra de la oleaginosa experimentó un crecimiento del 3% 
y llegó a 2.956.539 hectáreas. 
 
Édgar Mayeregger, de la  Unidad de Gestión de Riesgos (UGR) del Ministerio de Agricultura y Ganadería 
(MAG) señaló que la sequía empezó a afectar a las regiones productivas a finales de noviembre y se 
extendió por todo el mes de diciembre y enero. 
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Informó que los cultivos agrícolas recibieron 60% menos de lluvias del nivel esperado, a excepción del 
Chaco que recibió buen nivel de lluvias. 
 

            
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario la Nación, 8 de febrero de 2012 

 
 
IMPACTO DE LA SEQUÍA ASCIENDE A US$ 1.537 MILLONES, SEGÚN UGP 

“La Niña” está en retirada, pero deja grandes pérdidas en el agro  
Entre marzo y mayo se irá disipando el fenómeno, según informó la Organización Mundial de 
Meteorología, aunque no descartó su regreso. 
 
Para la Organización de Meteorología Mundial (OMM) el fenómeno de la niña irá disminuyendo entre 
marzo y mayo después de haber ocasionado una fuerte sequía en la región e importantes pérdidas en el 
campo. Las últimas lluvias aliviaron la situación en el campo pero las secuelas en los cultivos de verano 
ya fueron irreversibles y provocaron una reducción del 50% de la producción de la oleaginosa en 
Paraguay. 
 
El fenómeno climático La Niña, que empezó a tener impactos desde octubre, parece haber llegado a su 
punto más elevado y disminuiría entre marzo y mayo, de acuerdo al informe. La entidad no descartó 
posible regreso del fenómeno, posterior al mes de mayo y esto es un punto a destacar, ya que en los 
rubros de invierno los agricultores del país están ubicando sus fichas para compensar las pérdidas en la 
soja. 
 
El centro de predicciones climáticas de Estados Unidos también señaló un debilitamiento del fenómeno. 
“La Niña”, aunque más débil que el año pasado, amenaza con causar estragos en los mercados de 
materias primas, ya que la sequía perjudicó notablemente la producción de granos en Argentina, Brasil y 
Paraguay, de acuerdo al informe. 
 
PÉRDIDAS EN PARAGUAY 
 
La Unión de Gremios de la Producción (UGP) estimó pérdidas en el rubro de la soja de unos 1.537 
millones de dólares por la sequía que empezó a agravarse a finales de noviembre y se extendió en 
diciembre y enero. De acuerdo a estas proyecciones preliminares el Paraguay producirá alrededor de 4,3 
millones de toneladas menos de soja de lo esperado lo que representa una merma de rendimiento y 
producción que está en torno al  47,6%. 
 
A inicios de campaña los productores esperaban un volumen de 8,8 millones de toneladas y por la 
consecuencia del fenómeno de la niña el volumen de producción bajará a 4,6 millones de toneladas (3,8 
millones de toneladas menos del 2011), según datos de la UGP. De acuerdo a las proyecciones de la 
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institución el promedio de rendimiento nacional se ubica en torno a los 1.556 kilogramos la tonelada y 
se esperaban 3.000 kilos por hectárea. 
 
Informaron también que en esta campaña la superficie de siembra de la oleaginosa experimentó un 
crecimiento del 3% y llegó a 2.956.539 hectáreas. La producción de soja del 2011 fue de 8,4 millones de 
toneladas en Paraguay. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 14 de febrero de 2.012 

 
 
7. Sector Pecuario 

 
ESTO PESE A QUE EL AUMENTO DEL GASOIL Y LA SEQUÍA GOLPEAN FUERTEMENTE, SOSTIENEN 

Industria avícola anuncia que el precio del pollo no subirá 
Según referentes, debido a que algunos cortes de carne vacuna bajaron, hubo una retracción en la 
demanda de la carne de ave. 
 
A pesar del aumento de los costos que tendrán las industrias aviares del país por el incremento del 
gasoil y la disminución de materia prima que representará un impacto negativo para el sector, el precio 
del pollo no subirá en el mercado interno, de acuerdo a lo informado por referentes del sector. 
 
La sequía traerá menor producción de granos, por lo que la tendencia será que aumenten las 
cotizaciones de la soja, el maíz y el trigo, que constituyen la materia prima de estas industrias, y que se 
traducirá en mayores costos. A esto se suma el nuevo incremento del precio del gasoil, que representará 
también mayores gastos para las empresas procesadoras de carne aviar. 
 
Según la Asociación de Avicultores del Paraguay (Avipar), se está complicando el panorama y habrá 
aumento de costos de producción. Sin embargo, este recargo adicional que causan estos dos factores 
puntuales en los costos no podrá ser trasladado a los consumidores, ya que hay una retracción de la 
demanda de carne aviar en el país y por ende, una tendencia a la baja de precios. El precio de la carne 
de pollo seguirá en los niveles de los últimos meses. 
 
AFTOSA 
 
Un factor determinante en este aspecto constituye el escenario planteado por el brote de fiebre aftosa 
en el país, que provocó una reducción importante de las exportaciones de carne bovina y un aumento 
de la oferta para el mercado interno, con cortes tipo exportación a precios un poco más accesibles para 
los consumidores. 
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Esto es un factor que presiona sobre el precio de la carne de pollo, que se estancó últimamente e 
inclusive sufrió una reducción de precios del orden del 3% al 5% en los últimos 5 meses, según la 
Asociación. 
 
Actualmente, el pollo entero fresco se oferta a 9.170 guaraníes el kilogramo y el pollo entero congelado 
a 8.570 guaraníes. La pechuga fresca por su parte se está vendiendo en los supermercados del país a 
10.550 guaraníes el kilogramo y la pechuga  congelada a 7.960 guaraníes. Aunque estos pueden variar 
un poco de acuerdo a las marcas. 
 
EXPORTACIONES 
 
La carne de pollo es uno de los rubros pecuarios de exportación del país a pesar de que el 2011 cerró 
con una baja del 83 %. El cierre del año pasado indica que se exportaron 0,8 millones de kilogramos por 
un valor de 1,1 millones de dólares; mientras que en el 2010 se enviaron 4,9 millones de kilos por valor 
6,6 millones de la moneda norteamericana. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------
Fuente: Diario La Nación, 22 de enero de 2.012 

 
 
8. PIB por Sectores 

 

LAS PROYECCIONES DE CRECIMIENTO ECONÓMICO SE REDUCEN A 2% 

Ante las sequías ya estiman una caída del 1% del PIB agrícola 
Los productores tendrán que refinanciar sus deudas y esto podría crear una retracción del sistema 
financiero, según Investor. 

 
 
La sequía está teniendo impactos muy negativos en toda la zona productiva del país por lo que ya se 
vaticina una merma de producción importante en la soja. 
 
Las estimaciones hasta el momento ya anuncian una caída del 1% del PIB agrícola solo por la situación 
de la oleaginosa y una reducción de las proyecciones de crecimiento económico del país a un 2%, según 
Daniel Correa de Investor Economía. 
 
Por su parte, productores ya hablan de una pérdida estimada de producción de un 40% lo que 
significaría unas 3 millones de toneladas de soja menos y en el país dejarían de ingresar alrededor de 
US$ 700 millones solo por exportaciones de la soja. 
 
Por todo esto los productores tendrán que refinanciar sus deudas y esto podría crear una retracción del 
sistema financiero. Regis Mereles (RM), presidente de la Asociación de Productores de Soja, Cereales y 
Oleaginosas, y Daniel Correa (DC), de la consultoría económica Investor S.A, analizan la actualidad y las 
perspectivas del sector agrícola, en una entrevista exclusiva para el Diario La Nación (LN). 
 
LN: –¿Cuál es el panorama del sector agrícola en este mismo momento? 
 
RM: –Está complicado; nosotros esperábamos una buena lluvia en diciembre, sobre todo en la segunda 
quincena, cosa que no se cumplió. Este mes se presentó muy difícil con una disminución de entre 40 a 
50% de las precipitaciones en relación con el último año y se cumplió los pronósticos del fenómeno La 
Niña. 
 
La siembra de la soja se concentró más en los meses de setiembre y octubre porque fueron meses muy 
lluviosos, se aprovechó muy bien y, a 130 días que tiene el ciclo, le agarró justo en la época de carga de 
granos y de floración; cuando viene una sequía prolongada de más de veinte días ya empiezan a abortar 
las flores y los granos no se forman suficientemente por la carga de agua. 
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Con un calor que a nivel de suelo promedia los 45 grados, la planta sufre mucho al no haber suficiente 
humedad, más un viento sur bastante seco en esos días, no se desarrolló lo suficientemente la carga de 
los granos. Eso inmediatamente repercute porque, por más que venga hoy una lluvia, el ciclo de la 
planta ya pasó de tiempo. 
 
C: –Hasta el 20 de diciembre estimábamos un rendimiento por hectárea de la soja en niveles promedio 
que se dieron en años anteriores: de 2.600 a 2.700 kilos, pero con una pequeña merma con relación al 
año pasado. 
 
En base a eso se hicieron las proyecciones de que el volumen de producción todavía iba a ser 
importante y que se alcanzaría entre 12 y 13 millones de toneladas de granos en todo el año. 
 
Hoy, la situación es diferente: no se dieron las lluvias en los días que se esperaban, eso altera 
totalmente la revisión; también tenemos información de que ni siquiera llega a 1.000 kilos el 
rendimiento promedio, para que un productor pueda empatar su costo necesita por lo menos entre 
1.000 y 1.500 kilos. 
 
Con los números que se tienen, estamos viendo que muchos de ellos apenas empatan, dependiendo de 
la tecnología que usen inclusive pueden estar por debajo de eso. 
 
LN: –¿Cuáles son los impactos visibles ya a partir de este fenómeno? 
 
RM: –Ya está hecho el perjuicio, ahora estamos inmersos en un plan de contingencia, ver la forma de 
negociar porque esto ya no tiene retorno, va a mermar la producción ahora estimado en un 35% a 40%; 
si esto persiste, también la cola de la siembra de 20% a 25% que pudo haberse plantado o que se 
sembró en los meses de noviembre y diciembre correría la misma suerte, salvo que la marca de lluvias 
que se tiene previsto recién para el 16 de enero nos ayude a recuperar algo. 
 
LN: –¿Cuál es la pérdida general que ya se puede estimar? 
 
RM: –El año pasado obtuvimos más de 8 millones de toneladas; un 40% de pérdida sería poco más de 3 
millones de toneladas, es una suma importante para el ingreso del país atendiendo a que el dólar 
prácticamente se regula en función de las exportaciones y la soja constituye, conjuntamente con la 
carne, un sector muy importante para el ingreso. 
 
DC: –Con los rendimientos de los que se está hablando de la soja, vamos a llegar a alrededor de 1.400 
millones de dólares en exportaciones de granos; más aceites y demás, no vamos a alcanzar ni siquiera 
los 2.000 millones de dólares, solamente en ese rubro y sus productos, vamos a tener entre 600 
millones y 700 millones de dólares menos, con una situación de rendimiento de 2.000 a 2.100 kilos por 
hectárea. 
 
SUBSIDIO, NO 
 
LN: ¿Qué se podría plantear al gobierno a raíz de estas pérdidas? 
 
RM: –No se va a echar mano a cosas que el Gobierno no pueda conceder, como subsidios, lo que se 
buscaría son mecanismos que puedan facilitar negociaciones especialmente con las entidades 
financieras para prorrogar el pago de la deuda a través de una refinanciación, cuantificar cuánto sería la 
pérdida y recurrir al Banco Central, Gobierno mediante, a fin de convencer a los bancos para entrar en 
un proceso de refinanciación así como se hizo entre el 2008 y el 2009 y como se está haciendo con los 
ganaderos. 
 
DC: Si el reproductor tiene que refinanciar sus deudas, el banco va a atenderle al sector porque es 
importante dentro de la economía, va a tener que sacar de otro lado los recursos para destinarlos a este 
sector y va a haber una retracción de créditos en otros sectores, va a haber una pequeña retracción 
también dentro del sistema financiero para atender esta situación. 
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LN: –¿Financieramente cómo están los agricultores en este momento? 
 
RM: –Por suerte, los agricultores salieron de sus problemas financieros porque los dos últimos años de 
cosecha fueron buenos y no están muy apretados, muchos pudieron pagar un seguro agrícola; no 
obstante, hay un margen importante que va a arrojar pérdidas. 
 
DC: –El sistema de financiamiento del productor es bastante particular: tiene que estar pagando sus 
cuentas en mayo, a cosecha; si tiene estos resultados, ¿con qué le va a pagar a su banco o a su ente 
financiador? 
 
Se proyectaba que el maíz iba a tener una siembra importante porque, como teníamos mucha soja 
tempranera, iba a haber espacio para hacer maíz y los precios estaban interesantes; ya se habían 
vendido toda la semilla, se estaba importando semilla de manera importante, había una intención de 
siembra que todavía no se tradujo en siembra, íbamos a pasar de 630.000 hectáreas a cerca de 1 millón 
de hectáreas de maíz, de 3 millones a 4 millones de toneladas. 
 
REPERCUSIONES 
 
LN: –¿Qué impacto se verá en toda la cadena? 
 
RM: –Lo que preocupa es el presupuesto muy inflado del Estado, que en gran medida depende del 
ingreso de dólares para regular la inflación y todos los precios; todas las instituciones del Estado, sobre 
todo los que manejan recursos, fijan su presupuesto en función al dólar: las tarifas de la luz, teléfono, 
agua, si hay poco ingreso de dólares puede aumentar el precio y eso afecta directamente al consumidor; 
a través de eso, puede subir el pasaje, la canasta básica, tiene sus derivaciones porque aunque sea una 
mala noticia la baja producción, va a servir para que la gente interprete la importancia de la agricultura 
para nuestro país. 
 
DC: –La agricultura mecanizada prácticamente es la que determina todo el primer semestre de la 
economía paraguaya. 
 
Cambiaron las proyecciones de exportaciones y de crecimiento económico y esto se arrastra a toda la 
cadena; acordémonos de lo que pasó en el 2009: camioneros entregando sus camiones a empresas de 
combustible porque no podían absorber los costos del pago de combustible porque se endeudaron para 
la compra de combustible y tuvieron que entregar sus camiones, muchos productores tuvieron que 
sentarse con sus bancos a replantear procesos de refinanciamiento, vendedores de insumos sentándose 
con los productores para plantear un nuevo esquema de financiamiento. 
 
LN: –¿Con toda esta situación, cuáles son las proyecciones de crecimiento? 
 
DC: –Teníamos una proyección de que el sector agrícola iba a crecer entre 4% y 5%; veíamos que la soja 
iba a caer, íbamos crecer en términos de áreas pero el rendimiento no iba a ser el adecuado; algodón 
tuvo un nivel de siembra bastante importante de casi 65.000 hectáreas y sésamo que se está 
retrayendo. Solamente con esto de la soja, ya tenemos una proyección de crecimiento negativo del 
sector agrícola en el 2012, de -1%, porque mantenemos la proyección de los otros rubros. 
 
Con esto, la proyección de crecimiento del PIB de Paraguay en 2012 baja de 4% a entre 2% y 3%. 
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----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -----------
Fuente: Diario La Nación, 8 de enero de 2.012 

 
 
PÉRDIDAS EN LA PRODUCCIÓN DE SOJA DESEMBOCARÍAN EN RECESIÓN 

Analistas pronostican que la sequía puede producir caída del PIB 

2012 
Depende de que llueva o no en los próximos días para esperar un año con crecimiento económico o con 
resultados negativos similares a los del 2009. 

 

Si la sequía se prolonga en las próximas semanas y genera una pérdida de más de 50% en la producción 
de soja del país, Paraguay podría volver a experimentar una recesión en el 2012; es decir, una caída en 
su actividad económica en comparación con el año anterior, y experimentar resultados negativos 
similares a los que sufrió en el 2009 en cuanto a la variación de su Producto Interno Bruto (PIB), según 
analistas. 
 
Alberto Acosta Garbarino, de la fundación Desarrollo en Democracia (Dende), recordó que la retracción 
de -3,9% en la producción nacional registrada hace dos años se debió justamente a la ausencia de 
lluvias, ya que esa situación desembocó en una importante disminución en el rendimiento del agro, 
especialmente de la soja. 
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“Todo va a depender de la cosecha porque impacta muy fuertemente en el PIB, más del 25% del PIB 
corresponde al sector agrícola. En el 2009, la producción de soja cayó de 7 millones a 4,5 millones de 
granos y eso repercutió en la caída, hizo negativa la variación del PIB”, expresó. 
 
PROYECCIONES 
 
El profesional anunció que a fines en febrero lanzarán la proyección corregida correspondiente al 
desempeño económico de Paraguay para el 2012, la cual estaba fijada inicialmente en una expansión de 
4%. 
 
Daniel Correa, de Investor Economía, informó que tras los primeros resultados arrojados por la campaña 
sojera, decidieron descender a -1% la proyección de crecimiento para la actividad agrícola del país y, de 
esta manera, la estimación del incremento del PIB total en el 2012 se reduce del 4% inicial a entre 2% y 
3%. 
 
Al menos 8 departamentos del país están en una situación de sequía agro climática crítica, con mermas 
de producción que van de un 30 al 50% en los principales rubros de renta y consumo, según el informe 
preliminar del Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG). 
 
Los daños en estos sitios ya son irreversibles en rubros importantes como la soja, rubro en el cual ya se 
estiman pérdidas de alrededor de 35 a 50% en las variedades de siembras tempranas y precoces, que 
abarcan alrededor del 40% del total. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ --
Fuente: Diario La Nación, 11 de enero de 2.012 
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III. Exportaciones e Importaciones 
 
 

1. Exportaciones a la Argentina 
 

ARGENTINA REGLAMENTÓ LA DECLARACIÓN JURADA 

El 17% de las exportaciones paraguayas sufre otra traba 
La medida rige desde el 1 de febrero próximo para los productos que deban ingresar al vecino país. 

 

Las exportaciones paraguayas deben soportar una exigencia más si tienen como destino a Argentina, 
pues la Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP) del vecino país reglamentó la resolución que 
obliga, a partir del 1 de febrero, a presentar una declaración jurada anticipada de productos importados. 
 
Esta norma tiene como objetivo revisar los productos que ingresan al territorio mencionado y, en el caso 
de Paraguay, constituye una medida que puede enlentecer el movimiento del 17,6% de las mercaderías 
exportadas. 
 
En el 2011, el envío de productos paraguayos a Argentina llegó casi a 1.000 millones de dólares, frente a 
los 5.519 millones de dólares que se registraron con el total de las exportaciones. Esta actividad 
experimentó un incremento de 80,7% respecto al año anterior, cuando las ganancias obtenidas con las 
ventas al vecino país sumaron 538,1 millones de dólares. 
 
Estas cifras demuestran que la exportación a Argentina cuenta con una creciente importancia dentro de 
la economía local, pues en el 2010 tenía una participación de sólo 11,8% en los 4.553 millones de 
dólares que se obtuvieron con las exportaciones totales. 
 
EXIGENCIA 
 
El gobierno argentino estableció una “Ventanilla Única Electrónica el régimen de declaración anticipada 
electrónica denominado Declaración Jurada Anticipada de Importación (DJAI)”. 
 
La disposición busca “generar una herramienta informática adecuada para facilitar la transferencia 
ininterrumpida de información comercial, relativa a las operaciones de importación, entre todos los 
organismos gubernamentales que, en el marco de sus competencias, tengan injerencia en las 
operaciones de comercio exterior”, según AFIP. 
 
En tanto, están incluidas en el listado de excepciones aquellos productos que se relacionen con el 
régimen de re-importación; importación o exportación para compensar envíos de mercaderías con 
deficiencias, donaciones, muestras, franquicias diplomáticas, importación de mercaderías con 
franquicias de derechos y tributos, courier, envíos postales, envíos escalonados aprobados con 
anterioridad al 1 de febrero y planta llave en mano aprobadas previo a esa fecha, agrega. 
 
La nueva medida proteccionista se enmarca en los esfuerzos del Gobierno por controlar el comercio 
exterior y mantener el superávit comercial en medio de la crisis económica europea, la desaceleración 
global y, sobre todo, la previsible merma en los ingresos por exportaciones agrícolas debido al impacto 
de la sequía.   
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ----------------------
Fuente: Diario La Nación, 24 de enero de 2.012  
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LA MEDIDA AFECTA A EXPORTADORES DE TODOS LOS RUBROS  

Problemas para trámites en el primer día de norma argentina 
Colapsó sistema informático para la presentación de declaración jurada anticipada. 
 
El primer día que entró a regir el nuevo régimen que establece la presentación de declaración jurada 
anticipada para importaciones colapsó la casilla de mail que habilitó la secretaría de Comercio Interior 
para las presentaciones de las empresas, mientras que la Administración Federal de Ingresos Públicos 
(AFIP), estableció requisitos adicionales a los que había anunciado en principio. 
 

Las firmas que completaron la declaración jurada anticipada de importación (DJAI) en el sitio de internet 
de la AFIP se encontraron con que se solicitaban datos que no estaban previstos en la resolución 3255 
que el organismo recaudador publicó hace menos de dos semanas. Se trata de la exigencia de informar 
las fechas estimadas de embarque y de arribo de la mercadería por importar. A este agregado a la DJAI 
se sumaron problemas técnicos que dificultaron el envío de la documentación a la ventanilla electrónica 
paralela que estableció el secretario de Comercio Interior. 
 

QUEJAS 
 

Por su parte, los importadores comentaron que la casilla de mail habilitado para que informen de sus 
operaciones (notadepedido@mecon.gob.ar) colapsó por la cantidad de correos que recibió en pocas 
horas, según publicó lanacion.com.ar. 
 

Así también, a los inconvenientes se sumaron nuevas quejas de funcionarios de los gobiernos de países 
de la región. 
 

Cabe indicar que de acuerdo a la Feprinco, el sector de la confección será una de las más afectadas por 
las nuevas medidas proteccionistas aplicadas desde el 1 de febrero por el gobierno argentino. 
 

En la actualidad prendas y productos manufacturados por valor de U$S 3 millones no están pudiendo ser 
exportados al país vecino, debido al excesivo retraso en otorgar las licencias no automáticas de 
importación. Según Roberto Eguía, el presidente de la Asociación de Industriales Confeccionistas del 
Paraguay, el problema se genera desde hace 3 meses en algunos caso. 
 

El inconveniente se agravó luego del cambio de las autoridades de la secretaria de comercio exterior 
tras la reasunción de la presidenta Cristina Fernández, ya que los acuerdos que tenían anteriormente 
para exportar quedaron sin efecto con las nuevas autoridades designadas para los cargos. 
 

El 30% del total de las confecciones paraguayas fueron exportadas a la Argentina en el 2011, que 
representó US$ 19 millones a noviembre del 2011. 

  
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 3 de febrero de 2.012 
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2. Sector Soja 
 
VENTAS ASCENDIERON A US$ 101,5 MILLONES EN EL MES PASADO 

Paraguay logra cifra extraordinaria en soja en enero del 2012, 

según BCP 
Este resultado se debe al importante almacenamiento de granos que aún se tiene desde la cosecha 
2011. Los envíos de carne aumentaron respecto a diciembre. 

 

  

Enero del 2012 fue un mes atípico para el sector sojero paraguayo, con ventas en el extranjero que 
otorgaron ganancias muy superiores a las que se registraron en los arranques de los años anteriores. 
 
Las exportaciones de soja arrojaron un extraordinario resultado de 101,5 millones de dólares, cifra 
extraordinariamente alta teniendo en cuenta los 11,6 millones de dólares que se tuvieron en el primer 
mes del 2011, según el último informe de Comercio Exterior difundido por el Banco Central del Paraguay 
(BCP). 
 
Este fenómeno se debe a que los productores locales continúan con el envío de granos que aún se 
encuentran almacenados en silos y que provienen de la cosecha del año pasado, explicó la banca matriz. 
 
El espectacular nivel de crecimiento se dio a pesar de que los precios internacionales de la soja se 
redujeron en 13,2% en el mes de análisis en relación con mismo periodo del 2011, al pasar de 510,6 a 
443,1 dólares la tonelada, agrega el reporte del BCP.  
 
Evidentemente, los efectos de la sequía aún no se reflejan en el rendimiento de las exportaciones de 
este rubro. El Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) había estimado una pérdida de 30% a 40% de 
la producción sojera, durante el mes pasado. 
 
En el 2011, las ventas del grano en el extranjero sumaron 2.294 millones de dólares, con una expansión 
de 44,2% frente a los 1.590 millones de dólares que se registraron en el 2010. 
 
LA CARNE 
 
Las exportaciones de carne, por su parte, ascendieron a 48,9 millones de dólares en enero del 2012, 
monto con el que demuestra una continuidad en su recuperación tras el corte que se había generado en 
octubre pasado, como consecuencia de la detección del primer brote de fiebre aftosa en el país. 
 
La cifra mencionada es 14,7% superior a los 34,2 millones de dólares que se obtuvieron en diciembre del 
2011, que a su vez se incrementaron en 107% respecto a los 16,8 millones de dólares que se registraron 
en noviembre. 
 
En total, las ventas de productos paraguayos en el exterior comprometieron valores de 349,7 millones 
de dólares en el mes pasado, con un incremento de 38% respecto a enero del 2011. 
 
En términos de volúmenes, las mercaderías enviadas llegaron a 807,768 toneladas, lo cual demuestra un 
aumento de 58,2% frente a 510.617 toneladas que se remitieron en el primer mes del año pasado. 
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----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------
Fuente: Diario La Nación, 3 de febrero de 2.012 
 
 

3. Sector Carne 
 
 
ALEGAN QUE LA FIEBRE AFTOSA GENERA RIESGO DE CONTAMINACIÓN 

Ganaderos venezolanos solicitan frenar compra de carne 

paraguaya 
Dicho país, junto con Rusia, constituyen actualmente los principales mercados de nuestro país. 

 

Ante el nuevo brote de fiebre aftosa en el departamento de San Pedro, la Federación de Ganaderos de 
Venezuela (Fedenaga) solicitó a su gobierno la suspensión de importaciones de carne y ganado vivo de 
Paraguay debido a que representa un riesgo de contaminación al que está expuesto el rebaño 
venezolano, según publicaciones del diario El Universal de Caracas. 
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“Es la segunda vez que se registra un brote de aftosa en corto tiempo en Paraguay y el Gobierno no le ha 
parado a eso. Debe cortar de inmediato las importaciones de carne y subproductos, y el Instituto 
Nacional de Salud Agrícola Integral (Insai) debe pronunciarse”, manifestó Manual Cipriano Heredia, 
presidente del gremio ganadero venezolano. 
 
“Aunque la aftosa no tiene riesgos sobre los humanos, sí representa un peligro para el rebaño nacional 
en vista de que una de las medidas de control sanitario es sacrificar el ganado, lo cual sería fatal para la 
producción nacional, que ya se encuentra bastante mermada”, explicó el presidente de Fedenaga, quien 
destacó que en Venezuela existe sólo un laboratorio que realiza el examen para detectar la enfermedad. 
 
COMERCIO EXTERIOR 
 
De acuerdo a los datos de comercio entre ambos países entre enero y noviembre del 2011 Venezuela 
fue destino de alrededor de 12 mil toneladas de carne, por un valor que superó los US$ 46 millones, a 
un precio promedio de 4.500 dólares la tonelada. 
 
Actualmente este país es uno de los dos mercados más importantes para la carne paraguaya, ya que 
después del primer brote de fiebre aftosa ocurrido hace 110 días en el mismo departamento de San 
Pedro, Rusia y Venezuela fueron destino del 70% del volumen enviado que fue de unas 5.200 toneladas. 
 
Los principales mercados son Rusia con el 55%, Venezuela con el 12%, Angola con el 10% y Vietnam con 
el 4%, de acuerdo a los datos de la Red de Inversiones y Exportaciones (Rediex). 
 
Venezuela fue uno de los mercados que no suspendieron la importación de carne paraguaya luego del 
primer brote y los ganaderos de dicho país alegan que esto atenta contra la sanidad del hato ganadero 
venezolano. 
 
“Las importaciones de carne desde Paraguay fueron realizadas a pesar de la detección de fiebre aftosa y 
el Ministerio de Agricultura no suspendió la compra como debió hacer”, manifestó el titular de la 
Federación de Ganaderos de Venezuela. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ----------
Fuente: Diario La Nación, 11 de enero de 2012 

 
 
ESTE AÑO EL RUBRO GENERÓ US$ 752 MILLONES 

Ingreso por envíos de carne bovina cayó 1,3% en el 2011  
El brote de fiebre aftosa frenó el ritmo que tenían las exportaciones hasta agosto. 

 

Las exportaciones de carne bovina paraguaya cerraron el 2011 con un ingreso de 752 millones de 
dólares, lo que representa una caída del 1,3% con relación al 2010 que había registrado un ingreso de 
762 millones de dólares de acuerdo a los datos del Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal 
(Senacsa). 
 
En lo que respecta al volumen de envíos la caída fue del 17% ya que en el 2011 se enviaron 141 mil 
toneladas de la proteína roja, unas 29 mil toneladas menos que el 2010 que había alcanzado 170 mil 
toneladas. 
 
El brote de fiebre aftosa el pasado 18 de septiembre en el departamento de San Pedro frenó un ritmo 
interesante de ingresos por envíos de la proteína roja que hasta agosto del año pasado mantenía un 
promedio de 72 millones de dólares mensuales. 
 
En lo que respecta a la menudencia bovina pese al brote de la enfermedad el 2011 cerró un volumen de 
ingresos de 46 millones de dólares, lo que representa un crecimiento del 18% con relación al 2010 que 
cerró con 38,7 millones de dólares. 
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CERDO Y POLLO 
 
Otro rubro que creció con relación al 2010 fue la carne porcina que ingresó 200 mil dólares pero se vio 
frenado también por la fiebre aftosa. La carne de pollo por su parte tuvo una caída del 83% en los 
ingresos ya que en el 2011 solo se exportó por un valor de 1,1 millones de dólares, contra los 6,6 
millones del año anterior. 
 
Haciendo un balance general de los ingresos por exportaciones de carnes y menudencias, el 2011 cerró 
con un saldo negativo del 1% con relación al periodo anterior, de acuerdo a los datos del Senacsa. 
 
Según estimaciones del grupo consultor en economía Investor en el 2012 en el país ingresarían 
alrededor de US$ 500 millones concepto de exportaciones de carne bovina lo que representará 33% 
menos que el 2011 en el que se registró un valor total de US$ 752 millones, según informó Daniel 
Correa, economista del grupo. 
 
NIVEL MÁS BAJO 
 
Este ingreso estimado representará el nivel más bajo de los últimos años. De acuerdo a los datos del 
Banco Central del Paraguay desde el 2007 el país no alcanzaba una cifra tan baja en valor de 
exportaciones de carne. En dicho año el país registró un ingreso de US$ 364 millones de dólares y en 
todos los posteriores, los valores por exportaciones de carne siempre estuvieron por encima de los US$ 
500 millones. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 13 de enero de 2012 
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promedio de 72 millones de dólares mensuales. 
 
En lo que respecta a la menudencia bovina pese al brote de la enfermedad el 2011 cerró un volumen de 
ingresos de 46 millones de dólares, lo que representa un crecimiento del 18% con relación al 2010 que 
cerró con 38,7 millones de dólares. 
 
CERDO Y POLLO 
 
Otro rubro que creció con relación al 2010 fue la carne porcina que ingresó 200 mil dólares pero se vio 
frenado también por la fiebre aftosa. La carne de pollo por su parte tuvo una caída del 83% en los 
ingresos ya que en el 2011 solo se exportó por un valor de 1,1 millones de dólares, contra los 6,6 
millones del año anterior. 
 
Haciendo un balance general de los ingresos por exportaciones de carnes y menudencias, el 2011 cerró 
con un saldo negativo del 1% con relación al periodo anterior, de acuerdo a los datos del Senacsa. 
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Según estimaciones del grupo consultor en economía Investor en el 2012 en el país ingresarían 
alrededor de US$ 500 millones concepto de exportaciones de carne bovina lo que representará 33% 
menos que el 2011 en el que se registró un valor total de US$ 752 millones, según informó Daniel 
Correa, economista del grupo. 
 
NIVEL MÁS BAJO 
 
Este ingreso estimado representará el nivel más bajo de los últimos años. De acuerdo a los datos del 
Banco Central del Paraguay desde el 2007 el país no alcanzaba una cifra tan baja en valor de 
exportaciones de carne. En dicho año el país registró un ingreso de US$ 364 millones de dólares y en 
todos los posteriores, los valores por exportaciones de carne siempre estuvieron por encima de los US$ 
500 millones. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario La Nación, 13 de enero de 2012 

 
 
MIEMBROS DEL CVP, PAMA Y PANAFTOSA VIENEN A COLABORAR 

Técnicos foráneos llegan para apoyar al Senacsa 
Una delegación compuesta por técnicos del Comité Veterinario Permanente (CVP), el Programa de 
Erradicación de Aftosa del Mercosur (PAMA) y del Centro Panamericano de Fiebre Aftosa (Panaftosa) 
llega mañana para cooperar con el Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal (Senacsa) en las tareas de 
control y erradicación de los focos de aftosa en San Pedro. 
 
Técnicos del Senacsa, antes de ingresar al establecimiento interdictado para el sacrificio de 164 
animales. Ahora, expertos de Panaftosa, del CVP y PAMA verificarán lo realizado. 
 
En el marco del “Programa de Acción Mercosur libre de Fiebre Aftosa (PAMA)”, el Senacsa recibirá a 
técnicos del Comité Veterinario Permanente del Cono Sur (CVP), del PAMA y de Panaftosa. 
 
Los técnicos arribarán mañana a nuestro país con el objetivo de cooperar y verificar los procedimientos 
operativos aplicados en el foco de fiebre aftosa declarado en el establecimiento ganadero “Nazareth”, 
del departamento San Pedro, y realizar una investigación epidemiológica prospectiva y retrospectiva. 
 
La delegación está integrada por: Claudia Pérez y Pablo Pohl (Argentina);  Humberto Menacho Rojas 
(Bolivia); Plinio Leite Lopes y Luiz Eduardo Cardoso da Rocha (Brasil); Luis Díaz (Uruguay);  Eduardo 
Guillermo Fuhrer Jiménez (Chile); José Hugo Fernández de Liger (UE-PAMA); y Julio Pompei (Panaftosa). 
 
Según la agenda de trabajo, los técnicos realizarán las tareas de tratamiento del área afectada; 
estrategias de intervención; identificación cartográfica del foco y de los establecimientos de riesgo; 
determinación de áreas focal, perifocal y de vigilancia; y aplicación de acciones sanitarias en cada una de 
ellas. 
 
También realizarán una verificación de las medidas sanitarias del área afectada,  las interdicciones, 
barreras sanitarias, acciones de bioseguridad, restricción de movimientos de animales, productos y 
subproductos, sacrificio y vacunaciones de supresión. 
 
Asimismo, efectuarán un análisis de los movimientos de ingreso de bovinos hechos en los 60 días 
previos del foco al área afectada, corroborando los mismos con documentación de nivel central y local. 
La verificación de las actividades de los equipos operativos  y de la estrategia organizacional aplicada en 
el Centro de Operaciones de Emergencia, entre otros análisis, también se  desarrollará. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario ABC, 14 de enero de 2.012 
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HOY COMIENZA EL TRABAJO DE VETERINARIOS DE CVP Y PANAFTOSA 

Técnicos del Cono Sur harán control de contención de aftosa 
El Senacsa solicitó la colaboración de los organismos internacionales. 
 
A partir de la fecha, una delegación del Comité Veterinario Permanete del Cono Sur (CVP) y del Centro 
Panamericano de Fiebre Aftosa comenzará la verificación del trabajo de contención del foco de fiebre 
aftosa, realizado por el Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal (Senacsa) en el departamento de San 
Pedro. 
 
En el marco del “Programa de Acción Mercosur libre de Fiebre Aftosa” el Senacsa recibe a los técnicos 
de estas dos entidades sanitarias, quienes estarán en el país hasta el sábado 21 de enero. Los técnicos 
llegan al país con el objetivo de cooperar y verificar los procedimientos operativos aplicados en el foco 
de fiebre aftosa y realizar una investigación epidemiológica prospectiva y retrospectiva. 
 
AGENDA 
 
Las actividades que van a realizar son el tratamiento del área afectada con estrategias de intervención, 
identificación cartográfica del foco y de los establecimientos de riesgo. Además de la determinación de 
áreas focal, perifocal y de vigilancia y aplicación de acciones sanitarias en cada una de ellas. 
 
También la cooperación y verificación de las medidas sanitarias del área afectada (interdicciones, 
barreras sanitarias, acciones de bioseguridad, restricción de movimientos de animales, productos y 
subproductos). 
 
Otra actividad a ser realizada es el control de las actividades de los equipos operativos de tareas y de la 
estrategia organizacional aplicada en el centro de operaciones de emergencia, y la verificación de las 
actividades de laboratorio (identificación del virus actuante, remisión del agente a los laboratorios de 
referencia regional, protocolos de remisión de muestras desde áreas focal, perifocal y vigilancia, pruebas 
diagnósticas efectuadas, resultados y tratamiento de los predios con reactores). 
 
BROTE AFTÓSICO 
 
El pasado lunes 2 de enero el Senacsa confirmó un nuevo brote de fiebre aftosa en el departamento de 
San Pedro, luego que de las pruebas laboratoriales dieran positivo, confirmando que 15 animales del 
establecimiento de Gustavo Trugger, ubicado en la localidad de Pirí Pucú del departamento de San 
Pedro, están infectados por la enfermedad. A raíz de este problema fueron sacrificados 154 bovinos de 
este establecimiento por medio del rifle sanitario y otros 9 bovinos y 5 cerdos de establecimientos 
aledaños. 
 
Actualmente la zona está declarada como de emergencia sanitaria animal y técnicos del Senacsa están 
implementando medidas para controlar el brote como rastreo epidemiológico, serología y control 
sanitario permanente. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 16 de enero de 2.012 
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RUSIA REHABILITA A FRIGORÍFICOS FRIGOCHORTI Y NEULAND  

Senacsa restringe venta de vacunas antiaftosa para garantizar el 

manejo 
Senacsa aumentó las exigencias para la venta de vacunas antiaftosa, con miras a garantizar el 
mantenimiento de la cadena de frío y formalizar totalmente el comercio del biológico, según la 
resolución 199/2012 divulgada ayer por su nuevo titular, el doctor Félix Otazú. A su vez Rusia rehabilitó 
para exportar a dos frigoríficos del Chaco. 
 
El nuevo presidente del Senacsa, doctor Félix Otazú, acompañado del presidente de la ARP, Juan Néstor 
Núñez, durante una rueda de prensa en Mburuvicha Róga. 
El Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal (Senacsa), mediante la resolución N° 199, del 26 de enero 
del 2012, restringe la venta de vacunas antiaftosa estableciendo nuevos requisitos para la habilitación 
de casas expendedoras y centros de distribución del biológico. 
 
Con la implementación del nuevo módulo del Sistema Informático Sigor III, denominado “Casas 
expendedoras de vacunas antiaftosa y centros de distribución”, los locales  deben tener, entre varios 
requisitos, un generador alternativo de corriente eléctrica, con capacidad suficiente a lo requerido para 
casos de emergencia de corte de energía. 
 
Igualmente, el local debe contar con una computadora con sistema operativo Windows XP o superior, 
Linux con impresora láser o a chorro de tinta. 
 
También debe disponer de un stock de cajas térmicas compatibles con la capacidad máxima de 
almacenamiento de los equipos de refrigeración, determinada por el Senacsa. 
 
Según la disposición del Senacsa, la implementación del referido módulo del Sigor III es obligatoria en 
casas expendedoras y centros de distribución de vacuna antiaftosa, habilitadas por el ente a partir del 
año 2012. 
 
Otra disposición es que a partir del periodo de vacunación antiaftosa del año 2012, que arranca el 
miércoles venidero, el certificado de venta de vacuna antiaftosa será expedido  únicamente a través del 
módulo “Casas Expendedoras de Vacuna” del Sistema Informático SIGOR III, por parte de las casas 
expendedoras o centros de distribución de la Comisión de Salud Animal. 
 
Otro cambio es que la venta de  vacunas antiaftosa podrá hacerse únicamente a propietarios de 
ganados registrados en el  SIGOR III. 
 
Queda prohibido  el envío de vacuna  en ómnibus del transporte público y también  se prescribe la 
comercialización de vacuna fuera del periodo oficial de inmunización, exceptuando aquellos casos 
específicos autorizados, por escrito, por el Senacsa. 
 
RUSIA REHABILITÓ A FRIGOCHORTI Y A NEULAND 
 
Luego de más de seis meses de suspensión, el Servicio Federal de Vigilancia Veterinaria de Rusia levantó 
las restricciones temporales para el suministro de productos cárnicos de la Cooperativa Chortitzer 
Komitee Ltda. (Frigochorti) y de la Cooperativa Multiactiva Neuland Ltda., según informó ayer el 
Senacsa. 
______________________________________________________________________________ 
Fuente: Diario ABC, 28 de Enero de 2012  
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70.000 CABEZAS DE BOVINOS SE FAENARON EN EL 1ER. MES DEL AÑO 

Las industrias cárnicas operaron al 56% de su capacidad en enero  
Los ingresos por exportaciones de carne alcanzaron 42 millones de dólares. 
 
El volumen de faenas en los frigoríficos llegó a las 70 mil cabezas de bovinos en el mes de enero, lo que 
representa el 56% de la capacidad industrial que se venía empleando antes del primer brote de fiebre 
aftosa que estaba en torno a las 125 mil cabezas mensuales, según datos del Servicio Nacional de 
Calidad y Salud Animal (Senacsa). 
 
De acuerdo al informe del servicio pecuario, las faenas para exportación de los frigoríficos alcanzaron un 
volumen de 17 millones de kilogramos de carne. También en el mes de enero se procesaron más de 500 
animales para el mercado interno con  un volumen de 136 mil kilogramos de carne. 
 
En el primer mes del año, 11 industrias cárnicas procesaron animales para el comercio exterior de la 
carne y en el ranking de los frigoríficos con mayor volumen de faenas figura el Frigorífico Concepción 
como líder con más de 12.600 animales abatidos con un volumen de 3 millones de kilogramos. En 
segundo orden están ubicados Frigochaco, Frigobeef, Frigomerc y Neuland, con un nivel de 
procesamiento de animales de 7.000 cabezas mensuales. La lista la completan Frigochorti, Agrofrío, 
IPFSA, Guaraní, Expacar y San Antonio con un volumen que oscila entre 3.000 a 5.000 cabezas por mes. 
 
EXPORTACIONES 
 
La actividad industrial en el sector pecuario se viene reactivando y aún sin la presencia de algunos de los 
mercados importantes como Chile y Unión Europea las exportaciones están generando ingresos 
considerables al país, aunque no a los niveles que hubiese representado un escenario sin la aparición de 
la fiebre aftosa. 
 
De acuerdo a datos del Servicio Nacional de Calidad y Salud Animal (Senacsa), en el mes de enero se 
enviaron unas 8.795 toneladas de carne por un valor cercano a los US$ 42 millones. Comparado con 
enero del año pasado el volumen de envíos se incrementó 7,8% mientras que el valor de los ingresos 
disminuyó 1,4%. 
 
Un dato importante es que el 72% de los envíos fueron con destino a Rusia, mercado del cual depende 
el ritmo de la actividad industrial de la carne. Dicho país compró un volumen de 6.414 toneladas de 
carne en enero por un valor de US$ 29,6 millones y un precio promedio de US$ 4.600 la tonelada. 
Lo que se vio muy resentido es el comercio de menudencias que mermó más del 70% debido a las 
restricciones impuestas por Argentina y Uruguay. El envío de estos productos generó 1,2 millones de 
dólares en enero. 
 

    
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------
Fuente: Diario La Nación, 18 de febrero de 2.012 
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4. Sector Textil 
 
 
CON KOKORÉ, CONFECCIONISTAS APUNTAN A ESPAÑA  

Empresas se alían y crean una sola marca para buscar mercado 
La colección será presentada durante la feria de moda para niños, a llevarse a cabo en el país ibérico. 

 

Kokoré es la marca creada por seis empresas locales que confeccionan prendas para niños. Con ella 
apuntan introducirse al mercado español mediante un proyecto que involucra al Cedial y a la Mesa 
Sectorial de Textil y Confecciones de la Red de Inversiones y Exportaciones (Rediex). 
 
Las industrias Pintado, Nice, Pombero, Piu Kids, Aratex y Ojitos se encuentran trabajando en la 
elaboración de una colección primavera - verano, que será presentada en la 74ª edición de la Feria 
Internacional de Moda Infantil y Juvenil (FIMI), a realizarse en el mes de junio, en España. 
 
Así lo indicó Adriana Chaparro, gerente de la Mesa Sectorial de Textil y Confecciones de Rediex. Señaló 
que con el proyecto se intenta abrir nuevos mercados para las confecciones nacionales, de tal forma a 
ingresar a Europa. 
 
Añadió que de un tiempo a esta parte, europeos observan las confecciones paraguayas como una 
alternativa competitiva. 
 
Chaparro comentó que las empresas involucradas en el proyecto recibieron capacitación para la 
preparación de las muestras a enviar para la feria internacional. “Se les orientó en cuanto a diseño, 
calidad de las prendas y costos”, mencionó. 
 
VERIFICACIÓN 
 
Agregó que a finales del mes vendrá al país José Martín, experto español que trabajó con marcas 
renombradas a nivel internacional para hacer un control de calidad de las prendas elaboradas para la 
colección a ser presentada. 
 
Por su parte, Rodrigo Llamosas, gerente comercial de Pintado, contó que cada firma elabora por 
separado las ropas, teniendo en cuenta las orientaciones brindadas por los españoles que visitaron el 
país. 
 
Agregó que la marca está confeccionando bermudas, vestidos, jardineras, entre otras prendas para 
niños de 0 a 6 años. 
 
Sostuvo que las confecciones nacionales tienen un gran potencial por su alta calidad. 
 
DESTINO DE LAS PRENDAS 
 
Hasta octubre del año pasado, los envíos a la Argentina alcanzaron un 46% del valor de las prendas 
exportadas, mientras que Brasil se ubica en segundo lugar con un 38%. Otro destino de las prendas 
nacionales es el Uruguay y el resto se va a extrazona. El Brasil es el destino principal, representando el 
54% del total de artículos de confección exportados, seguido por Argentina con 34%, según el informe 
de la Mesa Sectorial Textil y Confecciones. 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -- 
Fuente: Diario La Nación, 19 de enero de 2012 
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IV. Sistema Bancario y Financiero 

 
1. Créditos 

 
BCP REGISTRÓ MENOS PRÉSTAMOS Y EMISIONES EN NOVIEMBRE  

Financieras pierden terreno en el mercado de tarjetas de crédito 
La dura competencia de bancos y cooperativas restó fuerza a las promociones. 

 

El 2011 estuvo caracterizado por una dura competencia entre las instituciones financieras del país por 
ganar la mayor cantidad de clientes posible en el mercado de las tarjetas de crédito. 
 
La fuerte incursión de los bancos en la promoción de este servicio, a través de descuentos especiales y 
facilidades de pago tanto de viajes como de compras mediante alianzas estratégicas con firmas 
comerciales, coincidió con una caída en las emisiones de plásticos y en los préstamos otorgados por las 
empresas financieras por medio de estos canales, en las últimas semanas del año pasado. 
 
Según la Superintendencia de Bancos, del Banco Central del Paraguay (BCP), en noviembre del 2011 se 
produjo una contracción de -1,6% en los montos que las financieras desembolsaron con las tarjetas 
respecto al mes anterior, ya que pasaron de 121.809 millones a 119.201 millones de guaraníes en el 
periodo mencionado; mientras que las emisiones bajaron 4,8% debido a que los plásticos circulantes 
descendieron de 87.449 a 83.250 unidades. 
 
Si bien las variaciones no son muy pronunciadas, van en contramano con el comportamiento 
demostrado en la utilización de tarjetas proporcionadas por los bancos, las cuales se incrementaron en 
2% entre los meses en cuestión, con préstamos que se posicionaron por encima de los 1,7 billones de 
guaraníes. Este aumento fue ininterrumpido a lo largo del ejercicio anual pasado a diferencia de las 
financieras, que experimentaron varios momentos de “sube y baja”. 
 
CORRECCIONES 
 
Cristian Heisecke, miembro de la Asociación de Empresas Financieras del Paraguay (Adefi), consideró 
que la retracción en las operaciones con tarjetas de crédito experimentada por el sector se debe a que 
la institución líder del mercado, Interfisa, retiró alrededor de 6.000 plásticos en noviembre pasado. 
 
“Hay promociones que hacemos las emisoras y durante un tiempo hay emisiones masivas (de tarjetas de 
crédito), son meses de gran crecimiento; luego se depura y se quedan los negocios que van a ser más 
constantes. Para la industria, es un negocio que tiene masa de operaciones sustentables”, manifestó. 
 
Por otro lado, recordó que en el 2011 hubo un menor movimiento del consumo en comparación con el 
2010 y que en el corriente de año se seguirán teniendo índices de crecimiento pero con un ritmo más 
lento. 
 
En cuanto a las tasas de interés aplicadas por las financieras a las tarjetas de crédito, no existe gran 
diferencia con el costo que imponen los bancos, pues en ambos segmentos se mantienen con máximos 
de hasta 47,4% en el mes actual. 

Fuente: Diario La Nación, 7 de enero de 2.012 
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EL 68,4% EN GUARANÍES Y 65,1% EN DÓLARES ESTÁN PARA SER RETIRADOS INMEDIATAMENTE 

Alta concentración de depósito a la vista restringe créditos a largo 

plazo  
 
La alta concentración de los depósitos a la vista sigue siendo la característica principal del sistema 
bancario nacional. Este comportamiento de los ahorristas coarta a las intermediarias a la hora de 
atender la demanda de créditos de largo aliento para la inversión en infraestructura, razón por la cual 
necesitan apoyarse en otras entidades, como la AFD, para fondearse. 
 
Los clientes de los bancos que operan en nuestro mercado financiero concentran sus fondos en 
guaraníes  en cuentas corrientes y ahorros a la vista,  representando la proporción de dichos depósitos 
el 68,4%. Este comportamiento es cercano a los depósitos en moneda extranjera, siendo la proporción 
de 65,1% a diciembre de 2011. 
 
La composición estructural de los depósitos del sector privado en el mes de diciembre de 2011 indica 
que el 43,2% está expresado en dólares, ratio inferior en 2,7 puntos porcentuales al registrado en 
diciembre de 2010. En términos mensuales, los depósitos en moneda nacional tuvieron una variación 
positiva de 7,1%, registrando un saldo de G. 18,776 billones, según un último informe del BCP. Por el 
contrario, los depósitos del sector privado en dólares norteamericanos, expresados en guaraníes, 
alcanzaron un nivel inferior de G. 138 mil millones. En tanto, los depósitos del sector privado en moneda 
extranjera, expresados en dólares, alcanzaron un nivel de US$ 3.188,3 millones, menor en 1,5% al saldo 
verificado en noviembre de 2011. El dinamismo interanual en los depósitos totales se debe al aumento, 
tanto de los depósitos del sector privado en guaraníes como en dólares, que crecieron en 19,5% y 9,1%, 
respectivamente. Por su parte, el incremento interanual de los depósitos en moneda doméstica está 
explicado por el alza de los rubros depósitos en Cta. Cte. (11,6%), depósitos de ahorro a la vista (18,2%), 
depósitos de ahorro a plazo (74,1%) y certificados de depósito de ahorro (36,8%). 
 
CRÉDITOS 
 
Desde el segundo semestre de 2004 se percibe una continua recuperación de los créditos totales 
bancarios al sector privado, debido al permanente incremento de los créditos denominados en 
guaraníes y en dólares. 
 
En el último mes de 2011 se observó igualmente un avance del crédito en guaraníes. Los créditos 
bancarios totales al sector privado se ubicaron en G. 32,253 billones, representando un aumento 
mensual de 2,1%, explicado por la variación positiva, registrada en los créditos en guaraníes de 3,5%, en 
tanto los créditos en moneda extranjera (expresados en dólares) se redujeron en 0,3%. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -----------
Fuente: Diario ABC, 7 de febrero 

 
 

Solo el 10% de la población accede a créditos de bancos y 

financieras 
 
Al primer mes de este año en total 635.547 ciudadanos tenían acceso al financiamiento formal en un 
banco o en una financiera, lo que representa apenas el 10% de cobertura, teniendo en cuenta que la 
población total del Paraguay es poco más de seis millones de habitantes, de acuerdo con un estudio de 
bancarización que hizo  el Banco Central del Paraguay (BCP). 
  
La mayor cantidad de deudores de los bancos y financieras se encuentra en los departamentos de 
Central e Itapúa. Juntos concentran el 73% de los deudores, según el mapeo de bancarización elaborado 
por el BCP al primer mes de este año. 
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De acuerdo con  el informe, el departamento Central contaba hasta ese mes con 391.628 deudores, por 
diversos créditos otorgados por los bancos y financieras, con una cartera que rondaba los US$ 4.066 
millones. 
 
De acuerdo con los datos, Itapúa es el siguiente departamento con mayor volumen de deudores 
financieros. A enero de 2012, el séptimo departamento del país contaba con 79.543 clientes por 
préstamos realizados en algún banco o financiera, cuya cartera cerró en el mismo mes en US$ 1.819 
millones. 
 
Los datos revelan asimismo que en el departamento de Alto Paraná, unos 52.135 pobladores reciben 
asistencia crediticia de bancos o financieras. 
 
Por otra parte, unos 116.000 deudores se distribuyen en los 14 departamentos restantes, destacándose 
la baja cobertura del sistema financiero especialmente en zonas como el Chaco, Caazapá y Ñeembucú. 
 
Por otra parte, la cantidad de deudores que tienen  bancos y financieras del país solo llega al 23% de la 
Población Económica Activa (PEA), que llegó a 3.094.307 ciudadanos según la Encuesta Permanente de 
Hogares 2010. 
 
AGENCIAS 
 
De acuerdo con el mapeo, los bancos y financieras contaban al primer mes de este año con  528 
sucursales y agencias en todo el país para asistir a sus clientes. 
 
De ese total, 210 están en el departamento Central, 66 en Itapúa y 69 en Alto Paraná. 
 
Con la puesta en marcha de los agentes no financieros o no bancarios, los técnicos del BCP esperan que 
el alcance del servicio financiero se extienda más rápidamente en zonas donde todavía es escasa la 
presencia de una sucursal bancaria o financiera. A través de los agentes no bancarios, los negocios que 
poseen las condiciones requeridas por el BCP, en cuanto a seguridad y equipamientos, podrán realizar 
gestiones bancarias mediante convenio con las intermediarias 
 
COOPERATIVAS 
 
Es importante destacar, sin embargo, que otra buena parte de la población accede a financiamientos a 
través de las cooperativas, sector que cuenta con más de 1 millón de asociados y cerca de 700 
instituciones para asistir financieramente a sus miembros.  La mayoría de los microempresarios prefiere 
a las cooperativas en el momento de solicitar un crédito debido a la compleja  burocracia que 
caracteriza a los bancos y financieras, según apuntan. 
 



49 

 

 

 

 
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC, martes 21 de febrero 

 
 

EL 22% DE LOS PRÉSTAMOS SE DESTINA A LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA 

Bancos analizan la situación en el campo para refinanciar deudas 
Aún no reciben pedidos de extensiones de plazos, pero las entidades financieras se adelantan y evalúan 
los casos en que deberán aflojar las exigencias. 
La difícil situación que se da en el sector agrícola es analizada por los bancos a fin de refinanciar deudas 
en caso necesario.  
 
La sequía que golpea fuertemente a la producción agrícola se asoma como una amenaza importante 
también para el sistema financiero, pues los productores, al no obtener las ganancias previstas para el 
año, podrían tener dificultades en el pago de sus deudas. 
 
Esta situación generaría dificultades en el recupero de fondos por parte de las entidades bancarias, lo 
cual perjudicaría además a los otros sectores económicos, ya que se cortaría la disponibilidad de 
recursos para financiar sus proyectos. Por este motivo, los bancos de plaza ya están analizando las 
situaciones en que necesitarán extender los plazos de las cuotas correspondientes a los clientes 
afectados por la escasez de lluvias. 
 
Germán Rojas, vicepresidente del banco Sudameris, aseguró que aún no están recibiendo pedidos de 
refinanciación de deudas desde el sector agrícola, pero que están analizando la situación de sus clientes. 
 
HAY QUE VER 
 
“Hay que ver si estas lluvias están afectando a los cultivos, a la recuperación, la rentabilidad y todos los 
demás. Estamos evaluando algunas operaciones que eventualmente pudieran ser susceptibles de ser 
refinanciadas; pero, de momento, no tenemos pedidos concretos ni señales que demuestren que esto 
va a ser algo masivo, porque han hecho una muy buena administración de las ganancias que tuvieron en 
estos años y están en condiciones de hacer frente a sus obligaciones”, expresó. 
 
El ejecutivo admitió que por lo menos este año probablemente se pospondrán las inversiones para la 
producción agrícola, ya que la mayoría de los productores se dedicará a reponerse de las pérdidas que 
ya está generando el fenómeno “La Niña”. 
 
“La gente se va a concentrar más en hacer el sostenimiento y la sustentabilidad de la producción, 
concentrándose más en el capital operativo que en las inversiones. Una vez que se normalice la 
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situación, estarían en condiciones de ir pensando en inversiones como sistemas de irrigación, de la cual 
se tiene una recuperación positiva y no es algo en que se invierte para no recuperar”, agregó Germán 
Rojas.  
 
Regis Mereles, presidente de la Asociación de Productores de Soja (APS), recordó que las deudas 
adquiridas por los miembros del gremio empiezan a vencer en marzo próximo, en coincidencia con el 
inicio de la cosecha. 
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación del 14 de enero de 2.012 

 
 

2. Transacciones On Line 
 

INVESTIGACIÓN INDICA QUE LATINOAMÉRICA DEBE CRECER 20% AL AÑO 

Estudio revela bajo nivel de comercio online en Paraguay 
Gremio del sector señala que hoy muchas empresas emplean esta herramienta de manera empírica en 
el país. 

 

A pesar de que se registró un crecimiento importante en el 2011 a nivel regional, Paraguay aún posee un 
bajo nivel en comercio electrónico, según una investigación realizada por la compañía alemana 
Stats.com, con sede en Hamburgo. 
 
El informe indica que Brasil es el país con la mayor cantidad de usuarios de internet en Latinoamérica en 
2011, seguido por México, Argentina, Colombia, Venezuela, Chile, Perú, Ecuador, Uruguay y Paraguay. 
 
El vicepresidente de la Cámara Paraguaya de Comercio Electrónico (Capace), Carlos Fleitas, dijo que si 
bien no se cuenta con estadísticas que lleven a un análisis profundo de la participación de cuánto puede 
contribuir al país, en relación al comercio exterior esta modalidad de compra actualmente está siendo 
aplicada por los negocios. 
 
“Muchas empresas actualmente vienen desarrollando el comercio electrónico, digamos de forma 
empírica, lo cual hace que fuertemente hoy se opte como una alternativa de canal comercial”, expresó. 
 
Ropas, calzados, pasajes aéreos, reserva de hoteles y paquetes turísticos son los más comprados por las 
personas a través de vía, comentó Fleitas. 
 
“A nivel regional hemos tenido un crecimiento importante y creemos que el aporte en lo que refiere a 
las compras por internet ha crecido en el mundo”, sostuvo el vicepresidente de Capace. 
 
PROYECCIONES 
 
Fleitas dijo que las proyecciones del comercio online son varias. “Se debe fortalecer el comercio 
electrónico a nivel local e internacional de nuestras empresas; dándole a ellos las herramientas a las 
buenas prácticas del comercio electrónico y que ayuden a mejorar sus servicios, además de contar un 
sello de confianza que permita a los usuarios y tiendas virtuales potenciar la credibilidad de este tipo de 
actividad comercial”, remarcó. 
 
En ese sentido, destacó también la necesidad de contar con una ley que proteja las actividades tanto de 
comprador y vendedores a través del e commerce. 
 
EN EL MUNDO 
 
Por otro lado, según el informe de Stats.com, la cantidad de compradores en línea en Latinoamérica 
debiera crecer anualmente un 20% y los ingresos por comercio electrónico aumentarán a US$ 30.000 
millones en el 2013. 
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En el Brasil, la cantidad de compradores en línea ha experimentado un crecimiento de dos dígitos, con 
más de 20 millones de personas que compraron en línea durante el 2010. Las realización de compras es 
una de las actividades más populares de los usuarios de internet en Brasil, con un 80%. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -----------
Fuente: Diario La Nación, 7 de enero de 2011 

 
 

Tecnología móvil exige innovar en envío de remesas 
 

Un nuevo escenario se está desarrollando en el negocio de las remesas por las innovaciones que 
incorpora la tecnología móvil. El sector financiero comienza a adecuarse a la tendencia actual del 
mercado mundial.  
 
 

Este fenómeno se viene registrando en el mercado sudamericano y europeo y en el segmento de las 
microempresas, donde la tecnología móvil ha trasladado la realización de transacciones, créditos, 
análisis, geolocalización de clientes y segmentación al teléfono móvil, comentó Manuel Fernández, 
gerente comercial de Financiera El Comercio. El ejecutivo admitió que la incursión de la telefonía móvil a 
este ruedo en parte obliga a los actores locales del sector financiero a mejorar el servicio. 
 
Agregó que son conscientes de que competidores siempre habrá en el mercado y cada vez serán más y 
que los no convencionales irán surgiendo con el correr del tiempo. 

"Las telefónicas tienen la ventaja del instrumento que es el teléfono celular, un medio con una 
penetración gigantesca. Lo que a nosotros nos toca es ir mejorando el servicio con plataformas que 
puedan darles a nuestros clientes las mismas facilidades que las telefónicas", expresó. 

En ese sentido, adelantó que en marzo próximo, Financiera El Comercio lanzará su nueva web que 
contempla la reestructuración de la web de Banking y una nueva plataforma de movile, exclusiva para 
transacciones a través del teléfono. "Nuestros clientes, tanto de Western Union como de giros internos, 
podrán hacer transacciones desde su teléfono, también podrán realizar envíos, acreditaciones, pagos de 
servicio, porque esa es la tendencia del mercado", aseguró. 

TENDENCIA. Mencionó que si se analiza lo que sucede en el mercado, no solo local, sino también en el 
sudamericano y el europeo, la microempresa se ha ajustado perfectamente a esta tendencia. 

Según Fernández, Financiera El Comercio como pionera ha revolucionado al ingresar a la red de agentes 
de Western Union, extendiendo el negocio de las remesas a todo el país, innovando siempre, de modo 
que el negocio no sea solo un simple envío y recepción de remesas, sino incorporar nuevos clientes en el 
sector financiero. 

El negocio de las remesas mueve unos USD 500 millones al año. 

La cifra 

500 

millones de dólares al año aproximadamente mueve el negocio de las remesas. Esta cifra despierta el 
interés de actores independientes al sector financiero. 

CRECIMIENTO CONSTANTE 
 

Manuel Fernández admitió que en ese segmento se registra un crecimiento constante. En su 
experiencia, Financiera El Comercio aumentó 30 % las remesas con relación al 2010. "El cliente se ve 
muy atraído por nuestra propuesta, que no es simplemente entrar a la sucursal a cobrar una remesa, 
sino que está atado a un montón de servicios que le brindamos", dijo. Recordó que en diciembre pasado 
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presentó un proyecto conjunto con el Fomin y el BID, donde se demostró con números que el proyecto 
de inclusión, de bancarización de clientes receptores de remesas obtuvieron 10.000 clientes que fueron 
registrados en el sistema, tanto con apertura de caja de ahorro, otorgamiento de seguro de vida para 
remesas o crédito mismo. "Son 10.000 que antes no tenían idea de lo que era un sistema de ahorro 
incluido y están en condiciones de crecer a través de esto", resaltó. 

Al mover la cifra mencionada más arriba en forma anual, el de las remesas es un negocio que cada vez 
irá captando más competidores. Personal se sumó el lunes, Tigo ya está en el ruedo y el Correo 
Paraguayo analiza el negocio. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------
Fuente: Diario Última Hora, 18 de enero de 2.012 

 
 

3. El Dólar 
 
 
EL ENTE MONETARIO VENDIÓ US$ 34 MILLONES EN TRES SESIONES 

La cotización del dólar sube, pese a la intervención del Banco 

Central 

A pesar de las intervenciones que realizó el BCP en los primeros días del año (US$ 34 millones) para 
estabilizar el tipo de cambio, el dólar se apreció ayer otros 90 puntos frente al guaraní. La alta demanda, 
la aftosa y la sequía se apuntan entre las causas. 

 
 
Con la suba de este miércoles, el dólar norteamericano ya suma 170 puntos de apreciación frente a la 
moneda local, a escasos 15 días del nuevo  año. El dólar se comercializaba ayer en el microcentro en G. 
4.540 en la compra y G. 4.650 en la venta. 
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INTERVENCIÓN 
 
 
La banca matriz intervino el mercado de cambios en tres oportunidades en lo que va del año, con la 
intención de cortar los picos especulativos, completando ventas por un total de US$ 34 millones. En la 
primera intervención del año, que se ejecutó el viernes último, el BCP vendió US$ 15,5 millones, el 
martes otros US$ 3 millones y ayer se inyectó  US$ 15,5 millones, según se informó. Pese a todo el 
esfuerzo del ente monetario, no  pudo evitar la apreciación de la divisa, incentivado  además por la alta 
demanda de los veraneantes que viajan al exterior por el período de vacaciones. 
 
EFECTOS DEL AGRO 
 
Los técnicos de la banca matriz anunciaban recientemente que las perspectivas negativas 
observadas  en el sector primario,  debido a los efectos de la aftosa y la sequía, también se  reflejan  en 
el comportamiento de las divisas, y no sólo del dólar. Es así que el euro también se apreció frente al 
guaraní 100 puntos este miércoles, en relación a su posición de cierre de la jornada anterior. 
 
La moneda única europea se cotizaba ayer por G. 5.450 en la compra y G. 5.820 en la venta, según el 
promedio minorista. 
 
En el mercado internacional, el euro acentuó su caída ante el dólar el miércoles por la preocupación 
sobre la salud económica de la zona euro en víspera de la emisión de deuda en España e Italia y la 
decisión sobre política monetaria del Banco Central Europeo (BCE), esperada para hoy. El euro se cotizó 
a 1,2684 dólares, contra 1,2775 dólares del martes. 
Subasta de IRM 
 
Por otro lado, el Banco Central retiró G. 442.500 millones del mercado este miércoles, mediante la 
subasta de sus Instrumentos de Regulación Monetaria (IRM) en el sistema financiero. 
 
Los instrumentos que se subastaron íntegramente fueron los de 14 días de plazo,  con  una tasa del 
6,50% anual. Tras la subasta de ayer, el saldo de los papeles en poder de las intermediarias quedó en G. 
4,58 billones. 
 
Los IRM son bonos que el BCP utiliza para sacar circulante (dinero) del mercado que pueda representar 
un riesgo de inflación. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -----------
Fuente: Diario ABC Color, 12 de enero de 2012 

 
 
MERCADO MOSTRÓ ESTABILIDAD 

BCP asegura que no habrá desborde de la cotización del dólar 
El nivel de reservas internacionales es suficiente para cortar picos muy elevados, según el presidente 
interino de la banca matriz. 
 
Los recursos en dólares que el Banco Central del Paraguay (BCP) fue acumulando en los últimos años, 
conocidos como reservas internacionales, le permitirán al país salvarse de un desborde en la cotización 
de la moneda norteamericana debido a que la banca matriz puede sin dificultades intervenir en el 
mercado local a través de la venta de divisas y evitar así los picos muy pronunciados, sostuvo Rolando 
Arréllaga, presidente interino del ente emisor. 
 
“El nivel actual de reservas es más que suficiente para que el Banco Central tenga las espaldas 
suficientemente anchas y respaldar cualquier intervención que considere necesario hacer en el mercado 
cambiario para cortar picos no siempre especulativos pero sí injustificados, que creen mucha volatilidad. 
Con el nivel de reservas que tenemos, tenemos suficiente capacidad para intervenir con solvencia y dar 
tranquilidad al mercado”, aseguró. 
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El ejecutivo recalcó, sin embargo, que el BCP no está en condiciones ni pretende instalar una cotización 
artificial, es decir, un índice que no corresponda a la situación económica mundial y local. “No incidimos 
en la tendencia fundamental del mercado porque eso es imposible al ser la cuarta moneda más transada 
mundialmente en el mercado de divisas”, explicó. 
 
US$ 34 MILLONES 
 
En lo que va del 2012, la banca matriz inyectó 34 millones de dólares al sistema; el viernes pasado y el 
miércoles último se realizaron las operaciones más fuertes, por 15,5 millones de dólares en cada 
oportunidad. Las reservas internacionales, por su parte, se mantienen levemente por debajo de los 
5.000 millones de dólares, según Arréllaga. 
 
“Enero es normalmente un mes de mayor demanda de dólares de parte de los vacacionistas que van al 
exterior, este año la gente viajó masivamente y las agencias de turismo tienen agotados sus paquetes 
hasta febrero inclusive, ése es un elemento que se suma a un mes en que la actividad económica en 
cierta forma cae por el menor ingreso de divisas. Si el incremento en la cotización del dólar llega al 
punto en que ya no está justificado sólo por esa demanda, el BCP interviene así como ocurrió el 
miércoles pasado”, manifestó. 
 
COTIZACION ESTABLE 
 
La cotización del dólar se mantuvo ayer entre 4.630 y 4.640 guaraníes a la venta en el sector minorista; 
en ciertos momentos de la jornada, inclusive descendió a 4.620 guaraníes, con lo que mostró un 
comportamiento muy diferente al correspondiente a los días anteriores  
 
El actual titular del BCP recordó que la estimación de 3,7% de crecimiento del Producto Interno Bruto 
(PIB) de Paraguay para el 2012 se mantiene todavía sin variaciones. No obstante, consideró que se están 
generando factores negativos para la actividad económica del país. 
 
“Aún no hacemos ningún tipo de revisión de nuestras estimaciones de crecimiento para el año. El 
impacto definitivo que se tendría de la sequía, que es un problema instalado, la aftosa, la bajante del río 
que dificulta el transporte para el comercio exterior, está entre las situaciones que los agentes del 
mercado manejan”, concluyó. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -----------
Fuente: Diario La Nación del 13 de enero de 2012 

 
 

Bancos entran en guerra para captar dólares de ahorristas 

Las entidades están pagando hasta 3 puntos porcentuales más que antes de producirse la crisis en el 
campo a causa de la sequía y la aftosa. También existe mayor flexibilidad a la hora de negociar las 
tasas.  
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Ante las proyecciones de suba en la cotización del dólar, se inició una batalla por la captación de billetes 
verdes en la plaza financiera local, donde las armas son las tasas de interés. Los bancos están pagando 
hasta 6 % por los depósitos en divisa estadounidense. 
 
Ejecutivos de las entidades bancarias más grandes del país confirmaron que hoy están pagando mejor 
que hace un mes. Tomando como base depósitos de USD 100.000, fijan tasas de entre 4 % y 6 %, 
superiores al promedio de 3,8 % que se ofrecía el año pasado en el sistema. Incluso, algunas compañías 
abrieron la posibilidad de "negociar" las tasas, especialmente si el monto a ser depositado es elevado. 
Ante este escenario, hoy día no resulta una mala idea pensar en apostar a los depósitos en dólares, en 
vista que el rendimiento está más que atractivo. A modo de ejemplo, si hoy invierte USD 100.000, 
dentro de un año estará recibiendo USD 106.000, más la diferencia cambiaria al momento del término 
del contrato. 

Pero ante la incertidumbre que existe respecto al comportamiento del dólar a mediano y largo plazo -
por la crisis de deuda internacional y la reducción de los ingresos, debido a la merma de las 
exportaciones nacionales-, lo recomendable para quienes tienen un apetito más moderado son los 
depósitos a 6 meses, que rendirán al menos 3 % en CDA, más la diferencia cambiaria. 

PRESIÓN ALCISTA. Los agentes del mercado estiman que la presión alcista persistirá al menos hasta el 
cierre del primer semestre. Las consultoras, por su parte, proyectan un tipo de cambio promedio de G. 
4.800 por dólar para el cierre del año. 

Nunca está demás recordar que antes de decidir cambios en el portafolio de inversiones se tenga en 
cuenta la vieja regla que se aplica en el mundo de las finanzas: a mayor riesgo, mayor ganancia; o dicho 
de otra forma, se puede tanto ganar como perder cuando se entra a un negocio tan vinculado a la 
especulación, como lo es el negocio cambiario. Por ello, y especialmente para grandes inversiones, 
siempre consulte la opinión de un asesor financiero. 

¿Por qué corren tras los dólares? Hoy día los bancos corren tras los dólares básicamente por tres 
razones: la primera guarda relación con que en marzo tienen que financiar el levantamiento de la zafra 
sojera, que requiere de un volumen importante de divisas. 

El segundo motivo tiene que ver con que el Banco Central del Paraguay (BCP) estableció como límite el 
último día hábil del mes de marzo para que los bancos adopten una posición en dólares (monto de 
depósitos en dicha divisa), que deberán mantener por lo menos por un año. 

El argumento de la banca matriz es que los cambios de posición constantes en momentos de 
turbulencias hacen más volátil el tipo de cambio. Dicho de una manera menos sutil, el Banco Central no 
quiere dar oportunidad para la especulación en el mercado. 

De todos modos, el BCP se compromete a prestar dólares a los bancos, en caso de que sus clientes lo 
necesiten. La cuestión de fondo es que si el tipo de cambio se mantiene inestable, existe mayor presión 
sobre la política cambiaria del Gobierno. 

El tercer motivo, y tal vez el más importante, tiene que ver con los negocios propios que generan los 
bancos a partir de las operaciones cambiarias. De hecho, representaron un porcentaje importante de los 
casi USD 300 millones en ganancias, que generaron en el 2011. 
 
LAS CIFRAS 
 
25 % 
 
se devaluó el guaraní frente al dólar en los últimos meses. 
 
3.500 
 
millones de dólares mantienen en depósitos las entidades bancarias. 
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43 % 
 
de los depósitos que manejan los bancos están en dólares.  
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario Ultima Hora, 18 de enero de 2012 

 
 

4. Ganancias Bancarias 
 

BCP SOLO PUEDE ESTIMAR Y AL NO TENER CERTEZA SOBRE SALIDAS, COMPUTA COMO REINVERSIÓN 

Falta de ley dificulta cuantificar las ganancias que remesan al 

exterior 

El Paraguay no cuenta con una ley que permita el control de capitales, como se realiza en otros países, 
por ejemplo, Brasil, razón por la cual la salida y el ingreso de recursos financieros desde y hacia nuestro 
territorio son libres. La carencia de una normativa del tipo señalado impide la elaboración de 
estadísticas serias, que son muy valoradas en economía. 

 
 

 
 
Hace un tiempo en nuestro país se intentó hacer un control de capital, pero rápidamente las empresas 
reaccionaron y dejaron de proveer información, inclusive, para efectos estadísticos. 
 
Las utilidades de todas las empresas importantes, sean de bandera nacional o extranjera, se conocen a 
través del Ministerio de Hacienda, específicamente, por medio de los registros manejados por su 
Dirección de Grandes Contribuyentes.  Así se sabe a cuánto ascienden sus utilidades. 
 
Como aquellas de capital extranjero no están obligadas a informar que remiten al exterior sus utilidades, 
automáticamente el Banco Central del Paraguay (BCP) supone que esas ganancias pasaron a aumentar 
la posición de la inversión extranjera. Dicho de otra forma, se considera como una reinversión. 
 
Al procederse de la forma arriba señalada, se deja abierta la posibilidad de computarse erróneamente 
como una reinversión porque los fondos pudieron haber salido del país. 
 
Países pobres como el nuestro necesitan inversiones de largo aliento para lograr un crecimiento 
sostenido y, por ende, vale la pena tener certeza sobre la permanencia de  recursos financieros en 
nuestro mercado. 
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Los “carry trade” o capital golondrina ingresan por poco tiempo a un determinado mercado, se llevan la 
“grasa” (intereses altos) y vuelven a salir. En otros casos, ante la menor señal de receso económico, 
vuelven a sus orígenes o buscan otros nichos más provechosos. 
 
En otros países, como  Brasil, para remesar utilidades al exterior las empresas deben pagar impuestos 
automáticos justamente por una política que buscan su  mayor permanencia. En el vecino hay controles 
muy estrictos en ese sentido. 
 
OBLIGACIÓN LEGAL 
 
En Paraguay también se podría obligar legalmente a las empresas extranjeras a informar en el momento 
de remitir sus utilidades. Quizás, por la necesidad que tenemos de incentivar la inversión extranjera no 
debería cobrarse impuestos a la remesa de utilidad al exterior, aunque en este punto Hacienda puede 
pensarlo mejor en esta coyuntura en la que tropieza con  un presupuesto con desfinanciamiento 
potencial en unos US$ 622 millones. 
 
Sin embargo, será muy saludable, con fines estadísticos,  contar con una ley para tener una mayor 
rigurosidad en el informe sobre la salida de capitales desde el Paraguay. La normativa debe formar parte 
del contexto de una obligatoriedad estadística en el que tenemos muchos problemas. Para ser una 
economía de las grandes ligas se recomienda tener buenas estadísticas económicas y para ello hace falta 
una ley estadística que es una deuda pendiente. 
 
La escasez estadística  en Paraguay  se debe a que los agentes económicos no están exigidos por ley a 
proveer información, hecho  que se atenúa, en la generalidad de los casos,  gracias a la persistencia de 
las instituciones encargadas de acopiarlas, claro  sin respaldo legal. 
 
El Censo Económico, que se está llevando adelante después de casi 50 años, es una muestra de esa 
deficiencia. En este trabajo, a la Dirección General de Estadística, Encuestas y Censo (DGEEC) le 
responden las empresas chicas, pero las grandes se muestran reacias a hacerlo. Ese trabajo 
probablemente no tendrá valor para lo que se pensó y se despilfarran unos seis millones de dólares por 
algo que aportará muy poco en comparación con  lo pretendido. Debió sacarse previamente una ley o 
decreto para obligar a las empresas a informar. 
 
LOS BANCOS 
 
Las entidades financieras de capital extranjero remiten sus utilidades, generalmente, después de abril 
de cada año, porque históricamente, en esa época del año, la cotización del dólar norteamericano se 
reduce. Actualmente los bancos no están remitiendo utilidades, al menos como lo hacían antes, porque 
están reinvirtiendo sus ganancias, teniendo en cuenta que para crecer en volumen deben tener un 
mayor capital. 
 
Con una reciente resolución del BCP sobre aumento de capital se buscó evitar que las utilidades no 
distribuidas puedan sacarse muy fácilmente del país, a pesar de formar parte del patrimonio de las 
entidades bancarias. 
 
Algunos bancos extranjeros tienen el capital mínimo exigido por la autoridad monetaria del país, pero su 
patrimonio es, en algunos casos, hasta ocho veces más que ese capital, porque todo su patrimonio está 
constituido por utilidades no distribuidas. 
Con esa resolución del Central se buscó que la utilidad no distribuida sea convertida en capital. Al 
convertirse en capital, en una situación de estrés financiero, no se puede retirar con facilidad. Si 
continúan bajo el concepto de utilidad no distribuida, una determinada entidad bancaria puede 
repatriar ese dinero, con una firma y en unos pocos segundos (sistema electrónico de transferencia), y el 
banco podría quedar en forma potencial descalzado patrimonialmente. 
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LOS FLUJOS 
 
Los flujos de capitalización de las entidades con inversión extranjera directa (IED), al primer trimestre de 
2011, alcanzaron  US$ 60,8 millones. Este comportamiento se debe al aumento de US$ 45,4 millones de 
las entidades no financieras, al incremento de US$ 14,9 millones de los bancos y a un aumento de US$ 
0,5 millones de las entidades de seguros.  Según datos preliminares del BCP, los flujos de capitalización 
totales del 2010 alcanzaron US$ 49,4 millones menos que 2009. 
 
UTILIDADES DEVENGADAS 
 
Las utilidades devengadas del primer trimestre del 2011 alcanzaron  US$ 109,5 millones. A su vez, las 
utilidades remesadas al exterior, observadas en este período, alcanzaron un valor preliminar de US$ 
232,2 millones, siendo las entidades no financieras las que efectivizaron el mayor monto de las mismas 
US$ 194,7 millones, seguidas por los bancos con US$ 35,4 millones y las entidades de seguros con US$ 
2,1 millones. 
 
Las utilidades reinvertidas de las entidades con IED, en el primer trimestre del 2011, alcanzaron  US$ 
122,7 millones. A su vez, las utilidades reinvertidas totales para el 2010, según datos provisionales, 
alcanzan US$ 111,6 millones. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC, 12 de enero de 2012 

 
 
CUATRO BANCOS ACAPARAN EL 55% DE UTILIDADES DEL SISTEMA 

El sector financiero ganó US$ 342 millones en 2011 
 
El sector financiero, gracias a la fuerza de los bancos y al empuje de las cooperativas, logró entre enero y 
diciembre del año 2011 utilidades por G. 1,557 billones, alrededor de US$ 342 millones al cambio actual. 
De esta cifra, solo cuatro entidades bancarias concentran el 55% de ese resultado. 
  
De un  informe  suministrado por el Banco Central del Paraguay (BCP) se  desprende que los 16 bancos 
que operan en el país tienen una participación del 82% sobre el total de las utilidades del sistema 
financiero paraguayo, que además incluye a las financieras, cooperativas y casas de cambio.  De hecho, 
solo cuatro de sus integrantes reúnen el 55% del total de esas ganancias. 
 
Según los datos estadísticos del BCP, los bancos completaron entre enero y diciembre del año pasado G. 
1,27 billones en excedentes, 17% más que al cierre del año anterior, cuando lograron G. 1,075 billones. 
 
Por otro lado,  las cooperativas,  con un total de 656 integrantes distribuidas en todo el país, obtuvieron 
excedes que rondaron los G. 150.000 millones en el mismo lapso, según datos del Instituto Nacional de 
Cooperativismo (Incoop). Este sector representa en la actualidad el 8,5% del total de los  excedentes del 
sistema financiero nacional. 
 
Otro sector de las integrantes del sistema, las casas de cambio,  a pesar de las dos  bajas que tuvo el año 
pasado,    sumó G. 71.446 millones de utilidades.  Según los datos del BCP unas 31 casas de cambio 
están habilitadas legalmente para operar en el mercado de cambios. Igualmente los excedentes del 
sector aumentaron 41% con respecto al año anterior. 
 
 Finalmente, las financieras, con un total de 10 integrantes,  acumularon  G. 68.092 millones al cierre del 
año 2011, de acuerdo con los datos. 
 
Recordemos que este sector ganó una nueva integrante el año pasado (Tu Financiera), pero perdió otra 
cuando se concretó la migración de Atlas al sector bancario, mientras que  en los próximos meses 
perderá otra integrante cuando se complete la absorción de financiera Bríos por parte del Banco 
Familiar.  Entonces el sector quedará de nuevo con nueve integrantes. 
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CON MAYORES UTILIDADES 
 
Los datos revelan que el Banco Itaú, con G. 348.066 millones, fue la intermediaria que logró mayor 
utilidad en el  2011, seguido del Banco Continental, el  que a su turno acumuló excedentes por G. 
252.283 millones,  Regional obtuvo G. 140.807 millones en utilidades y  BNF G. 123.799 millones. Solo 
estas cuatro entidades acaparan el 55% de los excedentes del sistema financiero nacional. 
 

 
 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------ 
Fuente: Diario ABC, 8 de Febrero de 2012  

 
 
OPTAN POR DEJAR MÁS DINERO EN EL PAÍS Y PROTEGERSE DE RECESIÓN DE LA ZONA EURO 

Bancos: Problemas locales son más peligrosos que la crisis 

internacional 
Los efectos de la sequía y de la fiebre aftosa representan riesgos mayores para el sistema financiero, 
según referentes del sector. 

 

Los “problemas de la casa” son actualmente las mayores amenazas ante las que se encuentra la 
economía paraguaya. Actores financieros descartan que el panorama internacional influya de manera 
muy pronunciada en las cifras locales. 
 
La sequía que afectó duramente al campo en el arranque del 2012 y los dos focos de fiebre aftosa 
detectados recientemente constituyen riesgos más significativos para el sistema financiero y la 
economía en su conjunto, antes que que la crisis de deuda que sigue sin revolverse en la zona euro, 
según referentes del sector bancario, pero que también están expectantes ante la posible depreciación 
del euro, si es que no se resuelve prontamente el problema de los países del viejo continente. 
 
Germán Rojas, directivo del banco Sudameris, explicó que el último comportamiento de la cotización del 
dólar mostró un claro ejemplo del peso que ejerce el sector agrícola en el mercado local, por encima de 
la coyuntura extranjera. Recordó que la suba experimentada semanas atrás se debió exclusivamente al 
anuncio de las menores exportaciones que se tendría en el corriente ejercicio anual, con la consecuente 
reducción en el ingreso de divisas. 
 
Se están adoptando las medidas que tiendan a minimizar los efectos particulares que se refieren a la 
sequía y sus consecuencias, como eventuales casos de refinanciamiento, la debilidad o fortaleza del 
dólar ya se demostró que tiene que ver con el buen o mal resultado de la campaña agrícola, porque 
tiene mayor peso”, expresó. 
 
Por otro lado, sostuvo que tanto Paraguay como la región de Latinoamérica están mucho mejor 
preparados que años atrás para hacer frente a problemas financieros globales. Consideró que, en 
general, las economías de esta parte del continente gozan de muy buena salud.“Si surgen señales de 
contagio, por ejemplo, no nos van a tomar de sorpresa porque hay medidas que se están adoptando 

mailto:martagarcia@lanacion.com.pyLos
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desde el BCP (Banco Central del Paraguay), en cuanto a nuevos regímenes de capitalización y activos de 
riesgo”, manifestó. 
 
UTILIDADES 
 
Rojas informó que, desde el año pasado, los bancos extranjeros están incrementando el nivel de 
ganancias que se quedan en el país para generar más recursos para el financiamiento de proyectos a 
nivel local. Consideró que, actualmente, del 70% al 80% de las utilidades se utilizan en capitalización de 
las entidades, cifra que años atrás se encontraba en índices prácticamente nulos. 
 
Esta medida implica que los créditos que se proporcionan a los clientes provienen no sólo de los 
depósitos de los ahorristas, sino también del dinero con que cuentan las instituciones como resultado 
de sus negocios. “Antes se manejaba el concepto de que los riesgos son para los depositantes y las 
utilidades son para los accionistas, las utilidades debían ser retiradas al 100% por los acciones. Pero 
desde que se están tomando medidas macroprudenciales, ese pensamiento está cambiando y las 
utilidades se están quedando como reinversiones en el país”, recalcó. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 6 de febrero de 2.012 
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5. Cooperativas 
 
 
MAYOR COOPERATIVA DEL PAÍS INFORMA DE EXCEDENTES POR G. 23.000 MILLONES 

CU resalta éxitos, pero calla por ahora multimillonarios reveses 

financieros 
Un informe distribuido ayer a la prensa por la Cooperativa Universitaria (CU) destaca casi todas las cifras 
positivas del ejercicio 2011, como unos excedentes por G. 23.000 millones, pero nada dice de los 
aspectos negativos, como el desmesurado aumento de los créditos en mora y las altísimas erogaciones 
en abogados y gastos judiciales para la recuperación de parte de los préstamos vencidos. 
 
 

 
 
Cuadro de la propia Cooperativa Universitaria sobre el aumento de los créditos en mora. 
Como una forma de tranquilizar a los socios sobre la situación y la gestión financiera de la Cooperativa 
Universitaria (CU), la entidad resaltó ayer a través de un boletín de prensa lo que denominan 
“excedentes sin precedentes” y que corresponden al ejercicio recientemente fenecido. 
 
El informe dice que los datos preliminares indican que el año 2011 cerró con unos excedentes de 
aproximadamente G. 23.000 millones, cifra que representa un aumento de casi el 53% con respecto a 
los resultados del 2010. 
 
Las cifras oficiales se darán en las próximas semanas, de forma previa a la asamblea ordinaria prevista 
para el 25 de febrero próximo, en el salón de convenciones de la Conmebol. 
 
Con respecto a los activos totales, se menciona un aumento del 9%, con una suma total de G. 1 billón 
411.000 millones, aunque se aclara que el 82% de esos activos están en la cartera de créditos. 
 
La CU también destaca que las aportaciones de capital registraron en 2011 ingresos por casi G. 40.000 
millones, que prácticamente duplican los ingresos por dicho concepto del periodo administrativo 
inmediatamente anterior. 
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¿Y LOS REVESES? 
 
Para las autoridades de la cooperativa, estos y otros resultados positivos que se mencionan asimismo en 
la nota de prensa de la entidad hablan de una “extraordinaria solidez” y una “alta confianza” de sus 
asociados. 
 
La pregunta que cabe en este caso es, si los excedentes de G. 23.000 millones hablan de todo eso 
(solidez y confianza), qué mensaje dejan los reveses financieros. 
 
Como ejemplo se puede mencionar la cifra de los créditos en mora, que otros informes oficiales internos 
a los que nuestro diario ha tenido acceso situaban ya en agosto de 2011 en G. 73.347 millones, y otros 
datos posteriores (octubre 2011) en más de G. 78.000 millones, es decir, más de tres veces más que el 
monto de los excedentes. 
 
Al respecto, la mayor preocupación (la preocupación ha surgido y ha sido expresada por los mismos 
administradores de la CU) se refiere a los saltos que vienen dando esos números, pues en el 2007 la 
cartera vencida y en mora era de casi G. 42.000 millones; en el 2009, de casi 57.000 millones, y hasta 
donde se sabe del 2011 (octubre), ya estaba en más de G. 78.000 millones, es decir que en cuatro años 
prácticamente se duplicó el monto. 
 
Y eso que aquí ya no se incluyen los créditos liquidados por incobrables y que absorben la cooperativa y 
los socios que sí cumplen sus obligaciones. En los primeros diez meses del año pasado se perdieron en 
ese concepto más de G. 2.216 millones, totalizando entre el año 2005 y el 2011 la suma de G. 14.000 
millones, según evaluaciones  extraoficiales. 
 
¿Y LOS GASTOS JUDICIALES? 
 
Debido probablemente a la debilidad del sistema de concesión de créditos, la CU llena los juzgados con 
sus demandas por cobro de guaraníes y aumenta sus erogaciones en gastos judiciales y pagos a 
abogados. “Se trata de montos muy importantes”, decía una nota administrativa interna, dando a 
continuación un cuadro de esos gastos, correspondientes a los primeros siete meses del año pasado. 
 
En ese sentido, la estadística brindada a nivel interno resaltaba unos gastos judiciales totales por G. 988 
millones, más honorarios de abogados por más de G. 611 millones, dando un total de casi G. 1.600 
millones hasta julio de 2011. 
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC Color del 15 de enero de 2012 

 
 

Las Cooperativas aumentaron 16 % el volumen de negocios en el 

2011 
 

El Instituto Nacional del Cooperativismo (Incoop) informó que se incrementó en un 16 % el volumen de 
negocios en las cooperativas durante el ejercicio 2011, de acuerdo a datos preliminares. El resultado es 
levemente inferior al crecimiento de 18 % alcanzado en el 2010. 

El volumen de activos se ubicó en 15,3 billones de guaraníes, superior a los 13,19 billones registrados a 
finales de diciembre de 2010. 

El crecimiento de las cooperativas estuvo sustentado en el comportamiento de la actividad económica 
del país, que presentó durante el 2011 un nivel de expansión menor al observado al cierre del año 
anterior, indicaron. 

La importancia que poseen las entidades solidarias en la economía nacional se puede evidenciar en su 
participación en el mercado financiero nacional, donde tiene el 21 % del total de activos con una 
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proyección de una expansión significativa para este año, según expresó el presidente de la entidad, 
Valentín Galeano. 

CRÉDITOS. El volumen de las colocaciones crediticias en las cooperativas aumentó 18 % en el 2011, cifra 
similar al registrado en igual periodo al año anterior. Esta cartera sumó 7,8 billones de guaraníes, 
comparado a los G. 7,03 billones observados a finales del 2010. 

En cuanto a las fuentes de financiamiento, el dinero captado de los socios conformó las dos terceras 
partes del total de los pasivos. El volumen de dinero que los socios depositaron en sus cooperativas 
aumentó 12 % durante el 2011, cifra inferior al registrado durante el año anterior, que fue del 19,9 %. 
Una característica de los ahorros en las cooperativas que distingue de las empresas solidarias del resto 
del sector financiero del país es que la mayor parte de los mismos se encuentra a plazo fijo, mientras 
que en los bancos y financieras, la mayor parte de los ahorros se encuentra a la vista, lo cual dificulta el 
financiamiento de proyectos a largo plazo. 

El total de los depósitos que manejan las cooperativas se ubicó en alrededor de 6,94 billones de 
guaraníes a diciembre de 2011.  

 
 

Las grandes tienen 87 % del negocio 
 

Las cooperativas más grandes del país, tipificadas como A, manejan el 87 % del total de los negocios del 
sector; las entidades tipo B contribuyen con el 11 % en el total y las del tipo C tienen 2 % de los activos 
de todo el sector. 

Más de la mitad de los activos está en la cartera de créditos, que contribuyeron con 53,3 % en el total. 
Los activos permanentes participaron con 15,7 %, las disponibilidades sumaron 11,7 % del total de 
activos; mientras que las existencias 8,4 % del total. 

En cuanto a la participación por tamaño de las cooperativas, se puede mencionar que las del tipo A 
manejan 86 % del total de la cartera de ahorro de todo el sector. El monto depositado en este sector fue 
de 5,3 billones de guaraníes. Las entidades tipo B contribuyeron con el 13 %. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------
Fuente: Diario Ultima Hora, 15 de enero de 2.012 

 
 
DETENTAN MÁS DEL 20 POR CIENTO DEL SISTEMA FINANCIERO NACIONAL 

Activos de cooperativas llegaron a US$ 3.438,2 millones en el 

2011 
Las  más grandes del país, del Tipo A, manejan el 87% del total de los negocios del sector. 
 
El Instituto Nacional de Cooperativismo (Inccop) develó los datos acerca de la evolución del sistema 
cooperativo en 2011. El mismo registra un crecimiento del 24,8% (ver infografía) en activos en 
comparación al año anterior llegando un mas de US$ 3,4 mil millones con lo que la participación de las 
entidades solidarias en el sistema financiero llega al 21%. 
 
Regis Gamarra, director de registros estadísticas e informaciones del Incoop, realizó el informe. El 
documento señala que en el 2011 el sector cooperativo mantuvo su dinámica expansión, hecho que se 
acentuó durante el último trimestre del año. 
Es así que el crecimiento estimado del volumen de negocios que manejan las cooperativas fue del 16%, 
cifra similar al observado durante el año anterior, que fue del 18%. 
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NIVELES 
 
Las cooperativas más grandes del país, del Tipo A, manejan el 87% del total de los negocios del sector; 
las entidades Tipo B contribuyen con el 11% en el total y las Tipo C tienen 2% de los activos. 
 
El informe refiere que más de la mitad de los activos está en la cartera de créditos, que contribuyeron 
con 53,3% en el total. Los activos permanentes participaron con 15,7%, las disponibilidades sumaron 
11,7% del total de activos; mientras que las existencias 8,4% del total. 
 
Es así que el volumen de activos se ubicó en G. 15,3 billones, lo que representa US$ 3.438,2 millones, 
superior a los G. 13,19 billones registrado a finales de diciembre de 2010. El crecimiento de las 
cooperativas estuvo sustentado en el comportamiento de la actividad económica del país, que presentó 
durante el 2011 un nivel de expansión menor al observado al cierre del año anterior, según indica el 
informe. 
 
CRÉDITOS Y AHORROS 
 
Los créditos brindados por entidades solidarias llegan a 21,1% del sistema, lo que representa US$ 1775 
millones. 
 
El volumen de las colocaciones crediticias en las cooperativas aumentó 18% en el 2011, cifra similar al 
registrado en igual período al año anterior. Esta cartera sumó G. 7,8 billones, comparado a los G. 7,03 
billones observados a finales del 2010. 
 
Con relación a los ahorros del sistema, las entidades solidarias poseen el 14,2%, lo que representa US$ 
1.578 millones, mientras que los bancos poseen 82,3% y las financieras 3,5%. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 15 de enero de 2.012 

 
 
EL CAPITAL SOCIAL AUTORIZADO ES DE G. 200.000 MILLONES 

Bancop buscará bancarizar a la población rural del país 
Creará centros de atención en el interior del país, con la infraestructura de sus accionistas. 
 
Facilitar el acceso a productos financieros a las poblaciones rurales del interior del país constituye uno 
de los principales objetivos que se propuso el Banco para la Comercialización y la Producción –Bancop 
SA– dentro de sus próximas tareas. 
 
Dimas Ayala, directivo de la entidad, explicó que aprovecharán la infraestructura de las 27 cooperativas 
de producción asociadas para constituir el banco, para ofrecer servicios crediticios y de ahorro a las 
personas que actualmente están excluidas del sistema financiero formal. 
 
“Bancop proveerá servicios bancarios en zonas rurales de baja bancarización. Para ello, creará agencias 
o centros de atención al cliente en el interior en forma gradual aprovechando la infraestructura de los 
accionistas”, expresó. 
 
El ejecutivo recordó que el organismo orientará sus operaciones al sector cooperativo/corporativo, con 
énfasis en las actividades de producción agrícola, pecuaria, industrial, y comercial. Anunció que, a través 
del relacionamiento con bancos y grupos cooperativos internacionales, tienen previsto acceder a 
recursos de mediano y largo plazo para beneficio de sus clientes. 
 
“Se cubrirá con productos financieros adecuados y funcionales al proceso productivo en cada una de sus 
etapas, atendiendo que la producción agropecuaria tiene peculiaridades propias del sector. Los 
productos financieros ofrecidos coadyuvarán al desarrollo y crecimiento de la base productiva, 
apoyando el desarrollo sustentable del Paraguay”, sostuvo. 
 
 



65 

 

 

 

RECURSOS 
 
Gustav Sawatzky, promotor de Bancop, informó que el capital inicial integrado por las cooperativas 
asociadas asciende a 42.170 millones de guaraníes, mientras que el capital social autorizado de Bancop 
está fijado en 200.000 millones de guaraníes. 
 
“El banco cuenta con una base amplia y transparente de accionistas. El porcentaje de participación 
máxima de los accionistas, en forma individual, representa el 9,39% del capital integrado”, especificó. 
 
Bancop recibió esta semana la “luz verde” por parte del Banco Central del Paraguay (BCP) para empezar 
a operar en el mercado local. La entidad tiene tiempo hasta fines de enero del 2013 para concretar su 
incursión en el sistema financiero paraguayo y debe depositar el capital mínimo requerido por la banca 
matriz, de 40.000 millones de guaraníes, en alguna entidad financiera del país, en los próximos dos días. 
 
El Banco para la Comercialización y la Producción prevé abrir sus puertas al público a mediados del 
presente año, en el edificio Mariscal Center (localizado en Mariscal López y Dr. Morra de la ciudad de 
Asunción). 
 
Bancop será la décimo sexta entidad del sector dentro del sistema financiero paraguayo. De las quince 
instituciones bancarias que operan actualmente, siete son de propiedad local mayoritaria (Regional, 
Continental, Visión, Familiar, Atlas, Amambay, Itapúa) y Bancop se integraría a este grupo. 
 

     
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 3 de febrero de 2.012 
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6. Transacciones con Tarjetas 
 
 
EN LAS FINANCIERAS SE REDUJERON HASTA EN 5 PUNTOS PORCENTUALES  

Tarjetas de crédito bajan tasas por la competencia del mercado 
Los diferentes bancos de plaza llegaron a disminuir hasta 3 puntos, según el BCP. 
 
La baja en las tasas de referencia del Banco Central del Paraguay, coincide con una rebaja de interés de 
tarjetas de crédito que se da actualmente en  diferentes entidades bancarias y financieras del país. En 
muchos casos, la reducción se dio hasta en 3 puntos porcentuales, como Visión Banco que en noviembre 
contaba con una tasa máxima de 50,34 y este mes se ubica sólo en 47,42%. 
 
 
En el caso de Banco Familiar de 50,36 en el mismo mes del año 2011, llegó a 47,44 a enero de 2012. 
 
COMPETENCIA 
 
Cristhian Heisecke, presidente de la Financiera Ríos SA. sostuvo que las tasas de los plásticos, se mueven 
por competencia, sobre todo cuando hay mucha oferta en el mercado y las entidades buscan  satisfacer 
a sus clientes. 
 
“Ésta es la época más fuerte de este año donde se busca la mejor opción que ofrecer ante la gran 
competencia, donde el mercado está bastante líquido y las tarjetas tienen un rubro importante de 
colocación”, agregó Heisecke. 
 
En el caso de las financieras la reducción se llegó a acercarse hasta en 5 puntos porcentuales. Tal es el 
caso de  Río SA, que de una máxima de 50,36% en noviembre, actualmente cuenta con 45,38% de 
interés. 
 
Finlatina tenía 50,30% en la utilización de tarjetas, pasando a 48,88 en diciembre y llegando a     47,41 
en enero. (ver info) 
 
MÁS  CRÉDITOS 
 
Según Alberto Acosta Garbarino, presidente de Banco Familiar, la baja de referencia de la banca estatal 
no tiene mucha incidencia en las ofertas de tarjetas de crédito. “No creo que esto tenga que ver 
directamente en las tasas de tarjetas, mas bien el impacto directo sería en los grandes créditos”, sostuvo 
el economista. 
 
Agregó que esas incidencias no se dan en forma tan inmediata pero podría darse en unos meses más. 
“Puede ser que ahora que hay una liquidez y que muchos se acolchonaron por el retiro de fondos 
públicos que finalmente no se dio que haya un tendencia de reducción”, afirmó el titular de la entidad 
privada. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
Fuente: Diario La Nación, 8 de enero de 2.012 

 
 
USO DE CAJEROS AUTOMÁTICOS SE VA EXTENDIENDO EN EL SECTOR PÚBLICO 

El 93% de los pensionados cobran sus haberes con tarjetas de 

débito 

 
El 93% de los pensionados registrados en la Dirección de Pensiones No Contributivas (DPNC) del 
Ministerio de Hacienda ya cobran sus haberes con tarjetas de débito, según un informe de la entidad. 
Solo veteranos y otros pensionados cobran en ventanillas o a domicilio. 
 
La citada institución tiene registrado un total de 40.695 beneficiarios, entre adultos mayores, herederos 
de veteranos, pensiones graciables y herederos de policías y militares fallecidos en servicio. 
 
De esto, 37.987 pensionados cobran mensualmente a través de los cajeros automáticos de bancos de 
plaza, principalmente el Banco Nacional de Fomento (BNF). En tanto, 2.708 lo hacen a través de las 
ventanillas de pago de la banca estatal, Caja Fiscal o a domicilio, en este caso los veteranos de la Guerra 
del Chaco. 
 
El informe de la DPNC señala que por la vía de los cajeros automáticos se inyectaron de enero a 
diciembre del año pasado recursos por 275.222 millones de guaraníes para cubrir beneficios a los 
pensionados. 
 
Explica que este sistema fue implementado a inicios del año pasado, teniendo en cuenta que hasta 
entonces el pago a beneficiarios de la DPNC se realizaba a través de ventanillas habilitadas en el local de 
la Caja Fiscal, que implicaba la movilización de los adultos de avanzada edad con los riesgos de seguridad 
que dichas prácticas conllevaban. 
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Según los datos oficiales, cobran con tarjetas de débito 25.000 adultos mayores de 65 años en situación 
de pobreza, 12.482 herederos de veteranos, 439 personas con pensiones graciables, 66 herederos de 
policías y militares fallecidos en servicio. 
 
CUENTAS HABILITADAS 
 
El Ministerio de Hacienda abona los salarios a través de 297.146 cuentas bancarias habilitadas en tres 
entidades financieras de plaza, que en su mayor parte implica el uso de tarjetas de débito para cobrar 
mediante los cajeros automáticos. 
 
El BNF, el Banco Itaú y el BBVA son las tres entidades que operan con el Tesoro Público para el pago de 
los citados beneficios. 
 
El banco estatal tiene a su cargo 19 entidades públicas y esto implica que moviliza mensualmente la 
mayor cantidad de dinero destinado al pago de sueldos, jubilaciones y pensiones. 
 
En el sector de bancos privados, Itaú tiene habilitadas 89.485 cuentas de 19 entidades, que significa el 
30% del total; en tanto que el BBVA 5.872 cuentas, que representa el 2% de participación. 
 
El uso del débito se va extendiendo en el sector público. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------
Fuente: Diario ABC Color del 15 de enero de 2.012 

 
 

Diciembre marcó nuevo récord de transacciones con tarjetas 
Se llevaron a cabo más de 9 millones de operaciones, un 15 % más que diciembre de 2010. El promedio 
llegó a ser de 9 negociaciones por segundo en la red Infonet. El volumen alcanzó G. 3 billones en el mes.  
 
Definitivamente, los paraguayos salieron de compras acompañados con sus respectivas tarjetas. Es lo 
que confirman las estadísticas del sector proveídas por Bancard, para la red Infonet, y el Banco de 
Nacional Fomento, que opera con Dinelco.  
 
En diciembre pasado, el dinero plástico movió nada más y nada menos que USD 666 millones, 
equivalentes a 3 billones de guaraníes, al tipo de cambio actual. Se concretaron más de 9 millones de 
transacciones en el mismo mes, lo cual representa un crecimiento del 15 % respecto al mes de 
diciembre del año 2010, reportaron las empresas.  
 
La tendencia no es nueva, ya que la utilización del dinero plástico viene creciendo año, tras año en el 
Paraguay. A modo de ejemplo, en los últimos 5 años, la cantidad de tarjetas vigentes pasó de 1 millón a 
2,4 millones.  
 
Siguiendo con los impresionantes números del sector, hoy día, más de 1 millón de paraguayos cobran 
sus salarios a través de la red de cajeros automáticos, un dato no menor, atendiendo que hasta hace 
poco tiempo seguían habiendo compatriotas que, literalmente, les tenían miedo a las máquinas 
expendedoras de dinero.  
 
También ingresaron al país más de USD 500 millones por el uso de tarjetas internacionales en comercios 
locales.  
 
FACILIDADES. Inmersos en una fuerte competencia, los bancos apelan a todo tipo de estrategias para 
estimular el uso de las tarjetas como instrumentos de financiación de las compras de bienes o pago de 
servicios. 
 
Desde finales del 2009, es muy común que la gente reciba en sus casas o en sus lugares de trabajo 
tarjetas con líneas habilitadas, sin que haya hecho un solo trámite. Esta estrategia es utilizada para que 
el usuario se sienta tan mimado por su banco, al punto que sea incapaz de rechazar el tentador regalo, 
que más tarde puede convertirse en un dolor de cabeza, si es mal utilizado. 
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SE AMPLÍA LA COBERTURA 
 
Bancard, la empresa líder de la industria de medios electrónicos de pago en Paraguay, registró un 
incremento de 17 % en las transacciones de compras en comercios realizadas con tarjetas de crédito y 
débito, durante todo el 2011, alcanzando un total de 20,3 millones de transacciones entre enero y 
diciembre, informaron. 
 
Las compras en los comercios registraron un volumen de más de 5 billones de guaraníes (más de USD 
1.100 millones), lo que también avala el aumento en el hábito de uso del plástico entre los paraguayos, 
a la hora de pagar las compras.  
 
Bancard además incorporó 2.604 nuevos comercios durante el 2011, alcanzando una cobertura de casi 
15.000 comercios en todo el territorio nacional.  
 
más cajeros. Por su parte, la Red de ATMs (cajeros automáticos) de Infonet presentó un aumento 
considerable. Los bancos y demás entidades financieras adheridas al sistema Bancard, han instalado una 
importante cantidad de nuevos equipos, logrando potenciar la red y terminar el año con un parque total 
de 676 ATMs. 
 
LAS CIFRAS  
 
2.419.253 tarjetas magnéticas están habilitadas en Paraguay. El 51 % de ellas son tarjetas de crédito y el 
49 % restante, corresponden a las de débito. 
9.027.800 transacciones se registraron solo en diciembre último, un 15 % más de lo observado en el 
mismo mes del 2010 y 36 % más que en diciembre de 2009. 
 
9 transacciones por segundo llegó a rutear la red Infonet en horas pico durante diciembre, lo cual 
también puso a prueba el sistema informático de la empresa. 
 
16 de diciembre fue el día que se registró la mayor cantidad de transacciones, con 378 mil. Las compras 
a crédito alcanzaron su clímax el 20 del mismo mes. 
 
335.000 guaraníes fue el ticket promedio para operaciones con tarjetas de crédito, y 188.000 guaraníes, 
el promedio de las tarjetas de débito, siempre en diciembre. 
 
62 % de los pagos con tarjetas se concretaron en los supermercados, estaciones de servicios y bares y 
restaurantes. El 38 % restante, en otros negocios. 
 
El Ministerio de Hacienda inicia mañana un nuevo ciclo de capacitaciones a administraciones 
municipales. El propósito es fortalecer la gestión 
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC, lunes 16 de enero de 2.012 

 
 
EN LAS FINANCIERAS SE REDUJERON HASTA EN 5 PUNTOS PORCENTUALES  

Tarjetas de crédito bajan tasas por la competencia del mercado 
Los diferentes bancos de plaza llegaron a disminuir hasta 3 puntos, según el BCP. 
 
La baja en las tasas de referencia del Banco Central del Paraguay, coincide con una rebaja de interés de 
tarjetas de crédito que se da actualmente en  diferentes entidades bancarias y financieras del país. En 
muchos casos, la reducción se dio hasta en 3 puntos porcentuales, como Visión Banco que en noviembre 
contaba con una tasa máxima de 50,34 y este mes se ubica sólo en 47,42%. 
 
En el caso de Banco Familiar de 50,36 en el mismo mes del año 2011, llegó a 47,44 a enero de 2012. 
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COMPETENCIA 
 
Cristhian Heisecke, presidente de la Financiera Ríos SA. sostuvo que las tasas de los plásticos, se mueven 
por competencia, sobre todo cuando hay mucha oferta en el mercado y las entidades buscan  satisfacer 
a sus clientes. 
 
“Ésta es la época más fuerte de este año donde se busca la mejor opción que ofrecer ante la gran 
competencia, donde el mercado está bastante líquido y las tarjetas tienen un rubro importante de 
colocación”, agregó Heisecke. 
 
En el caso de las financieras la reducción se llegó a acercarse hasta en 5 puntos porcentuales. Tal es el 
caso de  Río SA, que de una máxima de 50,36% en noviembre, actualmente cuenta con 45,38% de 
interés. 
 
Finlatina tenía 50,30% en la utilización de tarjetas, pasando a 48,88 en diciembre y llegando a     47,41 
en enero. (ver info) 
 
MÁS  CRÉDITOS 
 
Según Alberto Acosta Garbarino, presidente de Banco Familiar, la baja de referencia de la banca estatal 
no tiene mucha incidencia en las ofertas de tarjetas de crédito. “No creo que esto tenga que ver 
directamente en las tasas de tarjetas, mas bien el impacto directo sería en los grandes créditos”, sostuvo 
el economista. 
 
Agregó que esas incidencias no se dan en forma tan inmediata pero podría darse en unos meses más. 
“Puede ser que ahora que hay una liquidez y que muchos se acolchonaron por el retiro de fondos 
públicos que finalmente no se dio que haya un tendencia de reducción”, afirmó el titular de la entidad 
privada. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
Fuente: Diario La Nación, 8 de enero de 2.012 
 
 



71 

 

 

 

 

7. Servicios Financieros 

 

De cada 100 paraguayos, 23 usan los servicios financieros 
El 23 % de la población en edad de trabajar en el país utiliza por los menos un servicio bancario, ya sea 
un crédito o un ahorro, según publicó el BCP al cierre del 2011 en su mapa de bancarización.  
 
 

 
Fuente: Fondo de Garantías de Depósitos. 

 
El índice de bancarización llega al 11 % de la población total del país, según una publicación realizada 
por el Banco Central del Paraguay (BCP). El cálculo, tomando como base la población económicamente 
activa ocupada, es del 23 %. Si el cálculo se realiza por zona del país, el Departamento Central es el más 
bancarizado. 
 
Este bajo nivel alcanzado es una de las razones por las que los bancos iniciaron desde el año pasado una 
fuerte campaña de captación, partiendo de la base de que a mayor nivel de bancarización es mayor la 
posibilidad del desarrollo económico del país y la generación de nuevos negocios. 
 
El desarrollo de la economía mundial se refleja en el crecimiento de la actividad financiera, es decir, en 
el aumento del uso de productos y servicios financieros en la sociedad. 
 
En Paraguay, según el informe de BCP, aparte del Departamento Central, el departamento más 
bancarizado es el de Itapúa, con un 15,86 %, lo que en gran medida incide que en el departamento 
existan varias entidades financieras que han iniciado sus actividades a nivel local. Es el caso del Banco 
Regional, que tiene su casa matriz en Encarnación. De Itapúa también son originarias otras empresas 
financieras que hoy se expanden hacia otras regiones del país.  
 
EN LA REGIÓN. De acuerdo a la definición realizada para la bancarización, es la cantidad de depositantes 
con respecto a la población económicamente activa o la población total. De acuerdo a un informe del 
Banco Mundial, con datos al cierre del 2009, Paraguay tenía una bancarización del 23,2 % desde el 
punto de vista de la cartera de crédito con relación al PIB, por detrás de Brasil y Chile, y por encima de 
Argentina y Uruguay. 
 
En ese año el promedio de bancarización de América Latina llegaba al 30,3 %, lo cual significa que la 
bancarización de Paraguay se ubica muy por debajo del promedio de la región. 
 
COBERTURA. El estudio publicado por el Banco Central estuvo elaborado por la División Central de 
Riesgos, Intendencia de Análisis Financiero y Normas de la Superintendencia de Bancos, e incluye a las 
entidades reguladas únicamente por la Superintendencia de Bancos. 
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Conforme a estos registros, existen 1.338.988 ahorristas y 667.202 deudores en los bancos y financieras. 
Si se considera a los ahorristas de las cooperativas, conforme a los registros del Instituto Nacional del 
Cooperativismo (Incoop), existen 880.000 ahorristas en las cooperativas. 
  
Significa que si para la medición de la bancarización se incluye a las cooperativas, el porcentaje será 
mucho mayor, aunque no podría realizarse una suma directa, considerando que hay socios de 
cooperativas que realizan operaciones con bancos y financieras. 
 
El aumento de la bancarización del país se dio con mayor fuerza en los últimos años, debido a que dos 
crisis importantes, en 1995 y en el 2003, impidieron la normal evolución de la población que va teniendo 
acceso a los servicios y productos financieros. 
 
ÍNDICE DE PROFUNDIZACIÓN FINANCIERA 
 
El índice de profundización financiera es el grado de penetración de los servicios financieros en una 
economía. Este indicador mide el grado de desarrollo de la economía y viceversa. Su cálculo 
corresponde a la relación que guardan los depósitos y créditos con respecto al valor del Producto 
Interno Bruto (PIB). 
 
Según el mapa de bancarización elaborado por el BCP, el índice de profundización financiera (IPF) de 
Paraguay desde el punto de vista de los créditos llega al 34 %, mientras que el IPF, desde el punto de 
vista de los depósitos, llega al 37 %, superior a los índices de Brasil, que llega al 34 %, y Argentina, que 
llega al 21 %, según el Banco Mundial. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
Fuente: Diario Última Hora, 16 de enero de 2012 

 
 

8. Bonos 
 
 
COLOCAN RECURSOS CON MAYORES PLAZOS Y MEJORES TASAS  

Los bancos se refugian en letras por fuerte liquidez 
 
De lo que va del mes de febrero, los bancos depositaron en el Banco Central del Paraguay (BCP) más de 
G. 3,58 billones, alrededor de US$ 790 millones al cambio actual, debido al exceso de liquidez que se 
percibe en el mercado. El mecanismo de depósito se realiza mediante la adquisición diaria de 
instrumentos de regulación monetaria (IRM) de la banca matriz, la mayoría ofertados al 6,50%, con   14 
días de plazo. 
 
Según explicaron técnicos del BCP, el exceso de guaraníes sería una consecuencia de  los pagos que hace 
el Gobierno para cubrir diferentes compromisos y deudas en el país, considerando el ajustado 
presupuesto con el que debe manejarse   en el transcurso de 2012. 
 
Por consiguiente, los bancos cuentan con muchos recursos que no están colocando entre el público 
porque  lo depositan temporalmente en el BCP, con la figura de estos bonos, ganando incluso esa 
colocación  una tasa determinada. 
 
Además, evitan así presiones sobre los precios de la canasta. Para los instrumentos de 14 días, el BCP 
recibe todas las ofertas de los bancos, ya que sus vencimientos son de muy corto plazo. 
 
La cantidad de billetes y monedas en circulación,  conocido como M0, es del 13%,  un poco por encima 
del rango determinado del 10%. El M0 se determina sumando el PIB e inflación del periodo en cuestión. 
En tanto que los  técnicos  aseguran que aunque el rango  está un poco más alto, por encima del 
crecimiento nominal, le da un espacio al BCP para realizar algunos cambios, como seguir bajando la tasa 
de interés o incrementar las subastas para ajustarse al margen. 
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A MAYORES PLAZOS 
 
Por otro lado, en las subastas comprometidas semanalmente, ayer subastó IRM por valor de G. 348.000 
millones en diferentes plazos. Por una parte aceptó ofertas a 14 días, por G. 325.300 millones, a una 
tasa del 6.50%  de interés anual, también aceptó colocar IRM por G. 8.000 millones a 182 días de plazo 
y  una tasa del 6,15% de interés anual y, finalmente, colocó G. 15.000 millones a 365 días de plazo a una 
tasa del 6,10% de interés anual. 
 
Según analistas consultados, con estos resultados en las subastas podría darse en el corto tiempo una 
merma de los costos del crédito que finalmente llega al público. 
 
Tras la subasta de este miércoles, el saldo  de los papeles en poder de las intermediarias quedó en G. 
4,84 billones. Los IRM son bonos que el BCP utiliza con el fin de quitar el exceso de circulante que pueda 
incentivar la inflación. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC, Jueves 16 de febrero de 2.012 

 
 

9. Ahorro a plazo 

 
CONFIANZA DE CLIENTES FUE MAYOR EN 2011  

Bancos y financieras captan ahora más ahorros a plazo 
La proporción de los depósitos colocados con fecha fija de retiro subió cinco puntos. 

 

El estado saludable que demostró el sistema financiero durante los últimos años desembocó en un 
mayor nivel de confianza por parte de los clientes hacia estas entidades. 
 
Como ejemplo de este fenómeno, se observa que el año 2011 cerró con un incremento en la cantidad 
de recursos depositados a plazo tanto en bancos como en financieras, es decir, los ahorristas consideran 
ya menos riesgoso colocar sus fondos en modalidades que no incluyen la opción de retirarlos en 
cualquier momento. 
 
Hasta diciembre de 2011, el Banco Central del Paraguay (BCP) registró depósitos a plazo por valor de 
15,2 billones de guaraníes, dentro del sistema bancario. Este monto representa una participación de 
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38% dentro de los ahorros totales del sector, ya que los 24,6 billones de guaraníes restantes fueron 
captados a la vista. 
 
El índice de participación mencionado experimentó un incremento de cinco puntos puntos porcentuales 
respecto a diciembre de 2010, cuando la cifra era de 33% y comprometía a 11,4 billones de guaraníes. 
Frente a esta suma, los depósitos a plazo aumentaron 33,3% en el ejercicio anual pasado. 
 
Las empresas financieras, por su parte, captaron ahorros a plazo por 1,4 billones de guaraníes, los cuales 
representan el 81% de los depósitos totales, mientras que los ahorros a la vista ascendieron a 352.836 
millones de guaraníes. Este índice se encontraba en 77% en el último mes del 2010, con recursos por 1,1 
billones de guaraníes. Estos depósitos tuvieron una expansión de 27,2% en el 2011, en comparación con 
el año anterior. 
 
DESAFÍO 
 
Germán Rojas, vicepresidente de Banco Sudameris, reconoció que las entidades bancarias del país 
tienen todavía el desafío de incrementar la proporción de los depósitos que los ahorristas colocan a 
plazo y admitió que la preferencia que aún se mantiene por los ahorros a la vista, es decir, por aquellos 
que pueden retirarse en cualquier momento, constituye una consecuencia de la crisis financiera que 
azotó al país en la década de los 90´ 
“Tenemos un vacío grande todavía como sistema que se va logrando de a poco, lo ideal es que vayamos 
generando cada vez más estabilidad en los depósitos en el sentido de ir ganando cada vez más cuotas de 
depósitos a plazo”, manifestó. 
 
Para lograr este cometido, las instituciones financieras renuevan sus estrategias de captación de 
depósitos a plazo a través de promociones especiales por objetivos a solventar y con facilidades para la 
apertura de cuentas. 
 

 
_____________________________________________________________________________________
Fuente: Diario La Nación, 1 de febrero de 2.012 
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V. Clima de Inversiones 
 
 
LENTO ANÁLISIS DEL CONSEJO DE IPS DEL PROYECTO HOTELERO EN SAN BERNARDINO 

Advierten que el país puede perder una inversión de US$ 32 

millones 

El país puede perder una inversión privada superior a US$ 30 millones, que busca convertir el hoy 
arruinado hotel casino San Bernardino, propiedad del Instituto de Previsión Social (IPS), en otro de cinco 
estrellas, conectado con una red internacional, advirtió ayer Walter Gwynn, uno de los impulsores del 
emprendimiento. 

 
Un modelo de lo que se quiere edificar en el mismo sitio en que encuentra el abandonado Hotel San 
Bernardino. No será un hotel casino, según los inversores. 
El presidente del emprendimiento, Walter Gwynn, también  titular de la firma Marseg, que se dedica a 
la fabricación de calzados para seguridad industrial en San Lorenzo, informó que el proyecto, 
denominado “Maluí Ypacaraí Acqua-Park Hotel Resort”, está respaldado por el grupo empresarial 
Teixeira Holzmann y FFMG Group. 
 
Explicó que Teixeira-Holzmann Emprendimientos Inmobiliarios es la mayor empresa del estado de 
Paraná (Brasil) en la construcción y loteamientos de condominios horizontales, una de las mayores del 
país en este segmento. Por su lado, FFMG son las siglas de Festugato- Fujiguara-Medeiros-Gwynn. 
“Festugato tiene la concesión de condominios industriales de más de 3.000.000 metros cuadrados en 
todo el estado de Paraná. Lo nuestro es el Grupo Marseg-BSB, fabricante de artículos para la seguridad 
industrial; KPS Industrial, una de las curtiembres más grandes del estado de Paraná; Shelter Paraguay, 
que desarrolla proyectos de maquila con capital brasileño, con dos fábricas en funcionamienro, y Abilio 
Medeiros, también un poderoso operador inmobiliario del mismo estado, y que es el desarrollador de la 
marca Maluí en el Brasil”, expresó. 
 
Recordó que hace siete meses venían buscando un predio de 15 o 16 hectáreas sobre lago Ypacaraí, 
hasta que el señor Marcos Holzmann le comenta que estaba viendo, a través de Google, lo que parecía 
un lugar estratégico y precisamente era el abandonado hotel casino San Bernardino. “Me pidió que 
habláramos con la gente del Gobierno para comprar esta propiedad, pero averiguando nos hemos 
enterado con que el IPS, por ley, no puede vender propiedad alguna. 
 
USUFRUCTO ONEROSO 
 
Gwynn recordó que, entonces, surgió la idea de proponer al Instituto una concesión bajo la figura de 
“usufructo oneroso” por el término de 30 años, con una cláusula que establezca una eventual 
renovación del contrato por 10 años más, en el caso de que los usufructuarios hayan cumplido con 
todas sus obligaciones en materia de inversiones en el transcurso de dicho lapso. En ese contexto, 
señaló que el grupo se compromete a realizar una inversión que ronda los US$ 32 millones, que será del 
IPS de vuelta cumplidos los términos pactados. En cuanto al canon a ser abonado por los inversores, dijo 
que se propone US$ 8.000 mensuales, “que, según nos han informado, es mucho mayor que lo que 
actualmente abonan los concesionarios de los hoteles Acaray y Guaraní”, afirmó. 
 
Añadió que el grupo proyecta invertir en la parte existente del hotel (en reformas) casi US$ 9.000.000 y 
en las nuevas edificaciones alrededor de US$ 23.000.000, para totalizar cerca de US$ 32.000.000. “Estos 
montos fueron elaborados sobre la base de costos del estado de Paraná. Se supone que va a ser un poco 
menor aquí, porque se va a utilizar toda la mano de obra local, pero hemos dejado dicho monto, 
considerando que se van a importar equipos de primera clase, computadoras, equipos acuáticos, 
hoteleros, etc.”, dijo. 
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ANÁLISIS DEL CONSEJO 
 
Gwynn manifestó que la propuesta está siendo “analizada” por el Consejo Asesor de Inversiones del IPS, 
pero que les preocupa que  los estudios se estén realizando con demasiada lentitud, teniendo en cuenta 
que los inversionistas buscan permanentemente sitios donde colocar sus capitales, por lo que el 
país  corre el riesgo de perder esta “brillante oportunidad” de conectarse con otros 4.600 puntos 
similares en todo el mundo. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -------------
Fuente: Diario ABC, 7 de Febrero de 2012 

 
 
MULTINACIONAL VE COMO NICHO IMPORTANTE DE EXPANSIÓN AL PARAGUAY 

La Monsanto prevé triplicar negocios en el país en 5 años 
El 2011 cerró con 15 % de crecimiento para la empresa en el país, dijo ejecutivo de la empresa. 
 
La empresa multinacional Monsanto proyecta una mayor expansión en el Paraguay con una presencia 
basada en tecnologías que permitan disminuir los costos de producción, incrementar los rendimientos y 
brindar mayor tranquilidad al agricultor en todo el proceso de desarrollo de los cultivos, según 
manifestó Pablo Vaquero, vicepresidente de Monsanto Latinoamérica Sur. 
 
Explicó que Argentina es líder indiscutible en la región sur del continente, pero que hay importantes 
oportunidades de expansión en Paraguay y Uruguay. En el caso del  Paraguay la firma proyecta triplicar 
la generación de negocios en los próximos 5 años. Vaquero informó que el país es un mercado 
importante para la firma y que en el cierre del 2011 tuvieron una expansión del 15%. 
 
Lo que ayuda a proyectar mayor desarrollo en Paraguay y Uruguay son los notables avances que 
tuvieron los procesos regulatorios que posibilitarán la liberación de tecnologías de punta en los 
principales rubros en el que enfatiza la empresa que son soja, maíz y algodón, según el representante de 
Monsanto. 
 
EVENTOS 
 
En Paraguay hasta hoy en día se tiene liberado y explotado comercialmente la Soja RR, resistente a 
herbicidas, que posibilitó un efectivo control de las malezas en el cultivo que en años anteriores ya se 
volvía una dificultad para los agricultores. En base a esta tecnología el rubro fue creciendo en el país y 
hoy en día llega a un área de siembra de 3 millones de hectáreas. 
Recientemente se liberó comercialmente en Algodón Bollgard de Monsanto, que permite control de 
insectos, pero aún no se ha podido instalar hectáreas debido a que la entidad encargada de certificar las 
semillas, Senave, aún no permite importar las simientes. 
 
LANZAMIENTOS 
 
Las próximas tecnologías a ser liberadas en el país son el Maíz VT Triple Pro, con resistencia a insectos, 
tolerancia a herbicidas y mayor rendimiento, que según la Monsanto podría liberarse para la zafrinha 
del 2013. Otra tecnología que sería liberada ese año en la Soja Intacta RR2, que permite control de 
insectos, malezas y plus de rendimientos. 
 
Pablo Vaquero manifestó que el objetivo de la empresa Monsanto es poder tener disponibles las 
mismas tecnologías en Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 11 de febrero de 2.012 
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VI. Indicadores Sociales 

 
1. Empleo 

 
INDUSTRIAS DE PARAGUAY DEMANDAN MENOS 

Comercios y servicios del país prefieren emplear a mujeres 
Más del 70% del segmento femenino nacional trabajan en el sector terciario,  según OIT. 

 
El encanto femenino definitivamente seduce a los comercios y servicios tanto de Paraguay como de 
toda América Latina. El grueso de la población femenina ocupada de la región está actualmente 
empleado por el sector terciario, según el informe “Panorama Laboral 2011 – América Latina y el 
Caribe”, elaborado por la Organización Internacional de Trabajo (OIT). 
 
En el caso de Paraguay, el 72,3% de las trabajadoras se desempeña en centros comerciales o en 
instalaciones como restaurantes, bancos, hoteles, empresas de comunicaciones, entre otros. 
 
Si bien esta cifra es elevada en comparación con la correspondiente a los hombres, que se ubica en 
43,3%, se encuentra entre las más bajas de Latinoamérica, lo cual demuestra que las mujeres 
paraguayas se siguen dedicando en importante proporción a la agricultura y la ganadería. Estas 
actividades ocupan al 19,1% de la población femenina nacional, mientras que las industrias se quedan 
con el 8,5% restante. 
 
Los paraguayos, por su parte, se dedican en un 31,8% a la agricultura y a la ganadería; las industrias 
ocupan al 25% de ellos. 
 
El país que cuenta con la mayor cantidad de mujeres empleadas por el sector terciario es Argentina, con 
una concentración de 89,5%; le siguen República Dominicana, con 87,6%; Venezuela, con 87,2%; Chile, 
con 84,6%; y Costa Rica, con 83,5% 
 
Las naciones con menor mano de obra femenina en comercios y servicios son Bolivia, con 56,7% de 
mujeres que trabajan en este sector; Perú, con 66,6%; Honduras, con 66,9%; y Ecuador, con 67,5%. 
 
EFECTOS DE LA CRISIS 
 
El reporte de la OIT sostiene que el empleo en los servicios no fue significativamente afectado durante la 
crisis financiera mundial que se desató en el 2008 y que solo en dos países, Ecuador y Paraguay, tuvo 
una caída en 2009 respecto al año anterior. 
 
“En la mayoría de los países, el empleo en el comercio se expandió durante la crisis, así como en los 
servicios, mientras que en el transporte cayó en 4 de esos 15 países”, expresa el documento. 
 
“Los sectores de actividad más afectados por la crisis internacional que comenzó en el segundo 
semestre de 2008 fueron la industria manufacturera y la construcción. 
 
En 12 de 16 países de la región, el empleo manufacturero registró un descenso en 2009 respecto a 2008, 
que en algunos casos como El Salvador y República Dominicana llegó a niveles de dos dígitos. A su vez, el 
empleo en la construcción registró una importante caída en 9 de 16 países”, agrega. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ----
Fuente: Diario La Nación, 14 de enero de 2.012 
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OIT dice que en el país el 58% de la población urbana trabaja 
Paraguay obtuvo mejores resultados que Brasil, Argentina y Chile, con casi nulo impacto de la 
desaceleración de la economía, según informe. 

 

En Paraguay, más de la mitad de las personas que viven en las ciudades tiene un puesto de trabajo, ya 
sea fijo o temporal, según el último informe elaborado por la Organización Internacional del Trabajo 
(OIT). El índice de ocupación urbana del país se ubicó en 57,5% el año pasado, lo cual demuestra una 
ligera reducción respecto al 57,9% que se registró en el 2010. 
 
Esto demuestra que la desaceleración que se dio en el ritmo de crecimiento económico en el 2011, en 
comparación con el ejercicio anual anterior, prácticamente no perjudicó a la disponibilidad de empleos, 
por lo menos en las localidades urbanas; el país pasó de una expansión de 15% del Producto Interno 
Bruto (PIB) en el 2010 a niveles de 4% en el año siguiente, pero esta situación no constituyó un motivo 
válido para que se experimentaran grandes reducciones de personal.   
 
Con este resultado, Paraguay se posiciona en el séptimo lugar dentro del ranking latinoamericano de 
población urbana ocupada, donde la OIT colocó a Perú y a Uruguay en primer y segundo puestos, con 
tasas de 64,4% y 60%, respectivamente. Los últimos en la lista son Ecuador y República Dominicana, a 
los cuales la entidad otorgó niveles de 51,6% y 48% 
 
La tasa de desempleo urbano de Paraguay, por su parte, tuvo una leve disminución de 0,1 punto 
porcentual, al pasar de 7,6% a 7,5% entre 2010 y 2011, agrega el reporte de OIT. De esta manera, la 
proporción de paraguayos que se encuentran sin empleo es menor que la observada en Colombia, 
donde el índice es de 11,8%; Venezuela (8,6%); Perú (8%) y Costa Rica (7,7%) 
 
Los que mostraron mejores resultados en este indicador fueron Panamá, con 5,4% de población 
desempleada; República Dominicana, con 5,6%; México, con 6,1%; y Ecuador, con 6,3%. 
 
PODER DE COMPRA 
 
Si bien Paraguay ejecutó un incremento de 10% del salario mínimo en el 2011 y lo fijó en 1.507.500 
guaraníes, el poder de compra del sueldo base aumentó sólo 5,2%; es decir, con el nuevo piso salarial, 
las personas pueden comprar sólo 5,2% más de productos y servicios que con el anterior salario, según 
OIT. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------
Fuente: Diario La Nación, 16 de enero de 2012 
 
 
 
LOS OFICIOS DE MANDOS MEDIOS SON LOS MÁS ELEGIDOS A LA HORA DE FORMARSE 

De cada grupo de 10, 6 mujeres se capacitan en trabajos 

masculinos 
Más personas del sexo femenino incursionan en las actividades características de hombres, como la 
electricidad, plomería, ingeniería civil, entre otras. 
 
La fuerza física no siempre lo define todo, también cuenta lo intelectual y la motricidad fina. Así lo 
demuestran las mujeres que de aquí a un tiempo se involucraron de lleno en los oficios que 
particularmente la sociedad los tiene definidos como “trabajos de hombres”. Lejos quedó aquello de 
que la mujer sea quien deba quedarse en la casa y no pueda dedicarse a otras cosas, como a un trabajo, 
por ejemplo. 
 
De acuerdo a la dirección del Servicio Nacional de Formación y Capacitación Laboral (Sinafocal) y del 
Sistema Nacional de Promoción Profesional (SNPP), dependientes del Ministerio de Justicia y Trabajo 
(MJT), desde hace poco más de tres años, más el 60% de los participantes de los cursos que van dirigidos 
en su mayoría al sector masculino, son mujeres. 
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Electricidad, plomería, albañilería, tapicería, refrigeración, son algunos de los talleres de mandos medios 
en que existe una fuerte presencia del sexo femenino en el país, mientras que en el área profesional 
universitario se citan las carreras de ingeniería civil, arquitectura, fotografía, entre otras. 
 
Uno de los claros ejemplos es la labor que se encuentra desempeñando Nancy Argüello, que realiza el 
trabajo de polarizado en la empresa de seguridad y productos para el automóvil “Herimarc”. 
 
Por su parte, Sussy Alsina, de profesión arquitecta y quien está a cargo de la empresa Alsina&Asociados 
SA, sostiene que una mujer debe fijarse metas y por sobre todo, creer en sí misma para llegar a sus 
logros, puesto que en la sociedad en algunos sectores aún hay discriminación. 
 
Mencionó que de por sí la mujer va ganando su propio terreno en el ámbito laboral, lo que la vuelve 
más independiente y segura. Alsina participó en la construcción de varios proyectos de gran 
envergadura en el país, como del complejo del Sheraton Hotel, edificio Sudameris Bank (casa matriz) y 
fue directora del proyecto para Paraguay para la construcción de la casa central del BBVA, contratada 
por la empresa española-americana Gerens Hill. 
 
“Elegí esta carrera porque desde joven me gustaba trabajar con espacios y transformarlos y con mi 
profesión me permito manejar los tiempos, crezco profesionalmente cada día porque cada obra es un 
desafío”, añadió. 
 
PARTICIPACIÓN 
 
Olimpio Rojas, titular del Sinafocal, sostuvo que la gran presencia de mujeres y ausencia de varones en 
los últimos años en cursos relacionados, como por ejemplo a la mecánica, deja ver claramente cuál es el 
futuro en el que se enmarca el país. 
 
“Curiosamente se está dando este panorama de que las mujeres sean quienes lleven la delantera en  las 
capacitaciones que se van emprendiendo porque antes no se daba tal situación”, dijo Rojas. 
 
Rojas dijo que en el caso de la serigrafía aumentó la cantidad de mujeres interesadas en aplicar el 
sistema del pegado. “Esto significa un avance en el sector femenino en la incorporación el mercado 
laboral, si bien algunas se forman para aplicar su conocimiento en la casa, otras lo hacen para tener un 
ingreso directo y fijo y tener una independencia económica”, acotó. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 22 de enero de 2.012 
 
 
 
EXPERTOS COINCIDEN EN LA IMPORTANCIA DE INCENTIVOS AL PERSONAL 

Empresas y trabajadores sufren déficit en gestión de conflictos 
Las evaluaciones de rendimiento y productividad son necesarias porque permiten una valoración justa 
del trabajo de cada empleado. 

 

“Si bien el conflicto en sí mismo no es negativo, este debe ser bien administrado y gestionado”. 
 
HERNÁN RAMOS 
 
“El feedback para los funcionarios es muy importante ya que les permite saber en qué aspectos se están 
destacando y en qué otros se debe mejorar. Es una oportunidad para evaluar el cumplimiento del 
objetivo de negocio y el desempeño del equipo de trabajo”. 
 
RODRIGO ARTURI: 
 
“Lo que pasa con las empresas actualmente es que están peleándose con la misma gente; es decir, 
cuando una persona se destaca es requerida por muchas empresas, en ese entonces nacen los 
programas incentivos que tienen varias recetas, no solo una y así tratan de retenerlas”. 
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JULIO LÓPEZ 
 
“En un altísimo porcentaje no se garantiza el cumplimiento de los más elementales derechos de los 
trabajadores”. 
 
El modo de relacionamiento entre los empresarios y sus funcionarios determina en cierto sentido el 
servicio o producto que ofrece la empresa, pero actualmente la falta de conocimiento para solucionar 
conflictos es el problema que se va acentuando. Expertos en el tema de recursos humanos sostienen 
que antes que nada el dueño o directivo de una empresa debe tratar de mantener siempre un contacto 
directo con sus personales a fin de lograr nuevos cambios y que a la vez estos sean para beneficio tanto 
de la empresa como para el trabajador. 
 
l respecto dieron sus puntos de vista Pilar Callizo (PC), especialista en derecho del trabajo, Rodrigo Arturi 
(RA), gerente de Manpower; Hernán Ramos Izquierdo (HR), gerente de recursos humanos de la 
multinacional Unilever, y Julio López (JL), presidente de la Confederación de la Clase Trabajadora. 
 
– ¿Cuál es el panorama de relacionamiento entre las empresas y sus funcionarios que se da en 
Paraguay” 
 
C: Para abordar este interesante tema debo asumir que la pregunta se refiere a empleados del sector 
privado, dado que los funcionarios públicos en su relación con el Estado tienen un tratamiento 
diferente. 
 
En ese sentido, lo primero que quiero mencionar es la falta de educación en el manejo de conflictos, 
dificultando con ello el debido gerenciamiento de los mismos en los actores de una y otra parte. 
 
Cuando hablamos del relacionamiento entre partes en una relación contractual de trabajo se debe partir 
de la realidad de que se van a producir conflictos por la misma esencia humana de esta relación. Si bien 
el conflicto en sí mismo no es negativo, este debe ser bien administrado y gestionado. 
 
 
A: Lo que pasa con las empresas actualmente es que están peleándose con la misma gente, es decir, 
cuando una persona se destaca es requerida por muchas empresas, en ese entonces nacen los 
programas de incentivos que tienen varias recetas, no solo una y así tratan de retenerlas. 
 
HR: En Unilever partimos de la base de que la gente es el motor de la compañía, representando el activo 
más valioso e importante. El relacionamiento de una empresa con sus empleados es clave. El área de 
Recursos Humanos tiene un rol estratégico en mantener en forma sostenida la solidez de ese 
relacionamiento. 
 
JL: Es bastante desolador para los trabajadores, tanto en el sector público como privado, en la mayoría 
de las empresas e instituciones ya que el relacionamiento se da en un marco de profundas desventajas 
para los funcionarios. 
 
En un altísimo porcentaje, no se garantiza el cumplimiento de los más elementales derechos de los 
trabajadores. Ante las denuncias de violaciones de los derechos, el Ministerio de Justicia y Trabajo no 
cumple su función de hacer cumplir las leyes.  
 
En la mayoría de las empresas así como en instituciones públicas no se cumple con el derecho al salario 
mínimo, miles de trabajadores trabajan bajo el régimen de contratos ilegales (denominados contratos 
basura). 
 
– ¿Qué tipo de evaluaciones y cada cuánto debe realizar una empresa a su personal? 
 
PC: Las evaluaciones de rendimiento y productividad son muy importantes en razón de que 
permiten  una valoración justa del trabajo de cada empleado y la actitud del mismo para con sus 
compañeros de trabajo, para la empresa y para su propio desarrollo como persona en el ámbito laboral. 
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RA: Las empresas tienen que motivar a sus recursos humanos. Los planes que tienen hoy en día las 
empresas deben ser a la medida de cada una de las necesidades de cargos que tiene la compañía. En 
actualidad las empresas están teniendo desafíos por el mercado competitivo que existe y están 
empezando evaluar cada cierto periodo al personal para medir no solo su producción. 
 
HR: En Unilever tenemos una evaluación de desempeño anual, en la cual se mide el grado de 
cumplimiento de los objetivos, el grado de avance de los planes de desarrollo, el nivel de habilidades y 
competencias; y se definen los objetivos del siguiente año. El feedback para los funcionarios es muy 
importante, ya que les permite saber en qué aspectos se están destacando y en qué otros se debe 
mejorar. 
 
– ¿Qué tipo de acciones están llevando a cabo las empresas tanto nacionales como multinacionales para 
retener a sus empleados? 
 
PC: Un buen trato, una remuneración justa, un clima de trabajo respetuoso, reglas claras debidamente 
conocidas por todos. 
 
A: Todas las acciones que tiendan a demostrar la preocupación de la empresa o brinda a sus 
funcionarios horarios más flexibles hoy día son elementos altamente valorados. 
 
HR: Unilever ejecuta programas de entrenamiento a nivel local, regional y global. Uno de ellos es el 
Programa de Desarrollo de Jóvenes Profesionales, el cual implica un proceso de desarrollo destinado a 
formar a los futuros líderes de la organización que cuenta con un Plan Regional. 
 
JL: Debería contemplar la implementación de planes de incentivo que garanticen una carrera para el 
funcionario. 
 
– ¿Cuáles son los beneficios cuando existe buen relacionamiento y contacto directo o frecuente entre el 
empleado y sus directivos? 
 
PC: Son muchos los beneficios. En primer lugar crear el clima laboral propicio para la aplicación y 
respeto del reglamento interno y de las normas corporativas sin que los empleados sientan como una 
imposición unilateral de la patronal. Y como dije más arriba el trato directo de los  representantes de 
una empresa con sus empleados facilita la gestión de los conflictos y mejora la producción. 
 
HR: El beneficio principal es el nivel de compromiso y de sentido de pertenencia que hace que los 
funcionarios den lo mejor de cada uno. La motivación que los empleados tienen para realizar su trabajo 
en un buen ambiente. 
 
JL: Los beneficios son múltiples, las condiciones son sustancialmente favorables, no solo para los 
intereses de los trabajadores, sino para la propia productividad de la empresa. 
 
Los empresarios deben reconocer que son los trabajadores los que con su trabajo cotidiano sostienen el 
funcionamiento de la empresa, son los que producen y por lo tanto son los que hacen posible que los 
dueños del capital obtengan sus ganancias. Una herramienta fundamental para este objetivo es el 
Contrato Colectivo de Trabajo. 
 
DEBILIDADES Y FALENCIAS 
 
– ¿Cuáles son mayormente las debilidades y falencias que se detectan a la hora de evaluar al empleado? 
 
PC: La falta de capacidad para realizar el trabajo para el cual fue contratado. La falta de actitud proactiva 
para con la fuente de trabajo. 
 
HR: Una de las falencias que se puede dar es un feedback poco claro, no preparado y sin evidencias 
concretas. El feedback debe ser para el jefe una oportunidad de reconocimiento y un momento indicado 
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para plantear mejoras concretas. Este es el primer paso para que una persona o equipo mejore su 
desempeño. 
 
JL: Utilización de instrumentos evaluativos no apropiados, falta de capacidad técnica por parte de los 
evaluadores en la utilización de los instrumentos, falta de objetividad de los mismos. 
 
– ¿Qué espera el empleado de la empresa y viceversa? 
 
PC: Los intereses de las partes en una relación laboral si bien son diferentes no necesariamente deben 
ser contrapuestos, pues ambos el capital y la fuerza laboral deben entender que la unidad económica o 
fuente de trabajo es de responsabilidad de ambos. 
 
El empresario espera dedicación, buena voluntad y deseo de superación y productividad, mientras que 
el empleado espera un trato respetuoso con sus derechos, una justa retribución por su trabajo y el clima 
laboral propicio para su desarrollo personal. 
 
RA: El empleado lo que busca son oportunidades de crecer, capacitarse, de nuevos desafíos, el acceso 
para implementar planes en el mercado, mientras que el empresario busca capacidad para apuntarse a 
destinos y desafíos que tiene la persona en el cargo y que quiere superarse. 
 
JL: El empleado espera respeto a su persona, reconocimiento a su trabajo, condiciones laborales y 
económicas que le garanticen una vida digna, respeto a sus derechos y libertad para organizarse. Los 
empleadores esperan rentabilidad en la producción. 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- --------------
Fuente: Diario La Nación,  
 
 
 
EN LA ACTUALIDAD, LAS EMPRESAS MARCAN OTRO TIPO DE TENDENCIA 

Edad y experiencia: combinaciones que son letales en el campo 

laboral 
Las personas, con 50 años en adelante, registran el más bajo índice de contrataciones. 

 

Durante 15 años de dedicación y compromiso laboral, Don Sixto quien con sus 48 años ya veía en unos 
años su futuro en la condición de jubilado, fue llamado por el jefe de Recursos Humanos para 
comunicarle que fue despedido de la empresa que en varias ocasiones lo condecoró como el mejor 
vendedor. La justificación fue fulminante, se necesitaba renovar el plantel con gente más joven. De esta 
manera, los galardones ni su responsabilidad le sirvieron de seguro para continuar trabajando en la 
firma que años atrás lo había contratado por su preparación y jovialidad. 
 
Historias como éstas con el denominador común de la discriminación por la edad, se repiten en todo el 
mundo y Paraguay no escapa de tal realidad. Los anuncios de periódicos buscando a gente joven, 
sumado a las estadísticas, nos presentan números fríos, de empresas que optan por seleccionar a 
personas que estén muy alejadas de la franja hetaria de considerados adultos. 
 
El 7,3% de las personas cuyas edades se ubican entre los 50 a 54 años, son nombrados y sólo el 4,4% son 
contratados definidamente. Mientras que el 5% ofrecen son empleadas de manera verbal. El 8,2% son 
empleados públicos y el 4,8% opera en el sector privado. De 55 a 59 años, el 5,5% es nombrado y no se 
tienen registro de personas con contratos temporales. De estos, el 5,8 presta servicios en dependencias 
públicas y el 3,1 en los privados. 
 
La estadística no arroja cifras de las personas con 60 años de edad en adelante(ver info), según datos de 
la Encuesta Permanente de Hogares del 2010. Las justificaciones son variadas, de firmas que prefieren 
apostar por cargos iniciales por lo que precisan de gente joven y en muy ínfimo porcentaje, de empresas 
que buscan a personas con experiencias para cargos de confianza o trabajos de mandos medios. 
 

mailto:princeotto@lanacion.com.pyDurante
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Un nuevo informe de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) muestra que la discriminación, 
especialmente en razón del sexo, edad o el color, sigue existiendo en el mundo, pero que crece la 
concienciación respecto a la discriminación por edad, y que se refuerzan las actividades para combatirla. 
DISCRIMINACIÓN 
 
Tras serie de entrevistas con especialistas en el campo laboral y todos coincidieron en que la edad, 
siempre es motivo de discriminación. “Los jóvenes de hoy están más capacitados que los adultos, 
perteneciendo las personas de más de 30 años a la generación de Stroessner, donde no se consideraba 
importante el estudio o la capacitación, y se encuentran menos calificados, por lo que son menos 
empleables”, dijo Ariel Chase del Observatorio Laboral de Dirección General de Empleo. 
 
La especialista en derecho del trabajo, Pilar Callizo aseguró que a pesar de las disposiciones de no 
discriminación en razón de la edad tanto en la Constitución Nacional, el Código del Trabajo, Tratados y 
Convenios internacionales suscritos por el país, la edad es motivo de discriminación en Paraguay y en 
otros países latinoamericanos, en los que por la carencia o debilidad de las políticas públicas trazadas 
desde el Estado, ya sea para el sector público como privado en la inserción laboral de la población 
económica activa, se evidencia esta forma de discriminación. 
 

 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación 6 de febrero de 2.012 
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LA EXPANSIÓN DE LAS INTERMEDIARIAS FUE EL PRINCIPAL FACTOR  

El sistema financiero creó más de 1.400 puestos de empleo en 

2011 
Entre enero y diciembre del año 2011, los bancos y financieras crearon 1.402 nuevos puestos de 
empleo, estimulados principalmente por la expansión de las intermediarias que en el mismo lapso 
abrieron 62 sucursales en todo el territorio nacional, de acuerdo con los datos suministrados por el 
Banco Central del Paraguay (BCP). 
 
Las entidades financieras y bancarias ocupan a 10.232 personas en todo el país, 16% más que en 
diciembre del año 2010, cuando estas entidades contaban con 8.830 funcionarios, de acuerdo con los 
datos, a diciembre de 2011, proporcionados por la Superintendencia de Bancos (SIB). 
 
En la práctica representa la creación de 1.402 nuevos puestos de trabajo en el segmento financiero, de 
los cuales el 64% ingresó en los bancos y el 36% restante en las financieras. 
 
Uno de los motivos que incrementó el número de funcionarios en el sector bancario fue la migración de 
algunas intermediarias, como el caso de Banco Atlas que se dio a principios de 2011. Atlas pasó al sector 
bancario con poco más de 250 funcionarios, y tras fusión lograda con el banco Integración, al cierre de 
diciembre de 2011, la intermediaria tenía alrededor de 400 funcionarios. Por otra parte, está en proceso 
de fusión por absorción de la financiera Brios SA por parte del Banco Familiar. 
 
De acuerdo con los datos de la SIB, las entidades bancarias contaban con 7.559 funcionarios a diciembre 
de 2011, frente a los 6.662 que tenía en diciembre de 2010. Por su parte, las financieras tenían en sus 
filas 2.673 funcionarios al cierre de 2011, frente a los 2.168 del año anterior. 
 
Nuevas agencias 
 
Así también, los datos de la SIB revelan que en el lapso de un año se habilitaron 62 nuevas agencias 
entre bancos y financieras, permitiendo la expansión de este segmento y generación de más empleos en 
distintas zonas del país, además de contribuir a incrementar los niveles de bancarización de la 
población. Los bancos abrieron un total de 49 agencias en un año, con las que sumaron a diciembre de 
2011 un total de 392. En tanto que las financieras que contaban con 123 agencias en octubre de 2010, 
llegaron a 136 en octubre de 2011. 
 
Con más sucursales 
 
Visión Banco es la entidad con más agencias en el país. Hasta diciembre de 2011 tenía 73 locales y 1.542 
funcionarios distribuidos en todos los locales. Le sigue la financiera El Comercio, con 52 locales, y 763 
funcionarios; el Banco Continental posee 51 locales y 903 funcionarios, mientras que el Banco Nacional 
de Fomento (BNF) tiene 49 agencias y 1.047 funcionarios. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC del 14 de Febrero de 2012 
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VII. Análisis Tributario 
 
Recomendación del Gremio de Contadores al Ministerio de Hacienda 

Auditorías deberían anexarse con informaciones tributarias 
Se busca adecuar las Normas Internacionales al sistema de contabilidad del país. 
 
El Colegio de Contadores del Paraguay presentó al ministro sustituto de hacienda, Gerónimo Bellasai, 
sugerencias en el formato del dictamen de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIfs); 
es decir, que las informaciones resultantes de las auditorías tengan la posibilidad de anexar 
observaciones tributarias, aplazamiento, etc., explicó la presidenta del gremio, Alba Talavera. 
 
Agregó que para el fin se conformó un equipo de trabajo, integrado por el Consejo de Contadores, el 
Colegio de Contadores del Paraguay y la Dirección de Fiscalización para trabajar sobre las 
recomendaciones.   
 
“A partir del lunes los profesionales comenzaran a trabajar sobre la forma de presentación y para el 
jueves ya se contará con las recomendaciones plasmadas” expresó la contadora. 
 
Desde este año, el decreto reglamentario del Impuesto a la Renta de las Actividades Agropecuarias 
(Imagro) establece que la administración podrá por intermedio de resoluciones generales incluir dentro 
del ordenamiento jurídico tributario las Normas Internacionales de Información Financiera y otros 
principios de contabilidad generalmente aceptados, siempre que no contravengan las disposiciones 
establecidas en la ley y el reglamento. 
 
OBJETIVOS 
 
En explicaciones de Talavera, lo que el Ministerio de Hacienda busca es conocer la calidad de las 
auditorías y que no solo se supedite al relevamiento de datos con una firma plasmada de los que 
realizan el control. 
 
Conforme al espíritu de las Normas Internacionales de Información Financiera se apunta a asegurar que 
los primeros estados financieros con arreglo a la NIIF de una entidad, así como sus informes financieros 
intermedios, relativos a una parte del ejercicio cubierto por tales estados financieros intermedios, 
relativos a una parte del ejercicio cubierto por tales estados financieros, contengan información de alta 
calidad; es decir, que sea transparente para los usuarios y comparable para todos los ejercicios que se 
presenten, suministre un punto de partida adecuado para la contabilización, según las disposiciones y 
pueda ser obtenida a un costo que no exceda a los beneficios proporcionados a los usuarios. 
 
Por otra parte, los representantes del Colegio de Contadores pidieron al ministro sustituto ser incluidos 
en los diseños de normativas o decretos reglamentarios que vinculen a las actividades del gremio. 

 
-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 11 de febrero de 2.012 
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1. Recaudaciones 
 
PIDEN ESTRATEGIAS ECONÓMICAS PARA EVITAR UN CAOS 
HACIENDA NECESITA DE MÁS INGRESO PARA FINANCIAR EL PRESUPUESTO 

Cae la recaudación de febrero y complica el panorama fiscal 
La recaudación impositiva tuvo una caída nominal de 0,1% en febrero pasado y esta situación complica 
el panorama fiscal, considerando que el Ministerio de Hacienda necesita aumentar el ingreso para cubrir 
el déficit del presupuesto. El resultado negativo se dio por el menor ingreso registrado en Aduanas. 

 
El informe dado a conocer ayer por la Subsecretaría de Tributación del Ministerio de Hacienda señala 
que en el segundo mes del año el ingreso total fue de 859.206 millones de guaraníes, lo que implica 
1.441 millones de guaraníes menos que la obtenida en el mismo mes del año pasado, cuando la cifra fue 
de  860.647 millones de guaraníes. 
 
El ingreso total está conformado por la recaudación realizada por la Subsecretaría de Tributación 
(comercio interno) y la efectuada por la Dirección Nacional de Aduanas (comercio externo). 
 
Tributación recaudó 366.426 millones de guaraníes, lo que representa un superávit de 10,2% con 
relación al ejercicio anterior; en cambio Aduanas obtuvo 492.780 millones de guaraníes, lo que implica 
un déficit de 6,6%, por lo que el total cae levemente. 
 
En el acumulado de enero a febrero, el ingreso suma 1,8 billones de guaraníes, que representa 3,2% más 
que la obtenida en el mismo período anterior, según el informe de la administración fiscal. 
 
La caída en el segundo mes del año se da luego de dos ejercicios (ver infografía) y complica el panorama 
fiscal, debido a que Hacienda necesita recaudar para cubrir el presupuesto. 
 
La ley presupuestaria presenta un desfinanciamiento de 2,8 billones de guaraníes (US$ 654 millones al 
cambio de ayer) y un riesgo potencial de déficit de 4,5% del PIB, según había señalado el ministro 
Dionisio Borda. 
 
Esto se da a pesar de  los recortes de gastos aplicados a las diferentes instituciones públicas, en este 
caso mediante la implementación del plan financiero. 
 
El desfinanciamiento se debe, principalmente, a los aumentos salariales que fueron incluidos en el plan 
de gasto que representa 2,5 billones de guaraníes (US$ 584 millones) más con relación al año pasado. 
 
Para cubrir el presupuesto, Hacienda debe recaudar 37% más con relación al año pasado, lo que según 
las autoridades es imposible que se logre en un solo año.  Ante este panorama, Borda anunció que 
insistirán ante el Congreso para que se ponga  en vigencia el Impuesto a la Renta Personal (IRP) para 
recaudar más. Este  tributo está suspendido hasta enero de 2013. 
 
PRESUPUESTO VIGENTE 
 
El Presupuesto General de la Nación asciende a 49,1 billones de guaraníes (US$ 11.494 millones), que 
incluye a instituciones componentes de la administración central y  entes descentralizados. 
 
De este total, a la administración central (poderes Legislativo, Ejecutivo, Judicial, más la Contraloría y la 
Defensoría del Pueblo), se asignan 24,5 billones de guaraníes (US$ 5.746 millones) y a la administración 
descentralizada (empresas públicas, gobernaciones, universidades, entes financieros y otros) 
corresponden 24,5 billones de guaraníes (US$ 5.747 millones). 
 
Con el plan financiero se aplicó un recorte de 4,8%, que equivale a 1,3 billones de guaraníes. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario ABC, 6 de febrero de 2.012 
 
 
 

2. Impuesto a la Renta Agrícola 
 
ASESOR ECONÓMICO LANZA DURAS CRÍTICAS CONTRA LUGO 

Cooperativas de producción, disconformes con Imagro 
Los 35 socios analizarán en febrero el impacto del decreto reglamentario. 
 
El asesor económico de la Federación de Cooperativas de la Producción (Fecoprod), Ronald Dietze, dijo 
que existe disconformidad con el decreto reglamentario del Impuesto a la Renta de Actividades 
Agropecuarias (Imagro), aclarando que aún no existe una posición oficial al respecto. Aseguró que la 
determinación del Poder Ejecutivo tomó por sorpresa a los socios de la Fecoprod, ya que la normativa 
fue refrendada sin previo consenso con las cooperativas y que desde este año pasan a formar parte de 
la nómina de contribuyentes del tributo siempre que posean extensiones con una superficie 
agrológicamente útil o superior a 1 hectárea. 
 
La federación cuenta con 35 socios, de los cuales, el 80% se dedicada a la producción láctea y el 35% 
trabaja en el área agrícola.  
 
Dietze dijo que la reciente disposición es inoportuna, teniendo en cuenta el crítico escenario productivo 
generado por la sequía y aftosa que está azotando al país. Lanzó duras críticas al Gobierno, sosteniendo 
que el presidente Fernando Lugo fue mal asesorado. “En vez de resolver los problemas lo único que 
hace es poner más fuego a la crisis. Sin duda, el Gobierno vive en otro mundo por lo que debería salir al 
campo y conocer la verdadera realidad”, expresó. 
 
ACCIONES 
 

Al ser consultado si la Fecoprod impulsará algún tipo de acción en protesta al decreto reglamentario, 
reconoció que existe poco margen de maniobra. Sin embargo, dijo que en febrero, los socios de la 
Fecoprod tienen previsto establecer una mesa de diálogo para analizar las consecuencias que provocará 
al sector la entrada en vigencia de la normativa y plantear alguna estrategia para mitigar el impacto. 
 

Aseguró que el cambio de régimen para las liquidaciones, que lo harán por el régimen contable y no por 
el simplificado, sólo complicará los negocios de los productores. “Será sumamente complicado 
provocando la desmotivación de los productores ya que con la nueva disposición sólo se los está 
castigando”, enfatizó el asesor, quien lamentó que en el país se siga persiguiendo a sectores que 
mueven parte de la economía aportando al fisco en cada transacción realizada. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ---------
Fuente: Diario La Nación, 20 de enero de 2012 
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Fisco sube la base para calcular pago del Imagro 
 
Incrementos que van del 11 % al 156 % en los precios promedios de productos establecidos para la 
liquidación del Impuesto a la Renta a las Actividades Agropecuarias (Imagro) correspondientes al 
ejercicio fiscal 2011, fueron establecidos por la Subsecretaría de Estado de Tributación (SET) del 
Ministerio de Hacienda, a través de la resolución de actualización n.° 69. Esto se fijó sobre la base del 
rendimiento que tuvo el sector agropecuario en 2011. 
 
Estos precios son los establecidos para los contribuyentes del Imagro que liquiden el tributo bajo la 
modalidad del régimen presunto. Así, para la zona 1 o zona granera se fijó el precio de G. 1.732 por kilo 
de soja; mientras que para la zona 2 o zona de fibra , el precio es de G. 4.942 por kilo de algodón. En lo 
que respecta a la zona 3 y zona 4 o ganadera el precio estipulado es de G. 7.783 por kilo de peso vivo. En 
el primero de los casos, el aumento con relación a los precios fijados para liquidar el impuesto en el 
ejercicio fiscal 2010 asciende a 11,4 %; mientras que en la zona 2 el incremento es de 156,7 %; y en las 
zonas 3 y 4 el incremento es de 13,7 %. 
 
Estos valores fueron establecidos por la Administración Tributaria, tomando como base los datos 
oficiales suministrados por la Dirección de Comercialización del Ministerio de Agricultura y Ganadería, 
de acuerdo con el comportamiento de los precios promedios del 2011 en plantas industriales, 
comerciales, cooperativas y ferias. Cada año, la SET fija los precios promedios que son utilizados para 
liquidar el Imagro, y pueden ser inferiores o superiores con relación al ejercicio fiscal anterior. Asimismo, 
la normativa emanada de la SET establece la suspensión de la actualización anual del monto previsto en 
el artículo 33, de la Ley 2421/04, fijado en G. 6.000 millones, debiendo los contribuyentes con una 
facturación igual o superior a dicho monto contar con dictamen impositivo de auditoría externa. 
 
REGLAMENTACIÓN. No hay que olvidar que esta semana el Poder Ejecutivo estableció una nueva 
reglamentación del Imagro. Entre los cambios fijados se detalla un conjunto de bienes del activo fijo 
referidos a maquinarias o implementos que por su naturaleza son utilizados exclusivamente dentro del 
sector agropecuario, recordando que en la anterior reglamentación los mismos se referían a los 
utilizados en el sector comercial e industrial. 

 
Las cifras  
 
13,1 
 
millones de dólares pagó el sector agropecuario el año pasado en concepto de Imagro, lo cual 
representa 0,4 % del total recaudado. 
 
4 % 
 
fue el crecimiento del sector primario (agricultura y ganadería) el año pasado, según los datos 
preliminares proveídos por el Banco Central. 
 
44 % 
 
aumentó la exportación de soja el año pasado con relación al año 2010, de acuerdo con los datos 
oficiales recogidos por el BCP. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ----------- 
Fuente: Diario Ultima Hora, 20 de enero de 2.012 
 
 
 
 
 
 
 
 



90 

 

 

 

3. Impuesto a la Renta Personal 
 
MINISTRO DE HACIENDA INSISTE EN APROBACIÓN DEL IRP 

Para Borda, no hay un desplome económico sino una 

desaceleración 
La próxima semana el Gobierno emitirá el decreto reglamentario del Plan Financiero del 2012. 

 
 

Para el ministro de Hacienda, Dionisio Borda, no existe un desplome de la economía, sino una 
desaceleración  producto de los sucesos a nivel mundial. 
 
La casi nula reactivación de la economía norteamericana, la recesión en Europa y la caída de 
commodities de los países emergentes, tienen a todo el mundo en la misma situación, por lo cual 
Paraguay no es la excepción, según el secretario de estado. 
 
Además de eso, a los problemas internacionales se agregan las dificultades locales en el ámbito 
agropecuario, como la la aftosa y la sequía que se registra actualmente. “Esto nos lleva a corregir la 
estimación de crecimiento, que estábamos pensando en torno al 4% y el Banco Central hizo una última 
estimación en torno al 3,7% y eso no es un desplome o una caída”, dijo Borda. 
 
Sin embargo, la Cámara de Comercio Paraguayo Americana, en un comunicado emitido la semana 
pasada, hacía referencia a la debacle económica que se avisora para el país si no existe una rápida 
estrategia del Gobierno para superar los conflictos. También algunos economistas indicaron que el 
gobierno debería inyectar unos US$ 400 millones para evitar que la desaceleración económica sea lo 
más leve posible, porque de lo contrario se crecería solo el 1%. 
 
El titular de Hacienda indicó que la proyección de ingresos del 15% que habían estimado para este año, 
“será muy difícil de alcanzar, por lo que la desaceleración, nos ubicaría en torno al 12%”, aseguró. Por 
este motivo, según el ministro, se hace más necesario que el Parlamento ayude para agenciar con 
nuevos instrumentos que permitan mejorar los ingresos. 
 
PLAN FINANCIERO 
 
En cuanto al Plan Financiero, Borda sostuvo que se cumplió con un cronograma para todas las 
instituciones del Estado y que la próxima semana ya se estaría emitiendo el decreto reglamentario. 
 
Reiteró que será muy difícil para la cartera a su cargo administrar el presupuesto, debido a que los 
ingresos están muy por debajo de los recursos disponibles para cubrir el propio plan financiero. Por lo 
cual, insistió en 
 
en que es urgente la aprobación del Congreso Nacional a las iniciativas solicitadas, como el Impuesto a 
la Renta Personal (IRP) así como la  aprobación del Fondo de Desarrollo Económico y Social (Fondes) que 
se recibe de Itaipú. 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 14 de febrero de 2.012 
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VIII. Información de Interés General 
 
LAS MICROEMPRESAS TAMBIÉN SE ABREN A LA NUEVA TENDENCIA 

Los asesores de imagen son cada vez más requeridos por 

ejecutivos 
El desarrollo económico influyó en el aumento de contratación del servicio de los personal shopper, 
señalan expertas. 

 

Una buena imagen dice mucho en el mundo de los negocios y es una clave fundamental en el manejo de 
la comunicación no verbal. Actualmente cada vez más los ejecutivos y empresas toman mayor interés, 
como parte del crecimiento que está dando a nivel país, el cuidado de la imagen, por lo que contratan 
los servicios del asesor de imagen. 
 

Alejandra Prayones, personal shopper, señaló que en los últimos tiempos hay una mayor demanda en la 
contratación de asesores de imagen. “La gente se da cuenta de la importancia de la imagen que uno 
proyecta a nivel empresarial o personal. Hay demasiada competencia en todos los niveles. Las personas 
quieren estar a tono, no equivocarse”, mencionó. 
 

Asimismo, indicó que en muchas entrevistas de trabajo fracasan por llevar una actitud o imagen 
incorrecta. 
 
A su vez, Sonia McRorey, asesora de imagen, manifestó que desde el año pasado se cuenta con más 
profesionales formados aquí, por gente que viene de afuera, y eso hizo que el servicio se hiciera más 
conocido y accesible para las personas. 
 
El incremento obedece a varios factores, entre los que se puede citar una mejor economía, a la 
globalización gracias a internet, contó. 
 

“No podría decirlo en un porcentaje, porque la mayoría de estos trabajos son confidenciales, muy poca 
gente dice 'yo contraté un asesor de imagen'”, expresó. 
 

Comentó que las microempresas se están abriendo a esta nueva tendencia, debido a que notan la 
importancia que tiene el poder del uso de la imagen en los negocios y que sus empleados reflejen la 
imagen de la empresa. 
 

ETAPAS 
 

McRorey refirió que el servicio depende de las necesidades y objetivos del cliente, porque cada persona 
es única e irrepetible, tiene una profesión, estilo de vida, cargo, diferentes a otra, y sus necesidades y 
objetivos son propios de esa persona. 
 
“Lo que hace un asesor es trabajar con el cliente, no se busca imponer, sino conocer al cliente y que este 
se sienta dueño de su nueva imagen”, mencionó. 
Explicó que el trabajo se realiza por etapas y en base al presupuesto del cliente y las prendas nuevas que 
se puedan incorporar al guardarropas en etapas, debido a que lo importante es que la persona aprenda 
qué tipo de ropa debe usar en las reuniones empresariales o acontecimientos. 
 

INVERSIÓN 
 

En cuanto a la inversión que debe realizar un empresario o ejecutivo para mejorar su imagen, dijo que 
es difícil hacer un cálculo y que depende del presupuesto de la persona. 
 
Prayones refirió que no siempre es invertir y cambiar todo, sino que también se puede ordenar, 
clasificar y recombinar lo que ya posee la persona. 
 

“Yo soy partidaria de comprar pocas cosas, pero de las buenas”, afirmó. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -----------
Fuente: Diario La Nación, 9 de enero de 2012 
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Pérdidas de INC son millonarias 
 
Las pérdidas de la INC ya ascienden a 60 millones de dólares, y aumentarán, debido a que la empresa 
Monte Alegre, contratada por la cementera para proveerle fueloil, es la cuarta importadora más grande 
de cemento en el país, por lo que habría un boicot de parte de esa empresa para que falte el cemento, 
según denunció Luis Escobar, sindicalista de la INC. 
 
A ese perjuicio se suma que Monte Alegre vende el combustible a un precio más elevado que el 
existente en el mercado, enfatizó el gremialista, quien visitó Última Hora con integrantes de otros 
sindicatos de la entidad. 
 
Con las paradas del horno de la INC de 106 días en total y los sobrecostos en el combustible de la 
cementera, se perdieron los 60 millones de dólares, monto por el que se pudo montar una 
infraestructura similar a la actual y duplicar la producción de cemento en la INC, según Pedro Yegros, 
otro gremialista. 
 
Por su parte, el presidente de la INC, Édgar Acosta, indicó ayer en Palacio de Gobierno, tras entrevistarse 
con el presidente de la República, que hasta el 15 de febrero la empresa no podrá despachar más de 
25.000 bolsas de cemento por día. Atribuyó los problemas a la bajante del río, sin mencionar que la 
mayor parte se debió a la falta de combustible para hacer funcionar el horno de la fábrica.  
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario Ultima Hora, 20 de enero de 2.012 
 
 
 

"El Estado debería elaborar políticas que eviten shocks" 
 

Ante la absoluta dependencia de los derivados del petróleo y la pobreza de la matriz energética 
nacional, el Gobierno debería elaborar políticas de mantenimiento de precios y establecer alianzas con 
países proveedores para aliviar los efectos de los vaivenes en los precios internacionales. Es lo que 
sugiere el ingeniero y consultor en temas energéticos Guillermo López Flores. 

"No existe la independencia energética, esa es una utopía que nos han vendido, existe una gran 
interdependencia y lo que hacen los países exitosos es establecer acuerdos. Ya que la dependencia es 
inevitable -porque nadie se autoabastece en todos los rubros-, lo que hacen otros países es tener 
políticas para sortear estos problemas y establecer alianzas o cooperaciones estables y creíbles, con los 
demás. Ese es el principal déficit en Paraguay", señaló López Flores. 

Añadió que "las fuerzas del mercado son ineludibles y casi ningún país está libre de los embates; 
entonces, lo que resta es cómo alivianar el impacto, cómo hacer aguantable o por lo menos que el 
impacto no sea brutal, sino algo más manejado". 

En ese sentido, cuestionó la política actual de subsidiar los precios, pues en su opinión, debemos 
aprender a manejarnos con precios económicos reales. "El Estado no puede proteger a la ciudadanía 
contra las variantes de precios porque ese es el costo real, el mundo real, lo que hace con estas políticas 
de subsidios es suavizar el impacto, pero tenemos que aprender a manejarnos sin subsidios y con 
precios reales. Sin los shocks permanentes", reiteró. 
A su criterio, el Estado debería tener algún diseño institucional financiero para que no se produzcan 
algunos vaivenes bruscos y se pueda llegar a decir que el precio se mantiene por los próximos seis 
meses. Al mismo tiempo, López Flores sostiene que se deberían buscar también otras políticas 
complementarias como la eficiencia energética. "En Paraguay es absolutamente desconocido el 
concepto de eficiencia energética, utilizamos vehículos obsoletos de gran consumo. Otra política que 
está hecha a medias es el complemento de los biocombustibles que sí es producción nuestra", destacó y 
puso como ejemplo el modelo aplicado por Brasil. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- -----------
Fuente: Diario Ultima Hora, viernes 20 de enero de 2012 
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Para experto, el Gobierno debe apostar al biodiésel 
 
En Paraguay, según la Ley 2748/05, el gasoil debería combinarse con 1 % de biocombustible, lo cual no 
se cumple, mientras en países como Argentina y Brasil van incrementando el volumen de mezcla. El 
biocombustible se elabora esencialmente de aceites vegetales. 
 
En opinión del ingeniero Carlos Buttner, uno de los pioneros en la experimentación, desarrollo y la 
comercialización del biodiésel, el Gobierno debería apostar más a los biocombustibles, teniendo en 
cuenta que la volatilidad de los precios del petróleo va a seguir por el hecho de que las reservas 
mundiales ya son limitadas. 
 
"Los otros países ya se dieron cuenta y están implementando a todo trapo los programas de gobierno, 
en los cuales se incluye el biodiésel como una alternativa. Aquí no hacen cumplir la ley y no estamos 
pudiendo mezclar el 1 por ciento", se quejó. 
 
Buttner está al frente de la empresa Hardy SAECA, que se dedica a la producción de biodiésel, y 
actualmente está en proceso de diseño de equipos para fabricar este tipo de biocombustible a pequeña 
escala. Apunta a aprovechar materias primas, como grasa animal, aceites usados de frituras y aceite de 
coco. 
 
PRODUCCIÓN. El empresario afirmó que actualmente provee 300 toneladas por mes de 
biocombustibles en general y solo en diciembre del año 2011, facturó unos G. 1.400 millones lo que 
considera un récord en el negocio. 
 
"Por mi cuenta voy muy bien, pero yo soy el único que cree en mi proyecto y lo sigo implementando. 
Tenemos una máquina de última generación y esa máquina está trabajando bastante bien, aunque de 
forma limitada por falta de materia prima y también por la falta de créditos a largo plazo para empresas 
relativamente nuevas como la mía", explicó Buttner. 
----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ------------
Fuente: Diario Ultima Hora, 20 de enero  
 
  
 
SEGÚN ASOCIACIÓN DE EMPRESAS DE TELECOMUNICACIONES 

Paraguay se halla entre los últimos en calidad de servicios de 

internet 
Hubo un deterioro en cuanto al entorno tecnológico empresarial en cuanto a las herramientas de las 
Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC). 
 
Uno de los servicios que las compañías telefónicas han encarado con más fuerza en los últimos años es 
el acceso a internet móvil. Sin embargo, los indicadores del estudio de Observatorio Móvil de 
Latinoamérica 2011 de la asociación de compañías de telecomunicaciones, GSMA, indican que nuestro 
país ha retrocedido en factores referentes a la calidad y cobertura del servicio, entre otros. 
Paraguay ha sufrido un deterioro en cuanto al entorno tecnológico empresarial en variantes 
relacionadas a la oportunidad de negocios que se puede realizar mediante las herramientas de las 
Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC), señala el informe. 
 
La organización incluye a nuestro país en el grupo de los “mercados incipientes”, junto con Bolivia, 
Guatemala, Ecuador y Haití. 
 
RANKING 
 
“El país de mayor descenso en el índice fue Paraguay”, señala el estudio, que resalta que Perú fue el que 
mayor salto dio en los indicadores de banda ancha móvil. El estudio de GSMA pone como mínimo 
velocidades de 1 MB por segundo para fijar los índices de banda ancha, mientras que en nuestro país la 
Comisión Nacional de Telecomunicaciones (Conatel) tiene fijado 512 KB por segundo. 
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En el ranking de banda ancha móvil Paraguay se halla por sobre Nicaragua y Haití entre 20 mercados 
analizados por GSMA. 
 
Nuestro país “se ha relegado en velocidades de acceso, cobertura 3G de la población y el entorno 
empresarial general”, refiere el análisis realizado.  
Por otro lado, explica que aunque en el 2008, superaba o igualaba a la mayoría de los mercados 
emergentes en relación a las velocidades de acceso, desde entonces, otros países como Venezuela y 
Panamá lo han superado. 
 
INICIO DE OPERACIONES 
 
Según destaca GSMA en su informe en nuestro país “lo mismo sucedió con la adopción 3G, Paraguay fue 
uno de los líderes en términos de cobertura 3G  de la población en el 2008 pero no logró progresar en el 
área”. 
 
En cuanto a 3 de las métricas del entorno tecnológico y empresarial tuvieron una clasificación inferior en 
el 2010 en relación al 2008, las condiciones para emprendimientos empresariales, el uso de Internet 
para negocios, y el uso gubernamental efectivo de las TIC. 
 
El informe concluye que en general, la combinación de un deterioro relativo del entorno empresarial y 
tecnológico, en Paraguay, junto con las demoras de expansión 3G, condujo al estancamiento, mientras 

que la mayoría de sus pares progresaron en ambos frentes. 
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Fuente: Diario La Nación, 4 de febrero de 2.012 
 
 


